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PB descobriu 
mais de 50 sítios 
arqueológicos 
somente em 2022 

Na semana passada, 
duas novas áreas foram 
reveladas por pesquisa-
dores no Sertão.

Página 8

Covid: reforço 
está disponível 
para crianças de 
cinco a 11 anos

Secretaria de Estado 
da Saúde recomenda in-
clusão da faixa etária no 
público da terceira dose.
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Projeto Verão 
Azul: Cagepa 
lança campanha 
educativa

Aberta, ontem, iniciati-
va procura conscientizar 
moradores e turistas sobre 
os cuidados com o litoral.
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Branco Mendes 
abre mão de 
disputar a Mesa 
da Assembleia

Desistência do deputa-
do possibilita que o atual 
presidente, Adriano Gal-
dino, tente a reeleição.
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Lula agenda para amanhã a 
primeira reunião ministerial

alinhar discurso

Ministro da Casa Civil anuncia para o dia 27 de janeiro encontro entre o presidente e governadores. Página 15

Paraibano enfrenta fila quilométrica e descreve o sentimento de participar do velório do papa emérito, que acontece na Basílica de São Pedro. Página 16

Corpo de Bento 16 será sepultado, hoje, no Vaticano

Foto: José Marques/Acervo pessoal

Rita de Cássia: 
artistas da PB 
destacam legado 
da cantora 

Autora de ‘Meu va-
queiro, meu peão’ morreu 
aos 50 anos de idade, víti-
ma de fibrose pulmonar.
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O Belo (foto) enfrenta 
o Retrô-PE no Estádio 

Almeidão, em João Pessoa, 
enquanto o Dinossauro encara 

o Confiança-SE em Aracaju. 
Partidas valem pela fase 

preliminar da competição.
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Com Botafogo e Sousa, Paraíba
 estreia, hoje, na Copa Nordeste

n “O deputado Tertuliano de Brito 
foi encarregado de dar posse e 
transmitir o governo ao eleito José 
Américo. O governador José Targino, 
derrotado, não compareceu”.

Ramalho Leite
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n “(Seu Vivi) foi meu mestre sobre 
acompanhamento, fiscalização e 
controle de gado zebuíno e era, 
simplesmente, a maior autoridade 
no assunto em todo o Nordeste”.

Ida Steinmüller
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Foto: Guilherme Drovas/Botafogo-PB

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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C
GAesa prevê 

trimestre 
chuvoso no 

interior da PB

Em Campina Grande, 
chuvas recentes já provo-

caram alagamentos em 
vários bairros (foto). 
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Ferramenta permite que se conheçam obras e 
a instalação do equipamento pela internet.
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Passeio virtual pelo 
Museu do Artesanato

Livraria A União 
terá loja física 
e na internet

Após aumento 
na produção e novas 
parcerias, objetivo da 
Editora A União é ampliar 
alcance das obras.  
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O Brasil, ao que parece, precisa passar também por um profundo pro-
cesso de reeducação popular, para que a administração do Estado, nos três 
níveis de governo – federal, estadual e municipal -, consiga dar respostas, 
com maior brevidade, aos graves problemas sociais, por meio de políticas 
públicas adequadas. O povo é um ator público indispensável, para que o 
espetáculo da vida não seja feito apenas de dramas e tragédias.

O poder público, evidentemente, também é protagonista desta montagem 
chamada realidade social, mas o seu papel é definido pelas necessidades 
do conjunto de cidadãos e cidadãs, daí a importância da consciência políti-
ca desses últimos intérpretes como elemento transformador de conjuntu-
ras. Governo que age dissociado das demandas populares tenderá a afas-
tar-se cada vez mais do ideal democrático expresso no texto constitucional.  

Veja-se, a título de exemplo, o caso do Censo Demográfico 2022, realiza-
do pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). A coleta na-
cional de dados foi prejudicada porque muitos moradores não estavam em 
casa, por ocasião da pesquisa, mas, principalmente, devido à recusa de mi-
lhares de pessoas de responderem às perguntas feitas pelos recenseadores. 
Resultado: o Censo só deverá ser concluído em fevereiro deste ano.

Vale ressaltar, que o Censo acontece com um atraso de dois anos. A cole-
ta deveria ter sido feita em 2020. O atraso deveu-se à pandemia de Covid-19, 
o que é justificável, e aos cortes orçamentários feitos pelo Governo Federal, 
o que é condenável. O IBGE encontra dificuldades para aumentar seu qua-
dro de recenseadores e de agentes censitários, entre outros fatores, por cau-
sa dos baixos salários e atrasos nos pagamentos.

Há legislação para punir quem se nega a prestar informações ao recen-
seador, mas isso não resolve o problema. As pessoas devem sentir-se moti-
vadas a colaborar com a pesquisa, por entenderem que os dados coletados 
são de extrema importância, por exemplo, para a elaboração de políticas pú-
blicas. Sem um retrato fiel da população, as ações governamentais perdem 
em eficácia, o que significa desperdício de tempo e dinheiro.

O Brasil precisa de investimentos maciços em áreas essenciais, como, por 
exemplo, educação, saúde, habitação e segurança, e o Censo, quando bem 
executado, gera informações valiosas, no sentido de ajudar o poder públi-
co a tomar as decisões apropriadas, para suprir as reivindicações do povo. 
Agindo no escuro, ou seja, sem uma base confiável de indicadores sociais, 
corre-se o risco de nadar, nadar... e morrer na praia.

Artigo

Importância do Censo
Editorial

Rui leitão
iurleitao@hotmail.com

Augusta Capistrano: 1a dirigente do PCB paraibano
A paraibana Maria Augusta Capistra-

no, nascida em Bananeiras, em 1918, foi 
a primeira mulher dirigente do Partido 
Comunista do seu estado. Além da atua-
ção como ativista política, ficou conheci-
da como a mãe de David Capistrano Fi-
lho, que chegou a ser prefeito da cidade de 
Santos – SP e mulher de David Capistrano 
da Costa, dirigente comunista assassinado 
pela ditadura militar em 1974.

Foi uma das pessoas que organizou o 
Partido Comunista na Paraíba, chegando 
a ocupar a Diretoria de Finanças da agre-
miação. Abandonou os estudos para se de-
dicar aos movimentos políticos. Na Cons-
tituinte de 1945, foi lançada candidata, 
obtendo 150 votos. Afirmava ter recebido 
influência de Simone de Beauvoir, não se-
guindo a vida das mulheres do seu tempo, 
preferindo acompanhar a militância polí-
tica dos irmãos. 

Durante a campanha conheceu aquele 
com quem viria a morar no final do ano, 
em Recife. Ele já era uma figura muito im-
portante no cenário político do Nordeste, 
pois havia conseguido ser o segundo de-
putado mais votado em Pernambuco, con-
siderando todos os partidos na disputa. 
Quando aconteceu a cassação de registro 
do Partido Comunista já estava grávida de 
oito meses. Seu companheiro só conheceu 
o filho quando nasceu e por apenas cin-
co minutos, porque o partido deu um jei-
to para que fugisse para o Rio de Janeiro. 
Só após oito meses teve condições de ir ao 
seu encontro.

No entanto, se viu novamente na con-
dição de criar, sozinha, os três filhos, por-
que David foi obrigado a ir para São Pau-
lo e em 1952 enviado para passar dois anos 
na União Soviética.  Vivia na ilegalidade, 
com nome falso. Seus filhos todos tam-
bém nasceram na ilegalidade. Enfrentou 
momentos difíceis no Rio de Janeiro, de-
pendendo de ajuda financeira de amigos 
para sobreviver. 

Resolveu, então, voltar para a Paraíba, 
surpreendendo os familiares que há 10 
anos não tinham notícias suas. Com ajuda 

de amigas, pois sua família também passa-
va por apertos financeiros, conseguiu uma 
casa para morar e alguns móveis.  Com o 
retorno de David ao Brasil, voltou a Reci-
fe, em 1955. Após 20 dias do golpe de 1964 
foi presa, juntamente com seu filho que es-
tava com 15 anos de idade. Cinco dias de-
pois foi transferida para a Cadeia Pública e 
a separaram do filho, ficando incomunicá-
vel. Seus filhos, por ordem judicial, foram 
entregues a um colégio de freiras.

Ao ser liberada, tornou-se costureira 
para poder sustentar a família. Até que fo-
ram morar com o pai de seus filhos no Rio 
de Janeiro, que estava na clandestinida-
de. Maria Augusta enfrentou dificuldades 
ante a prisão da filha Cristina e das inúme-
ras prisões e perseguições, que atingiram 
o filho David. Convidada por Terezinha 
Zerbini se integrou ao Movimento Femi-
nino pela Anistia. Tornou-se membro da 
Comissão Executiva do Comitê Brasileiro 
pela Anistia. Em 1974, seu marido David 
desapareceu e foi morto ao ser torturado 
no DOI-CODI.

Faleceu em dezembro de 2020, aos 102 
anos de idade, no apartamento onde mo-
rava com uma de suas filhas, no bairro de 
Laranjeiras, na Zona Sul do Rio.

  Nunca falta assunto quando se tra-
ta de lembrar a memorável campanha de 
1950 quando os dois maiores chefes polí-
ticos da Paraíba, José Américo e Argemiro 
de Figueiredo, enfrentaram-se na disputa 
pelo Governo do Estado. Venceu o primei-
ro. Fatos inusitados foram registrados. O 
presidente da Assembleia, João Fernan-
des de Lima fora eleito vice-governador e 
o primeiro vice-presidente, Pedro Augus-
to de Almeida, falecera antes de terminar o 
mandato. Chamado à sucessão, o segundo 
vice, deputado Tertuliano de Brito foi en-
carregado de dar posse e transmitir o go-
verno ao eleito José Américo. O governa-
dor José Targino, derrotado nas urnas, não 
compareceu ao evento.

De lá para cá, minha memória repassa 
outros fatos semelhantes, mudando, ape-
nas, os personagens. Wilson Braga deixou 
o governo nas mãos de Milton Cabral, para 
ser candidato ao Senado. Seu candidato 
era Marcondes Gadelha e a oposição ele-
geu Tarcísio Burity. Na hora de transmitir 
o cargo ao sucessor legitimamente eleito, 
estava lá de prontidão o desembargador 
Luiz Silvio Ramalho, Chefe da Casa Ci-
vil, que leu o ato de transmissão do cargo 
em palanque armado em frente ao Palácio.

Burity deu o troco. Apoiou João Agri-
pino Neto para governador e este, no se-
gundo turno, formou ao lado de Ronaldo 
Cunha Lima. Esse reforço derrotou Wilson 
Braga que tentava voltar ao poder. A deci-
são de João e seus seguidores, inclusive eu, 
contrariou Burity, que preferia apoiar Bra-
ga. “A gente já conhece os defeitos dele”, di-
zia, “Ronaldo é uma incógnita”. Termina-
do o seu governo, no último dia, Burity me 
chama e dá a missão: “Procure o deputado 
Carlos Dunga, presidente da Assembleia. 
Vou passar o governo para ele e ele trans-
mite o cargo a Ronaldo”. E assim foi feito.

Não sei a partir de quando surgiu essa 
solenidade de “passar a faixa”. O que sai, 
entrega aquela faixa vermelha e preta ao 
que entra. Até os prefeitos já adotaram a ce-
rimônia. O ato é constrangedor para quem 

entrega, caso tenha sido derrotado pelo 
que recebe. Foi por essa razão que o gover-
nador Roberto Paulino mandou avisar que 
não iria ao palanque, mas faria a transmis-
são do cargo, em seu gabinete, discreta-
mente. Que eu me lembre, além do gover-
nador Cassio Cunha Lima e do ex-Roberto 
Paulino, somente eu, o suplente de senador 
Fernando Catão e o cerimonial estávamos 
presentes. A chefe do cerimonial enfaixou 
o novo governador. Paulino, educadamen-
te, cumprimentou a todos e se retirou pe-
los fundos do Palácio, por onde nós todos 
tínhamos entrado. Os fotógrafos registra-
ram o ato solene.

Depois que surgiu a reeleição, ficou a 
cargo do cerimonial colocar a faixa no em-
possando. Não lembro, porém, quem colo-
cou a faixa em Ricardo Coutinho em 2011. 
Mas garanto que não foi José Maranhão, 
que perdera para ele. Ah! Lembrei. O vi-
ce-governador Luciano Cartaxo compare-
ceu, discretamente, e oficializou a trans-
missão do cargo. Como se vê, a negativa 
de Bolsonaro em passar a faixa para Lula 
não é inédita. 

Os que fugiram da posse

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br | Colaborador

Artigo

2  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 5 de janeiro de 2023 EDIÇÃO: Luiz Carlos Sousa
EDITORAÇÃO: Paulo SergioOpinião

Ortilo AntônioFoto 
  Legenda

Na força bruta

“De lá para cá, 
minha memória 
repassa 
outros fatos 
semelhantes, 
mudando, 
apenas, os 
personagens

Ramalho Leite

“Ao ser 
liberada, 
tornou-se 
costureira 
para poder 
sustentar a 
família

Rui leitão

EmprEsa paraibana dE ComuniCação s.a.
sECrETaria dE EsTado da ComuniCação insTiTuCionaL

CONTATO: redacao@epc.pb.gov.br

A UNIÃO
Uma publicação da EPC

Av. Chesf, 451 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / 99117-7042
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacao@epc.pb.gov.br (Assinaturas)

ASSINATURAS:  Anual ..... R$350,00  /  Semestral ..... R$175,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

André Cananéa
GErEnTE ExECuTivo dE mídia imprEssa

William Costa
dirETor dE mídia imprEssa

Rui Leitão
dirETor dE rÁdio E Tv

Amanda Mendes Lacerda
dirETora adminisTraTiva,  
FinanCEira E dE pEssoas

Renata Ferreira
GErEnTE opEraCionaL dE rEporTaGEm

Naná Garcez de Castro Dória
dirETora prEsidEnTE

O U V I D O R I A : 9 9 1 4 3 - 6 7 6 2

Fica proibida a reprodução, total ou parcial, de matérias, figuras e fotos autorais deste jornal, sem prévia e expressa 
autorização da direção e do autor. Exceto para impressão de cópias, com o fiel e real conteúdo, para uso e arquivo pessoal.



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA 5 de janeiro de 2023     3EDIÇÃO: Emmanuel Noronha
EDITORAÇÃO: Joaquim Ideão Geral

UN Informe
Da redação
redacao@epc.pb.gov.br

Governador convoca equipe 
para reunião na seGunda-feira

restam nove vaGas 

supercorreGedor

Pouco a pouco a futura Mesa Diretora da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba para o primeiro biê-
nio vai se definindo. Com a unanimidade quase 
garantida, Adriano Galdino (Republicanos) será 
o presidente; Tião Gomes (PSB), o 1° vice-pre-
sidente; Eduardo Carneiro (Solidariedade), o 
2° vice-presidente, e Júnior Araújo (PSB), o 1° 
secretário. Em tese, restam ainda nove vagas: 2°, 
3° e 4° secretários, 3° e 4° vice-presidentes, além 
de quatro suplentes.

Com a desistência de Branco Mendes (Republi-
canos) de disputar a presidência da Assembleia 
Legislativa, o deputado deverá ser o novo super-
corregedor da Casa na próxima legislatura. A 
decisão teria vindo após longo bate-papo com 
Galdino, ocasião em que foi efetivada sua reti-
rada de candidatura.    

minirreforma 
administrativa

O prefeito de Cajazei-
ras, José Aldemir, em-
possou, ontem, novos 
auxiliares. Trata-se de 
uma minirreforma ad-
ministrava, em que fez 
remanejamentos no 
segundo escalão e em-
possou quatro novos 
secretários: os verea-
dores Adjailson Bezerra 
(Ninha) na Secretaria 
de Esportes, Neto da 
Vila Nova na Secretaria 
de Desenvolvimento 
Rural, Sargento Orlan-
do no Desenvolvimento 
Econômico e Luzia Tra-
jano na Secretaria de 
Políticas Públicas para 
as Mulheres.

reunião para 
20 apelos

O deputado Felipe 
Leitão disse, ontem, que 
a reunião da terça-fei-
ra com o presidente da 
Assembleia Legislati-
va foi uma iniciativa dos 
próprios parlamenta-
res. Vinte participaram 
do encontro, na sede do 
Republicanos, para fa-
zer, segundo Felipe, “um 
apelo” ao presidente 
Adriano Galdino, para 
que ele viesse a dispu-
tar o primeiro e também 
o segundo biênios. “Ele 
reúne todas as condi-
ções que a gente espe-
ra num presidente”. Ele 
disse que Galdino ficou 
“surpreso”. 

O governador João Azevêdo (PSB) realizará na 
próxima segunda-feira, 9, um balanço das ações do 
seu primeiro mandato como chefe do Executivo es-
tadual. Ele reunirá todos os seus secretários para 
uma espécie de prestação de contas e, claro, para 
estabelecer as primeiras e mais urgentes metas para 
este ano. Existe uma expectativa de que, após o en-
contro, João apresente os primeiros nomes de sua 
nova equipe de governo.

julian lemos reaGe a pedido de 
investiGação: “bolsonaro é 
que devia estar preocupado”

A presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), minis-
tra Rosa Weber, enviou à Pro-
curadoria-Geral da Repúbli-

ca (PGR) um pedido feito 
pelo ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL), para 
que seja aber ta 
uma investigação 
criminal contra o 
deputado Julian 
Lemos (foto), do 
partido União. A 

ação foi movida 
após o paraiba-
no, ex-aliado de 
Bolsonaro, acu-

sar o então presidente de bater na ex-primeira-dama, 
Michelle Bolsonaro. Na ação, Bolsonaro afirma que 
“são claras as ofensas dirigidas contra mim e minha 
família, o que atrairia a incidência dos tipos penais 
que tratam dos crimes contra a honra”.

Julian Lemos disse que irá esperar o momento 
oportuno para expor o que for necessário. “Não te-
nho nada a esconder, ele sim, e não terei problemas 
em dizer na cara dele o que sei e que ele sabe ou es-
queceu que sei. Ele deve esta ainda desorientado 
com tantos problemas pessoais e talvez queira mais 
alguns”, afirmou. Ainda segundo o deputado, “Jair 
Bolsonaro, se fosse o mínimo racional, deveria sa-
ber que nunca fui um dos seus vassalos, se ele acha 
que já não tem com o que se preocupar, que faça o 
que acha que deve fazer”, completou. 

Recentemente, o paraibano anunciou que preten-
de escrever um livro autobiográfico em que pretende 
revelar bastidores do período em que acompanhou 
a família Bolsonaro. Um dos capítulos seria sobre a 
relação do ex-presidente com a esposa. 

Iniciativa fortalece o trabalho de divulgação dos artesãos e da cultura do estado

Tour virtual no Museu 
do Artesanato Paraibano

pioneirismo

O Museu do Artesana-
to Paraibano Janete Costa, 
localizado na Praça da In-
dependência, no Centro de 
João Pessoa, é o primeiro des-
te segmento a ganhar o mun-
do por meio da digitalização. 
A iniciativa vai proporcionar, 
além de comodidade a quem 
aprecia o artesanato genuí-
no, a divulgação do segmen-
to, que não apenas fortalece 
a cultura, mas gera renda e 
ocupação para milhares de 
paraibanos e paraibanas.

Por meio do site https://
pap.pb.gov.br/museu/tour-
virtual/ é possível, de qual-
quer parte do mundo, conhe-

cer o que há de mais autêntico 
produzido no artesanato pa-
raibano. Ao acessar o site, o 
internauta conhecerá o es-
paço onde fica localizado o 
Museu. Clicando no botão 
visitar, começa a entrar no 
museu, podendo inclusive ser 
orientado por pessoas que ali 
trabalham. Daí é só continuar 
clicando nos ícones para fa-
zer o passeio pelos ambien-
tes onde estão expostas peças 
que envolvem uma gama de 
tipologias: cerâmica, brinque-
dos populares, renda renas-
cença, macramê, cerâmica, 
madeira, couro, entre outros. 
Mais uma ação do Governo 

do Estado que reconhece o 
artesanato como atividade 
empreendedora e a impor-
tância da inclusão digital do 
segmento.

Como qualquer projeto 
piloto, o Tour Virtual do Mu-
seu do Artesanato Paraibano 
passará por ajustes, mas será 
implantado em outros equi-
pamentos do Estado. “É um 
compromisso nosso para a 
segunda gestão, digitalizar 
cada vez mais nossos servi-
ços e processos, facilitando 
a transparência e o acesso às 
informações e oportunidades 
a toda a sociedade”, garantiu 
o governador João Azevêdo.

n 

Pela internet,   
é possível, 
agora, de 
qualquer parte 
do mundo, 
conhecer a 
produção 
dos artesãos 
paraibanos

A primeira-dama do Es-
tado e presidente de Hon-
ra do Programa do Arte-
sanato Paraibano (PAP), 
Ana Maria Lins, destacou 
o tour virtual como mais 
uma grande conquista do 
segmento. “O tour virtual é 

mais uma prova de um tra-
balho que vem dando certo. 
Com isso, estamos facilitan-
do o acesso da população a 
uma arte genuína, muito re-
presentativa, que é o nosso 
artesanato, e divulgando o 
trabalho dos nossos arte-

sãos e artesãs para o mun-
do”, afirmou.

A gestora do PAP, Mariel-
za Rodriguez, ressaltou que 
a ação é também uma gran-
de oportunidade de as pes-
soas conhecerem as raízes da 
Paraíba. “Mais uma grande 

conquista do Artesanato Pa-
raibano ter o nosso Museu 
do Artesanato Paraibano Ja-
nete Costa disponível para o 
mundo. Qualquer pessoa po-
derá sentir a emoção de co-
nhecer nossas raizes cultu-
rais”, disse.

Oportunidade para conhecer as raízes da PB

O diretor do Museu do 
Artesanato Paraibano Ja-
nete Costa, Fábio Morais, 
explicou que, com a pan-
demia e a forçada realiza-
ção do 32° Salão do Arte-
sanato no formato virtual, 
surgiu a ideia para que ex-
periência semelhante tam-
bém fosse reproduzida. “A 
plataforma do PAP foi pen-
sada também na criação do 
tour virtual, permitindo 
que pessoas em qualquer 
lugar do mundo pudes-

sem conhecer o museu, sua 
estrutura e acervo. Além 
disso, estamos seguindo o 
exemplo de outros museus 
que já apresentam esse tipo 
de acesso”, contou.

“Com isso, nos basea-
mos e orientamos a empre-
sa responsável pela cons-
trução do tour — como e o 
que gostaríamos de mos-
trar ao visitante. A partir 
daí, criamos os roteiros e os 
textos, explicando os am-
bientes”, prosseguiu.

Giuseppe Guido, pre-
sidente da Companhia de 
Processamento de Dados 
da Paraíba (Codata), res-
saltou a alegria por ter 
contribuído com o proje-
to. “Foi um trabalho extre-
mamente agradável con-
tribuirmos para o tour 
virtual do museu. A de-
manda estava organizada 
pelo PAP, textos e informa-
ções catalogadas correta-
mente, facilitando todo o 
processo”, acrescentou.

Pandemia contribuiu para concepção da ideia

Ação
Iniciativa é mais 

uma ação do Governo 
do Estado, que 

reconhece o artesanato 
como atividade 

empreendedora e a 
importância da inclusão 

digital do segmento

O Museu do Artesanato Paraibano Janete Costa é o primeiro do segmento a ganhar o mundo por meio da digitalização 

Foto: André Lúcio/Secom-PB

n 

Da realização 
do 32° Salão 
do Artesanato 
no formato 
virtual, surgiu 
a ideia para a 
experiência

Foto: Cleia Viana/Câmara dos Deputados
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Verão e praia. A combina-
ção marca os primeiros meses 
do ano e atrai para a faixa lito-
rânea milhares de paraibanos 
e turistas. O período, no en-
tanto, é marcado também pelo 
aumento da poluição na faixa. 
Pensando em educar a popula-
ção para manter as praias lim-
pas, a Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
lançou, ontem, o Projeto Verão 
Azul Cagepa, disponibilizan-
do ações educativas para mo-
radores e turistas.

A ação, que aconteceu pelo 
Largo de Tambaú, reuniu de-
zenas de pessoas de todas as 
idades na tenda montada com 
atividades interativas, entrega 
de materiais educativos sobre 
economia de água e preserva-
ção do meio ambiente e ence-
nações da Companhia Paraí-
ba de Dramas e Comédias, 
com o espetáculo “Rádio Ati-
vidade 83 – Do Povo para o 
Povo”. Um atendente comer-
cial também esteve à dispo-
sição da população para tirar 
dúvidas sobre faturamento 
e abastecimento de água no 
estado. 

Wallace Oliveira, geren-
te regional do Litoral, desta-
ca que a ação, dividida entre 
vertentes de conscientização, 

orientação, serviço e atendi-
mento, tem um papel funda-
mental para manter o Litoral 
paraibano como um dos mais 
limpos do país.

“A vertente de conscienti-
zação, mostra o papel que a po-
pulação pode fazer e contribuir 
com as praias de João Pessoa, 
que por exemplo, recentemente 
foi eleita como uma das praias 
mais limpas do Brasil. A gente 
traz essa conscientização para 
a população pedindo para não 
jogar lixo e nem outros mate-
riais nas nossas redes coletoras 
de esgoto, bem como dar desti-
nação correta para as gorduras 
produzidas nas cozinhas”, des-
tacou o gerente da Cagepa.

A educação ambiental vem 
dando resultados visíveis para 
quem vem para a Paraíba, co-
nhece o Litoral e deseja ficar. 
Com Roberto Nascimento, 
que é de São Luís-MA, foi as-
sim. Ele está em João Pessoa 
há poucos meses, mas quer 
morar na capital paraibana. O 
maranhense relata que come-
çou a notar as distinções com 
relação à conscientização eco-
lógica entre as cidades. Para o 
turista, “sou de São Luís e es-
tou morando em Jacumã. Lá a 
consciência ambiental está fal-
tando um pouco. Comparan-
do, aqui está muito bom. A ga-
lera tem que se tocar. Se todo 
mundo fosse consciente do seu 

lixo, como aquela imagem dos 
japoneses na Copa do Mundo 
recolhendo o lixo. Essa é uma 
iniciativa cirúrgica”, destacou.

Quem também participou 
da ação da Cagepa foi a biólo-
ga Stefani Sales, que visitou 
a tenda da Cagepa durante a 
tarde de interação, e destacou 
a importância de trazer a po-
pulação para o centro da pau-
ta sobre sustentabilidade e eco-
logia. 

“Ter essa iniciativa da Ca-
gepa é muito importante. Pri-
meiro sobre a sustentação: a 
gente precisa falar sobre sus-
tentabilidade e quanto mais 
temos peso de organizações e 
empresas, mais a gente ressalta 
essa importância para a popu-
lação. Se a gente tiver em mente 
que se cada um fizer a sua par-
te, a gente vai ter menos coisas 
para serem feitas é importante. 
A população precisa estar en-
gajada para termos o resulta-
do que se espera. Estou aman-
do ver essa movimentação por 
aqui”, finalizou a bióloga. 

Outra vertente do projeto é 
a operacional, onde a Cagepa 
passa a intensificar ainda mais 
os serviços de limpeza perió-
dica nas redes de coleta, tubu-
lações e outros. Contando com 
uma força-tarefa de manuten-
ção e limpeza nas redes, para 
manter as praias limpas e evi-
tar os extravasamentos de es-

Ação disponibiliza várias atividades educativas para os moradores e turistas que frequentam a faixa litorânea

Cagepa lança Projeto Verão Azul
no Largo de Tambaú

gotos, como destacou Wallace 
de Oliveira. 

“Neste mês, sabendo que a 
cidade começa a ter um maior 
fluxo de pessoas, passamos a 
intensificar as ações preventi-
vas de limpeza e desobstrução 
das redes coletoras de esgoto, 
principalmente nas regiões de 
praias, onde teremos maiores 
fluxos. Daremos também, aos 
bares, restaurantes e hotéis, as-
sessoria na questão da limpe-
za e orientação  sobre a desti-

nação dos resíduos de cozinha, 
que normalmente são os mate-
riais que causam mais proble-
mas na rede coletora de esgo-
to”, explicou o gerente regional 
do Litoral.

Por fim, o Verão Azul da 
Cagepa visa a disponibiliza-
ção de atendimento aos con-
sumidores durante os sábados, 
para garantir tranquilidade 
dos moradores das cidades da 
Região Metropolitana de João 
Pessoa e os visitantes sobre a 

procura dos serviços da Ca-
gepa em caráter de urgência. 
“Estamos estendendo o nosso 
atendimento para os sábados 
para atender melhor a popu-
lação e trazê-la mais próxima 
da Cagepa”, finalizou Walla-
ce Oliveira.

O projeto segue até o dia 
22 de fevereiro e o atendimen-
to nas sedes da Cagepa segue 
em regime especial nos muni-
cípios litorâneos durante os fi-
nais de semana.

Foto: Ortilo Antônio

Evento reuniu dezenas de pessoas de todas as idades na tenda montada no Largo de Tambaú

O Núcleo do Simples Na-
cional da Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz-PB) infor-
mou que as micro e pequenas 
empresas, que estão com os 
negócios em atividade, têm até 
o dia 31 de janeiro para aderir 
ao Simples Nacional.

A solicitação de opção 
deve ser realizada, via in-
ternet, no Portal do Simples 
Nacional por meio do link: 
http://www8.receita.fazen-
da.gov.br/SimplesNacional/ 
clicando em “Simples Nacio-
nal – Serviços – Opção – Soli-
citação de Opção pelo Simples 
Nacional”.

Verificar 
A Fazenda Estadual orien-

ta as empresas que pretendem 
optar pelo Simples Nacional 
que façam uma consulta por 
meio do portal da SEFAZ-PB 
(www.sefaz.pb.gov.br) ou em 
uma das 20 repartições fis-
cais do Estado para saber se há 
alguma pendência estadual 
no CNPJ até a data limite da 
opção (31 de janeiro de 2023), 
como forma de evitar o inde-
ferimento da opção pelo Sim-
ples Nacional. O prazo para 
a regularização das pendên-
cias é o mesmo prazo para so-
licitação de opção, conforme 
art. 6º, §§ 1º e 2º, I, da Resolu-
ção CGSN 140/2018.

Consultar
A consulta das pendên-

cias junto à Sefaz-PB das 
empresas com Inscrição Es-
tadual na Paraíba pode ser 
feita na SERVIRTUAL, in-
serindo o login e senha, cli-
cando em serviços para Em-
presa, acessando o menu 
“Simples Nacional”  e o sub-
menu “Consulta de regula-
ridade”, conforme o link a 

seguir: https://www.sefaz.
pb.gov.br/servirtual/sim-
ples-nacional/consultar-re-
gularidade.

Já as empresas sem Inscri-
ção Estadual na Paraíba po-
dem verificar suas pendências 
escrevendo e-mail para sim-
plesnacional@sefaz.pb.gov.br 
ou “Fale Conosco”, disponível 
na página da Secretaria.

Se as pendências forem re-
gularizadas a partir de 1º de 
fevereiro não terão como re-
verter o indeferimento de soli-
citação de opção pelo Simples 
Nacional, visto que o prazo fi-
nal para a regularização de to-
das as pendências é até 31 de 
janeiro de 2023.

Já se a solicitação for defe-
rida, o regime simplificado de 
tributação será retroativo ao 
dia 1º de janeiro de 2023.

As empresas que foram ex-
cluídas do Simples Nacional 
também podem fazer nova so-
licitação de opção, desde que 
não incorram em hipótese de 
vedação ao regime, devendo 
regularizar suas pendências 
com a Paraíba, bem como com 
os demais entes federados, 
dentro do prazo conforme in-
formação que for disponibi-
lizada no Portal do Simples 
Nacional mencionado ante-
riormente. A análise das soli-
citações de opção pelo Simples 
Nacional é feita em conjunto 
pela União, Estados e Municí-
pios, que levam em considera-
ção a existência de pendências 
cadastrais e/ou fiscais da em-
presa solicitante.

Deferida a opção pelo Sim-
ples Nacional, a empresa deve 
seguir todas as regras desse 
regime, como a apuração dos 
tributos por meio do PGDA-
SD, disponibilizado no portal 
da Receita Federal do Brasil.

Micro e pequenas empresas 
têm até o dia 31 para aderir

SimpLeS nacionaL

Com cada canto do Palá-
cio do Planalto tomado por 
centenas de pessoas que que-
riam acompanhar a sua ce-
rimônia de posse, Marina 
Silva assumiu ontem, o car-
go de ministra do Meio Am-
biente (MMA). Depois de ter 
deixado o ministério 14 anos 
atrás, no segundo manda-
to do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, Marina retorna 
ao comando do MMA com a 
missão de retomar o prota-
gonismo do Brasil na defesa 
ambiental, com a reinserção 
do país na comunidade in-
ternacional.

"Eu quero começar agra-
decendo, em primeiro lugar, 
a Deus, em segundo lugar, ao 
povo brasileiro, que elegeu o 
presidente Lula pela terceira 
vez. Num momento mais di-
fícil, o povo brasileiro teve a 
sabedoria de estancar a bar-
bárie e não cair num precipí-
cio", disse Marina, ao iniciar 
o seu discurso.

Marina fez homenagens 
em seu discurso a líderes que 
morreram na defesa do meio 
ambiente, como Chico Men-
des, Irmã Dorothy, Bruno Pe-
reira e Dom Philips. "Quero 
homenageá-los. Infelizmen-
te, são símbolos tristes deste 
período recente", disse.

A ministra criticou du-
ramente o que ocorreu no 
meio ambiente durante a ges-
tão Bolsonaro. "O que vive-
mos nestes quatro anos que 
passaram foram um com-
pleto desrespeito", afirmou. 
"Boiadas se passaram no lu-
gar onde apenas deveriam 
se passar políticas de prote-
ção ambiental."

Uma das últimas minis-
tras a serem nomeadas por 

Lula, Marina conseguiu con-
vencer o presidente a adotar, 
praticamente, todas as pro-
postas de sua agenda para 
reestruturar o MMA e que 
havia planejado, antes mes-
mo, de fazer parte da equipe 
de transição. Foi no momen-
to em que Marina esteve com 
Lula, ainda durante a campa-
nha eleitoral, que a agora mi-
nistra colocou sobre a mesa 
de negociação as suas condi-
ções para que apoiasse a can-
didatura do petista.

Um dos principais pontos 
desta negociação foi a criação 
de uma Autoridade Nacional 
de Segurança Climática, uma 
nova autarquia que passa-
ria a ficar debaixo do MMA, 
com o papel de executar um 
trabalho técnico e transver-
sal de fiscalização climática, 
envolvendo todos os ministé-
rios, para perseguir as metas 
de redução de emissões as-
sumidas pelo Brasil no Acor-
do de Paris.

Lula topou as condições 
colocadas por Marina e a de-
putada federal eleita pelo 
Rede, em São Paulo, embar-
cou na campanha.

Até oficializar a sua no-
meação como ministra, Lula 
chegou a cogitar a ideia de 
que a Autoridade Climática 
ficasse fora do MMA e que 
fosse uma secretaria espe-
cial vinculada à Presidência 
da República. Marina, no en-
tanto, explicou que se tratava 
de um órgão técnico, e não 
político. Logo, não teria sen-
tido colocá-lo fora do MMA. 
Convenceu.

Marina disse que o gover-
no já tratou de recriar a secre-
taria de segurança climática 
que havia no MMA, mas que, 
até março, será formalizada a 
criação da Autoridade Nacio-
nal de Segurança Climática. 

"O Brasil tem um enorme de-
safio para honrar os compro-
missos assumidos no Acordo 
de Paris. Para lidar com esse 
desafio, é essencial que toda 
a governança do clima deva 
evoluir."

Com 64 anos de idade, 
Marina Silva chega ao MMA 
com uma série de missões 
nas mãos, trabalho que con-
tará com o retorno do am-
bientalista João Paulo Capo-
bianco como seu número 2 no 
MMA, no cargo de secretário
-executivo, com quem tam-
bém trabalhou na gestão an-
terior de Lula.

A ministra terá de refa-
zer os laços internacionais 
do Brasil que foram rompi-
dos na área ambiental du-
rante o governo passado, que 
se concentrou não só em ata-
car países doadores, como 
Alemanha e Noruega, como  
culpá-los pelo desmatamen-
to e importação ilegal de ma-
deira.

Na floresta, Marina terá 
de reduzir os níveis recordes 
de desmatamento verifica-
dos nos últimos quatro anos 
em todos os biomas e, princi-
palmente, na Amazônia e no 
Pantanal. A reestruturação 
de órgãos ambientais, como 
o Ibama e o Instituto Chico 
Mendes de Biodiversidade 
(ICMBio) é outra prioridade, 
depois de terem sido esvazia-
dos nos últimos anos. A força 
de fiscalização destes órgãos, 
hoje, equivale à metade que 
tinham 10 anos atrás.

Na esfera administrativa, 
caberá ainda a Marina Silva 
reorganizar os normativos 
ambientais, que foram pro-
fundamente alterados e tra-
varam ações básicas, como 
os processos de multas am-
bientais.

Marina disse que o novo 

governo põe fim a ações de 
Bolsonaro que "tinham o ob-
jetivo de enfraquecer a gestão 
pública na área ambiental".

A ministra do Meio Am-
biente fez ainda uma sina-
lização ao novo ministro da 
Agricultura, Carlos Fávaro, 
e disse que, "se Deus quiser, 
vão trabalhar juntos", sob o 
comando político de Lula.

Marina anunciou a cria-
ção da Secretaria de Bioeco-
nomia. "O papel dessa nova 
secretaria, em conjunto com 
outros órgãos do Governo Fe-
deral, é estimular e valorizar 
nossos ativos ambientais, ge-
rando renda, emprego e divi-
sas, para fazer juz ao nosso 
compromisso de acabar com 
a fome no Brasil", afirmou.

Outra secretaria criada é a 
de gestão urbana e qualidade 
ambiental, que tratará de me-
didas atreladas a estes temas, 
em parceria com o Ministério 
das Cidades.

Marina Silva assume o meio ambiente 
cerimônia de poSSe maiS diSpuTada

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

André Borges 
Agência Estado

Esclarecimento
Na edição da última 
terça-feira (3), 
publicamos nesta 
página a matéria 
“’Conventinho’ será 
transformado em 
Escola de Artes 
Municipal”, com 
informações da 
Prefeitura de João 
Pessoa. Entretanto, 
diferentemente do que 
diz o texto, o Convento 
São Frei Pedro 
Gonçalves não abrigou 
o Colégio Seráfico 
da Nóbrega e sim a 
“Escola Seráfica”, 
instituição destinada a 
formar futuros frades 
franciscanos.
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Detran-PB informou que os condutores têm até 30 dias, 
a partir do vencimento, para providenciar a renovação

Motoristas devem 
ficar atentos à 
renovação da CNH

TrânsiTo

José Alves 

zavieira2@gmail.com

Período da validade da CNH varia de acordo com a faixa etária do motorista

O prazo para renovação 
das carteiras de habilitação 
voltou à normalidade. Ou 
seja, o motorista pode dirigir 
por até 30 dias após o venci-
mento do documento, seguin-
do recomendação do Código 
de Trânsito Brasileiro (CTB). 
A Direção do Departamento 
Estadual de Trânsito (Detran
-PB) informou que somente 
durante o período de pande-
mia da Covid-19, o Conselho 
Nacional de Trânsito (Con-
tran) aprovou calendários es-
pecíficos, de acordo com a so-
licitação de cada Detran.

No caso da Paraíba, esse 

calendário foi cumprido de 
abril de 2020 até dezembro 
de 2021, diminuindo a de-
manda reprimida durante 
o período pandêmico, quan-
do cerca de 128 mil usuários 
estavam com o documento 
fora da validade. O cronogra-
ma, amplamente divulgado 
em janeiro de 2022, levou em 
consideração as datas de ven-
cimento das Carteiras Nacio-
nal de Habilitação (CNHs) e 
das Autorizações para Con-
duzir Ciclomotor (ACCs).

“Os prazos voltaram à nor-
malidade, aqui na Paraíba, em 
dezembro de 2021. Então não 
há que se falar mais em pror-
rogação de prazos. Ou seja, 
desde dezembro de 2021 tudo 

voltou a normalidade, ou seja, 
dentro dos 30 dias. Portanto, 
quem teve sua carteira ven-
cida em qualquer mês do ano 
passado teve o prazo legal de 
30 dias para renovar. Se não 
renovou, está conduzindo o 
veículo ilegalmente”, esclare-
ceu o superintendente do De-
tran-PB, Isaías Gualberto.

Validade dos exames
A validade da carteira de 

motorista é baseada na vali-
dade dos exames de aptidão 
física e mental, dos quais o 
motorista precisa refazer para 
garantir que ele está apto para 
estar no volante. Desde abril 
de 2021, a validade desses exa-
mes citados é de 10 anos para 

motoristas com até 49 anos. 
Para aqueles com a faixa etá-
ria entre 50 e 69 anos, a reno-
vação deve ocorrer a cada cin-
co anos. Para os condutores 
com idade igual ou superior a 
70 anos a CNH deve ser reno-
vada a cada três anos.

Para quem dirige com a 
carteira de motorista venci-
da após 30 dias, a infração é 
de natureza gravíssima, ge-
rando sete pontos na cartei-
ra e uma multa de R$ 293,47. 
Além disso, o artigo 162 tam-
bém prevê medida adminis-
trativa para quem cometer 
essa administração. Essa me-
dida é de recolher a CNH do 
motorista e reter o veículo, 
só podendo recuperá-lo após 

apresentação de uma Car-
teira Nacional de Habilita-
ção válida.

Pelo Contran, os conduto-
res que estiverem com a car-
teira vencida há mais de 10 
anos, diferentemente dos ou-
tros casos, deverão passar por 
um curso de atualização. Para 
renovar a CNH, o condutor 
deve pegar uma guia de paga-
mento da taxa no Detran -PB 
ou nas Casas da Cidadania 
do município, fazer o paga-
mento no banco credenciado 
e marcar os exames necessá-
rios para provar sua aptidão. 
Se correr tudo tranquilamen-
te nos exames, sua nova CNH 
estará pronta num prazo de 
seis dias.

“Os prazos 
voltaram à 
normalidade, 
aqui na Paraíba, 
em dezembro 
de 2021. Então 
não há que se 
falar mais em 
prorrogação

Isaías Gualberto
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Os primeiros meses do ano 
devem ser de chuvas nas regiões 
do Sertão, Alto Sertão, e parte do 
Cariri e Curimataú da Paraíba. 
Esse é o resultado do prognós-
tico climático divulgado pela 
Agencia Executiva de Gestão 
das Águas do Estado da Paraí-
ba (Aesa-PB), para o período de 
janeiro a março. A temperatura 
prevista para o Sertão deve che-
gar aos 38 graus.

Conforme o documento, as 
atuais condições oceânicas e at-
mosféricas global, “somadas ao 
resultado de modelos de pre-
visão climática de instituições 
nacionais e internacionais, in-
dicam tendência das chuvas 
ocorrerem de normais a acima 
da média histórica sobre o Se-
miárido paraibano”, cita parte 
do relatório.

As demais regiões do estado 
(Litoral, Brejo e Agreste) perma-
necem fora do seu período mais 
chuvoso, que é entre os meses 
de abril e julho. Mesmo assim, 
devem ser registradas chuvas 
dentro da normalidade.

A meteorologista do orgão, 

Marle Bandeira, explicou que os 
padrões oceânicos e atmosférico 
global observado em novembro 
indicaram a condição do fenô-
meno La Niña. “Isso corrobora 
para que tenhamos condições 
propícias a chuvas”, disse.

De acordo com o prognósti-
co, o mês de janeiro, apesar de 
ser mês de pré-estação, pode 
responder, em anos normais, a 
índices pluviométricos repre-
sentativos sobre as regiões do 
Alto Sertão e Sertão. “Já temos 
o registro de chuvas em várias 
cidades dessas regiões ocorri-
das nos últimos dias”, afirmou, 
acrescentando ainda que es-
sas precipitações previstas até o 
próximo mês de março devem 
ocorrer de forma isolada. 

Marle lembrou também que 
apesar do prognóstico indicar 
possíveis chuvas no Cariri e 
Curimataú, o período mais chu-
voso para essas regiões ocorre 
de fevereiro a maio. “No entanto 
no mês de janeiro podem ocor-
rer eventos isolados”.

O documento foi elaborado 
a partir de uma reunião por ví-
deo conferência com a partici-
pação de todos os centros de 
meteorologia da Região Nor-

deste do Brasil, como também 
da Rede Nacional de Meteoro-
logia, realizada no final de de-
zembro, sob a coordenação da 
Aesa-PB.

Quanto à temperatura, a 
Agência prevê calor intenso 
para duas regiões. No Sertão 
os termômetros devem mar-
car 38 graus, e no Alto Sertão 
37 graus. Cariri/curimataú 31 
graus. No Brejo a temperatura 
máxima prevista é de 30 graus. 
O Litoral deve ter algo em torno 
de 34. “Essa é a média de tem-
peratura máxima para o tri-
mestre”, informou. 

Últimas chuvas
Após chuvas registradas du-

rante quase todo o dia da úl-
tima terça-feira e a madruga-
da de ontem, a Defesa Civil de 
Campina Grande passou a mo-
nitorar alguns bairros da cidade 
que tiveram algumas áreas ala-
gadas.  Equipes do orgão visita-
ram os bairros do Catolé, Novo 
Horizonte, Jardim Paulistano e 
Catingueira, onde ocorreram 
pontos de alagamentos. A po-
pulação pode entrar em contato 
com Defesa Civil do município, 
através do número 199.

Previsão de trimestre chuvoso para as 
regiões do Sertão, Cariri e Curimataú

dados da aesa

Abandonado por conta da 
erosão da barreira, o Mirante 
Desportista Náutico Italmar 
Neiva Monteiro, popularmen-
te conhecido como Mirante do 
Cabo Branco, continua sendo 
pauta de estudos que visa a re-
vitalização de toda a falésia.

Segundo informações da 
assessoria da Secretaria de 
Planejamento de João Pessoa 
(Seplan-JP), estudos neste sen-
tido estão sendo feitos pela 
Prefeitura da capital, através 
da Seplan e Secretaria de In-
fraestrutura de João Pessoa 
(Seinfra-JP), junto com a Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) e universidades euro-
peias, a exemplo da Espanha 
e Suíça. E por este motivo, ain-
da não há previsão da abertu-
ra do mirante e a área perma-
nece interditada enquanto os 

estudos não forem concluídos.
Nos estudos que visam a 

proteção da falésia, estão sen-
do analisados a questão do 
solo e da maré. O estudo, se-
gundo informações da asses-
soria da Seplan, visa a amplia-
ção da orla desde a Praia do 
Seixas até a Praia de Manaí-
ra. Portanto, ainda não exis-
te um projeto definido para a 
abertura do mirante do Cabo 
Branco.

 O convênio visando a coo-
peração técnico-científica e 
acadêmica a fim de desenvol-
ver atividades voltadas para 
a estabilização geotécnica da 
falésia do Cabo Branco, foi as-
sinado no ano passado entre 
a Prefeitura de João Pessoa, a 
UFPB e a Fundação de Educa-
ção Tecnológica e Cultural da 
Paraíba (Funetec).  

A expectativa é que esses 
estudos encontrem uma so-
lução definitiva para a barrei-

ra do Cabo Branco, que não é 
apenas uma solução para João 
Pessoa, mas sim para o mun-
do por ser um ponto de refe-
rência mundial.

Trata-se de um processo 
de parceria entre a PMJP e a 
UFPB para que, tecnicamen-
te, seja tomada a melhor de-
cisão, para que se estabeleça 
a recuperação da falésia do 
Cabo Branco. Durante a assi-
natura do convênio, o prefeito 
Cícero Lucena afirmou tam-
bém que os estudos em ques-
tão buscam o que há de mais 
moderno em termos de tec-
nologia no Brasil e no mundo.  

Ainda de acordo com in-
formações da assessoria da 
Seplan, o projeto tem como 
objetivo principal demonstrar 
meios para revitalizar a falé-
sia do Cabo Branco através do 
emprego de processos de en-
genharia convencional inte-
grada a bioengenharia.

Recuperação da área do Mirante 
do Cabo Branco faz parte de estudo

erosão na falésia

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

José Alves 

zavieira2@gmail.com

Chuvas recentes em Campina Grande provocaram alagamentos em vários bairros

Área do mirante está interditada há vários anos e segue sem previsão de ser liberada
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SES emitiu nota técnica recomendando a aplicação da vacina para o público dos cinco aos 11 anos de idade

Covid-19: PB inicia dose de reforço
para crianças

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) emitiu, ontem, 
a Nota Técnica nº 01/2023 
que recomenda a aplicação 
de uma dose de reforço con-
tra a Covid-19 em crianças de 
cinco a 11 anos de idade. A 
orientação é baseada na Nota 
Técnica nº 406/2022 do Mi-
nistério da Saúde (MS), que 
considerou vacinação contra 
Covid-19 com doses de refor-
ço para esta faixa etária para 
evitar infecções graves pela 
doença, hospitalizações, Sín-

drome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG) e óbitos, além 
de complicações como a Sín-
drome Inflamatória Multi-
sisstêmica Pediátrica (SIM-P) 
e condições pós-Covid-19.

O reforço é recomendado 
para as crianças e adolescen-
tes que receberam o esque-
ma vacinal inicial com a Pfi-
zer pediátrica e também com 
a CoronaVac. Em ambos os 
casos, a dose de reforço de-
verá ser feita exclusivamente 
com a vacina Pfizer pediátri-

ca após um intervalo míni-
mo de quatro meses após a 
segunda dose (D2).

Tampa laranja
A secretária estadual de 

Saúde, Renata Nóbrega, ex-
plica que a oferta do refor-
ço para crianças de cinco a 
11 anos deve ser feita inicial-
mente utilizando o estoque 
das vacinas nos municípios. 
“As localidades que possuem 
disponibilidade da Pfizer pe-
diátrica de tampa laranja po-

dem iniciar a aplicação da 
dose de reforço nas crianças 
da faixa etária de cinco a 11 
anos”, recomenda. As doses 
desta vacina para D1, D2 e re-
forço seguirão sendo distri-
buídas aos municípios, con-
forme envio de remessas pelo 
MS à Rede de Frio Estadual.

Renata Nóbrega lembra 
que as coberturas vacinais 
para o esquema primário (D1 
e D2) de crianças entre cinco e 
11 anos de idade no estado da 
Paraíba é de apenas 62,89%. 

“Neste momento, enfati-
zamos a importância da va-
cinação completa em toda a 
população e pedimos aos pais 
e responsáveis que levem os 
pequenos aos postos de saú-
de tanto para completar o es-
quema primário quanto para 
receber a dose de reforço. É 
importante destacar que as 
mudanças nas estratégias de 
vacinação são definidas após 
estudos e que a ampliação das 
doses para os indivíduos faz 
parte do plano para manter a 

população protegida contra 
as formas graves da doença e 
óbitos”, finaliza.

No Brasil, a vacinação 
contra Covid-19 para crian-
ças entre cinco e 11 anos foi 
aprovada em 15 de dezem-
bro de 2021, com uso da va-
cina Pfizer/Cominarty. A po-
pulação estimada desta faixa 
etária na Paraíba é de 345.045 
crianças; até agora, pouco 
mais de 217 mil estão com 
esquema de duas doses com-
pleto contra Covid-19.

Recomendação da SES é que a dose de reforço seja aplicada exclusivamente com a vacina Pfizer pediátrica após um intervalo mínimo de quatro meses após a segunda dose (D2)

Estão abertas em Campina 
Grande vagas para cursos gra-
tuitos na área de informática. 
Além dos cursos de Letramento 
Digital para a melhor idade, Web 
Designer e Jogos Digitais 2D, ou-
tros quatro novos cursos serão 
oferecidos: Montagem e Manu-
tenção de Computadores, Pro-
gramação de Python, Designer 
Gráfico (Photoshop) e Rede de 
Computadores. As inscrições 
podem ser feitas de forma pre-
sencial ou on-line. Já as  aulas co-
meçam em 16 de janeiro. 

Os cursos estão sendo ofere-
cidos pela Secretaria de Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Secti), e 
são abertos para a população 
em geral. Todos esses cursos, 
passam a partir de agora, a inte-
grar a grade dos ofertados gra-
tuitamente pelo órgão. As novas 
turmas terão as aulas de forma 
presencial na Lan House Social 
da Secti, localizada no Museu 
Vivo da Ciência, no Centro.

Os interessados podem se 
inscrever presencialmente nas 
Lan House’s Sociais das Malvi-
nas, da Feira Central, do Parque 
da Liberdade e da Secti, no ho-
rário das 8h às 12h. Quem prefe-
rir pode entrar com contato via 
on-line. Na inscrição, o interes-
sado escolhe o curso e a unida-
de onde assistirá às aulas. Tam-
bém serão abertas turmas na 
Apae, para pais e familiares dos 
alunos da instituição.  Mais in-
formações podem ser obtidas 
pelo WhatsApp (83) 98831-4447.

Cursos gratuitos 
na área de 
informática são 
oferecidos em CG

inscrições abertas

No Verão ocorre um au-
mento na incidência de vulvo-
vaginites, sendo a candidía-
se a principal delas, pois afeta 
75% das mulheres. Como esta 
estação é propícia a banho de 
mar e de piscina, as pessoas 
passam mais tempo com rou-
pas de banho, desencadeando 
a doença. A elevação das tem-
peraturas neste período tam-
bém é favorável a infecções 
urinárias devido a maior per-
da de líquidos pelo suor e res-
piração, reduzindo a produção 
da urina.

A candidíase vaginal é 
uma infecção ocasionada pelo 
fungo Candida albicans, po-

dendo causar coceira, corri-
mento e irritação na região da 
vagina. Ele possui um aspec-
to espesso, grumoso e esbran-
quiçado.

Em relação a infecção uri-
nária, as mulheres são mais 
afetadas porque possuem a 
uretra mais curta que os ho-
mens, facilitando a entrada 
de bactérias até a  bexiga. "A 
orientação é intensificar a hi-
dratação e utilizar roupas le-
ves para evitar infecção uriná-
ria no verão". 

Como o verão é uma esta-
ção propícia à diversão, com 
praias e piscinas, a ginecolo-
gista e obstetra Sheva Roven-
na, que atende na Clínica San-
ta Clara Mulher, em Campina 
Grande, explica que as pes-

soas passam mais tempo com 
roupas de banho, propiciando 
a candidíase. “O uso de calci-
nhas de tecido sintético, bem 
como de trajes apertados, pode 
ser mais prejudicial em dias 
quentes. Como essas roupas 
acabam ‘abafando’ demais a 
área genital, a temperatura na 
região fica mais alta e a umida-
de também aumenta”, esclare-
ceu. A mudança de hábitos no 
Verão ocasiona um desequilí-
brio na flora vaginal, aumen-
tando as chances de desenvol-
ver a doença. 

Nos passeios que incluem 
piscina e praia é comum ficar 
com o maiô molhado nas horas 
após o mergulho. “Essa atitude 
também contribui para alterar 
as condições físicas da região, 

Casos de candidíase aumentam no período do Verão
saúde

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Serviço

n A ginecologista Sheva Rovenna faz algumas 
orientações para evitar reincidência:
 
- Uso de roupas leves
- Evitar roupas molhadas por longo período.
- Mudança de comportamento
- Ingerir bastante água (se hidratar)
- Uso de probióticos também pode ajudar a 
diminuir a frequência da candidíase

abrindo o caminho para a pro-
liferação de micro-organismos 
prejudiciais à saúde”, afirmou. 

A dica para evitar essas 
doenças é optar por tecidos 
naturais e roupas com caimen-
to mais leve no Verão. Além 
disso, quando for à piscina ou 

praia, leve um biquíni reserva 
para trocar depois do banho, 
para evitar a umidade exces-
siva na região íntima. Em am-
bos os casos, a consulta médica 
com sua ginecologista é indica-
da pois, na maioria dos casos, é 
preciso o uso de antifúngicos.

Altas temperaturas e uso de roupas mais justas e que ficam molhadas devido ao banho de mar ou de piscina facilitam a propagação da doença
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Obra, que precisou ser relicitada por descumprimento e desistência de contrato, foi retomada em ritmo acelerado

Valentina terá terminal de integração
agora vai

A obra do Terminal de In-
tegração do Valentina, que 
precisou ser relicitada pela 
Prefeitura de João Pessoa de-
vido desistência e descumpri-
mento de contrato por parte 
das empresas que venceram 
a concorrência anteriormen-
te, agora segue em ritmo for-
te e está sendo comemorada 
pelos moradores do bairro.

 Além de resolver um pro-
blema antigo do Valentina 
e da Zona Sul da capital – a 
oferta de transporte público 
com eficiência para atender a 
grande demanda de mobili-
dade urbana em uma das re-
giões mais populosas da cida-
de -, a intervenção, tocada pela 
Secretaria de Infraestrutura 
(Seinfra), ainda vai entregar 
o tradicional Campo da Mar-
quise, que também faz parte 
do projeto, totalmente refor-
mado para o futebol amador.

“Pegamos a obra abando-
nada da gestão anterior, tive-
mos que superar duas licita-
ções para, enfim, retomar os 
trabalhos. A nova empresa 
está avançando num ritmo 
bom, agora na fase de exe-
cução da estrutura metáli-
ca, calçadas e os vestiários 
do campo de futebol”, expli-
cou Luciano Pereira, secretá-
rio executivo da Seinfra, du-
rante visita a obra.

“A parte do campo, que vai 
ganhar grama sintética, a gen-

“Pegamos a obra 
abandonada 
da gestão 
anterior, 
mas enfim os 
trabalhos foram 
retomados 
e estamos 
avançando

Luciano Pereira

te deixou para um segundo 
momento justamente para que 
os desportistas do bairro conti-
nuem praticando o futebol en-
quanto a gente avança com a 
outra parte do projeto, que é a 
do Terminal”, complementou.

Entre os moradores, a obra 
gera muita expectativa. O co-
merciante Benevenuto Gon-

çalves da Costa, de 67 anos, 
disse que a espera por um ôni-
bus perto de casa costuma de-
morar muito, sem contar as 
longas distâncias e a lotação 
em determinados horários. 
“É um problema que eu sem-
pre convivi aqui no Valentina, 
mas que não vai existir mais 
com a construção do terminal. 

Vai ter mais ônibus e para vá-
rios lugares”, comemorou.

O estudante Edcarlos da 
Rocha, de 20 anos, achava que 
a obra colocaria um fim no 
Campo da Marquise. Mas ele 
ficou feliz ao saber que o equi-
pamento esportivo não só irá 
continuar existindo, como vai 
ficar mais moderno para jo-

gos e recreação. “Alegria em 
dose dupla. Eu já gostava do 
fato do bairro passar a ter um 
terminal, apesar de achar que 
isso iria comprometer o cam-
po. Mas agora, vendo o pes-
soal trabalhar e dizendo que 
o campo também faz parte da 
obra, é só felicidade”, afirmou.

O terminal, que chegou a 

passar mais de um ano com 
obras paralisadas, teve sua 
construção retomada na atual 
gestão. Orçada em R$ 3,5 mi-
lhões, a obra vai beneficiar 
cerca de 130 mil passageiros 
que diariamente utilizam o 
transporte público de João 
Pessoa, ligando a Zona Sul a 
diversas regiões da cidade.

Empresa vencedora da nova licitação está acelerando os trabalhos, que ficaram paralisados por um longo período

Foto: Secom-JP

Com o grupo havia três armas e quase 40 munições

A Polícia Militar desar-
ticulou um grupo crimino-
so que estava com três armas 
de fogo em dois veículos, na 
zona sul de João Pessoa. A 
prisão foi registrada nesta se-
mana. Ao todo, seis suspeitos 
foram abordados em dois car-
ros que estavam transitando 
na região de Colinas de Gra-
mame. 

A abordagem foi realizada 
pelos policiais da Força Táti-
ca do 5º Batalhão. De acordo 
com os policiais, três suspei-
tos já tinham passagem pela 
polícia e um dos integrantes 
do grupo era um adolescente.

Toda a ocorrência foi apre-
sentada na Delegacia da In-
fância e Juventude e na Cen-
tral de Flagrantes. Ao todo, 

Operação desarticula bando em João Pessoa
seis detidos

n 

Três do grupo 
de suspeitos 
já tinham 
passagem 
pela polícia 
e um dos 
integrantes 
era um 
adolescente

duas pistolas, uma espingar-
da e quase 40 munições fo-
ram apreendidas pelos poli-
ciais militares. A suspeita é 
que o grupo estava se prepa-
rando para cometer novos cri-
mes na região.

A Polícia Militar prendeu 
um suspeito de 24 anos que 
seria responsável por mais 
de 10 homicídios que acon-
teceram, no ano passado, na 
cidade de Cruz do Espírito 
Santo. A prisão dele foi reali-
zada pelas equipes do 7º Ba-
talhão, nas primeiras horas 
de ontem.

Mandado de prisão
O acusado, que tinha 

mandado de prisão pelos ho-
micídios, estava em uma casa, 
onde a PM encontrou qua-
tro armas de fogo, mais de 50 
munições, drogas e colete ba-
lístico. A prisão dele deve tra-
zer respostas aos crimes que 
vinham sendo registrados na 
região. Conforme os levanta-

mentos, ele pertence a uma 
facção criminosa ligada ao 
tráfico de drogas. 

O preso foi apresentado 
na 6a Delegacia Distrital, em 
Santa Rita.

Polícia prende suspeito de mais de 10 mortes
tráfico de drogas

Colete balístico também foi encontrado na casa
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Assassinatos 
aconteceram 
na cidade 
de Cruz do 
Espírito Santo. 
Policiais 
apreenderam 
armas, drogas 
e munições

O Instituto de Metrolo-
gia e Qualidade Industrial 
da Paraíba (Imeq-PB) vai in-
tensificar a fiscalização de 
materiais escolares no co-
mércio paraibano na próxi-
ma semana. Trata-se da ope-
ração Volta às Aulas 2023. A 
informação é do superinten-
dente do órgão, Arthur Gal-
dino, que destacou a impor-
tância do trabalho que visa 
retirar do mercado produtos 
que não atendem aos requi-
sitos do Inmetro e que ofere-
cem potencial risco à saúde 
dos consumidores.

A operação especial Vol-
ta às Aulas 2023 do Imeq-PB 
será deflagrada na próxima 
segunda-feira (9), às 9h, na 
sede do órgão, em João Pes-
soa. Na ocasião, o superin-
tendente Arthur Galdino 
dará as últimas orientações 
para as equipes de fisca-
lização que irão percorrer 
os principais centros urba-
nos do Estado: João Pessoa, 
Cabedelo, Bayeux, Santa 
Rita, Sapé, Campina Gran-
de, Guarabira, Esperança, 

Mamanguape, Patos, Sou-
sa e Cajazeiras.

Segundo o superinten-
dente Arthur Galdino, den-
tre os produtos que devem 
ser vistoriados, durante a 
operação especial na Paraí-
ba, destacam-se: canetas es-
ferográficas, giz de cera, co-
las (líquidas e sólidas), lápis 
(preto ou grafite), marcado-
res de texto, corretores, la-
piseiras, apontadores, en-
tre outros. A expectativa é 
de que mais 80 estabeleci-
mentos que atuam no va-
rejo e no atacado de venda 
de matérias escolares sejam 
visitados durante a semana 
da operação.

O trabalho de fiscali-
zação realizado pelo Imeq
-PB acontece durante todo 
o ano de forma sistemáti-
ca ou a partir de deman-
da espontânea, quando os 
consumidores formalizam 
denúncias por meio da Ou-
vidoria do Imeq-PB, pelo te-
lefone 0800-281-7411 ou pelo 
e-mail ouvidoria.imeq@
imeq.pb.gov.br. 

Imeq-PB vai deflagrar 
fiscalização em janeiro

material escolar

Foto: Tim Gouw/Pexels

Objetivo é retirar os produtos inadequados
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Com essas novas descobertas, já passa de 50 o número de sítios localizados no interior do estado em 2022

PB tem mais dois sítios arqueológicos
riqueza histórica

Lucilene Meireles 

lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

Dois novos sítios arqueo-
lógicos de arte rupestre com 
gravuras foram descobertos 
semana passada, na zona ru-
ral do município de São José 
do Brejo do Cruz, Sertão pa-
raibano. O feito é da equi-
pe de pesquisadores do La-
boratório de Arqueologia e 
Paleontologia (Labap), da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB). A descoberta 
encerra as atividades do ano 
e o trabalho de exploração 
será retomado em fevereiro. 

Com este achado, o Labap 
contabiliza mais de 50 sítios 
localizados ao longo de 2022.

Os recentes sítios arqueo-
lógicos encontrados no esta-
do são de arte rupestre da tra-
dição Itacoatiara. Um deles, 
o sítio Baião, possui grande 
extensão e é considerado um 
dos mais bonitos da Paraíba 
pelo arqueólogo e paleontólo-
go Juvandi de Souza, coorde-
nador do Labap/UEPB.

O Baião apresenta deze-
nas de gravuras nas bordas 
de um tanque natural em 
pedra granítica. De acordo 
com o arqueólogo, o tanque 

mede cerca de 10 metros por 
3m de largura. “As técnicas 
utilizadas na gravação são 
meia-cana, riscagem e pico-
teamento. As gravuras estão 
em ótimo estado de conser-
vação”, ressalta.

Por sua vez, o sítio Arapuá 
apresenta inúmeras gravuras 
rupestres da tradição Itacoa-
tiara.  Ele também se encon-
tra nas bordas de um peque-
no tanque natural. Juvandi 
de Souza explicou que as gra-
vuras são representações de 
animais, entre eles, jabuti, 
pés de emas e lagartos. “In-
clusive a gravura do lagarto é 

uma das mais bonitas da Pa-
raíba”, enfatiza.

Juvandi de Souza comen-
tou que essas atividades de 
pesquisas fazem parte de um 
grande projeto que a equipe 
está desenvolvendo no Ser-
tão com o intuito de prospec-
tar e localizar sítios arqueoló-
gicos. A maioria encontra-se 
no município de Catolé do 
Rocha e nos municípios vi-
zinhos, como Brejo do Cruz, 
Belém do Brejo do Cruz, São 
Bento e Pombal. Ele destacou 
o apoio da Prefeitura de Cato-
lé do Rocha e da Secretaria de 
Turismo do município, além 

dos guias de turismo locais.
A área polarizada pelo 

município de Catolé do Ro-
cha, que abriga uma das 
maiores concentrações de sí-
tios arqueológicos com gra-
vuras rupestres do Brasil, 
foi descoberta em 2021 e sua 
exploração é autorizada pelo 
Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico Nacional 
(Iphan).

A Paraíba, conforme de-
talha o pesquisador, apre-
senta uma quantidade gi-
gantesca de ocorrências 
arqueológicas, paleontoló-
gicas e espeleológicas e, de-

vido a essas riquezas, a re-
gião mais seca do estado se 
tornou celeiro para diversas 
pesquisas. As terras sertane-
jas, quase inférteis, castiga-
das pela estiagem, guardam 
tesouros que ajudam a con-
tar a história do lugar, de seu 
povo, dos costumes e da rea-
lidade de cada época.

Também foram desco-
bertas centenas de gravuras 
rupestres em quatro sítios 
que compõem o Complexo 
Arqueológico Malhada da 
Areia, localizado no municí-
pio de Catolé do Rocha, Ser-
tão paraibano.

No final do século 19 e iní-
cio do século 20, as pessoas 
com doenças infectoconta-
giosas não eram sepultadas 
nos cemitérios municipais e 
nem nas igrejas. Ainda doen-
tes, eram obrigadas a se isolar 
dentro do mato para evitar o 
contágio dos demais e, quan-
do morriam, uma enterrava 
a outra nos chamados cemi-
térios dos bexiguentos. Essa 
história é contada no livro A 
Morte Desprezível, lançado 
pela equipe do Laboratório 
de Arqueologia e Paleontolo-
gia (Labap), da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
este ano. Ao todo, o Labap já 
catalogou 25 cemitérios de be-
xiguentos no estado.

O grupo pretende estudar 
os restos mortais para bus-
car possíveis identificadores 
ou marcadores das doenças 
que levaram tantas pessoas 
à morte e, para o Juvandi de 
Souza, os cemitérios mostram 
o desprezo e exclusão social 
dos que eram acometidos por 
doenças infecciosas.

Os cemitérios de bexiguen-
tos catalogados estão espalha-

dos por todo o território da Pa-
raíba, do Litoral ao Sertão. O 
que melhor resistiu ao tempo 
foi o da cidade de Patos, data-
do de 1905, cuja fachada ainda 
ostenta a inscrição “Cemitério 
dos Bexiguentos”. Fica a cerca 
de cinco quilômetros do distri-
to de Santa Gertrudes.

Os demais estão em mu-
nicípios como Zabelê, Mon-
te Horebe, Emas, Picuí, Cuité, 
Pocinhos, Olivedos, São João 
do Cariri, Pilõezinhos. 

Ossadas de crianças
Cinco esqueletos de crian-

ças foram localizados duran-
te escavação em um cemitério 
indígena localizado no muni-
cípio de Caraúbas, em abril. 
A descoberta, feita pela equi-
pe do Labap/UEPB, chamou 
a atenção dos pesquisadores. 
A equipe estava escavando o 
sítio arqueológico na cidade e 
se surpreendeu com a grande 
quantidade de ossos, contas 
de colar, fragmentos de den-
tes, cerâmica que, para Juvan-
di de Souza, significou “algo 
fabuloso”.

Ele contou que são esque-

letos quase inteiros, crianças 
de até cinco anos de idade. 
À época, o pesquisador in-
formou que os esqueletos se-
riam analisados por dois mé-
dicos no Ceará. Em seguida, 
seria feito o sequenciamento 
genético para descobrir pos-
síveis doenças que podem ter 
levado essas crianças à morte.

Capsulares de cinco mil anos 
Outra descoberta aconteceu 
em três importantes sítios ar-
queológicos localizados neste 
ano, no município de São José 
das Espinharas, também no 
Sertão. O arqueólogo Juvandi 
de Souza afirmou que são sí-
tios que, além das gravuras ru-
pestres, possuem grande nú-
mero de capsulares, que são 
esferas, buracos arredonda-
dos que intrigam. São rastros 
com idade estimada em cinco 
mil anos e que estão, princi-
palmente, no sítio Lameirão 2.

Ele conta que há, no sítio, 
tendências capsulares com 10 
a 15 centímetros de profundi-
dade, característica que foge 
aos capsulares encontrados 
no restante da Paraíba, que 

medem de dois a três centí-
metros no máximo, a exem-
plo dos que existem em Ingá.

“Nós não sabemos ainda 
por qual razão, há cinco mil 
anos, as pessoas faziam isso 
num lugar tão quente. Creio 
que pode ter alguma relação 
com o misticismo”, diz. O pes-
quisador compara as capsula-
res a um tipo de ritual seme-
lhante aos atuais cultos nas 
igrejas. Disse ainda que os hu-
manos do passado deviam fa-
zer isso acreditando, possivel-
mente, numa vida melhor, em 
caçadas bem-sucedidas.

Nos sítios Lameirão 1 e 2 
existem muitas gravuras ru-
pestres com as técnicas de 
confecção – riscagem, pico-
teamento e meia-cana, esta 
última é representada por 
gravuras profundas como as 
capsulares. No Lameirão 2, 
que fica a cerca de 40 metros 
do primeiro, só tem capsula-
res. “Isso chama a atenção. Por 
que tantas capsulares? Quem 
sabe um dia a gente responda 
a essa pergunta”, acrescenta o 
pesquisador.

No futuro, a intenção é rea-

lizar comparações das gravu-
ras dos três sítios com outros 
sítios da Paraíba, no Sertão, 
no Cariri e assim por diante. 
O que se sabe hoje, conforme 
o pesquisador, é que nas ita-
coatiaras da região sertane-
ja existiam humanos vivendo 
há seis mil anos. “Quando se 
fala em ocupação do Brasil, a 
maioria das pessoas acha que 
o país foi visto de 500 anos 
para cá, com os portugueses. 
Eis a importância desses acha-
dos, mostrar que antes dos 
portugueses, há milhares de 
anos, existia gente por aqui, 
e não eram extraterrestres, 
eram pessoas”, brinca.

Índios cariris em Caturité
No mês de outubro pas-

sado, foi descoberto um ce-
mitério de antigos índios ca-
riris que ocuparam a região 
do município de Caturité, 
no Cariri paraibano. A ida-
de estimada dos ossos é de 
aproximadamente 500 anos. 
Existem outros locais seme-
lhantes na região e há gran-
de probabilidade de existi-
rem mais ossos por lá.

O arqueólogo Juvandi de 
Souza explica que é um im-
portante cemitério cariri, dos 
mais de 20 já pesquisados. A 
nova necrópole, segundo ele, 
contribuirá muito com as pes-
quisas, ofertando mais mate-
riais arqueológicos desse gru-
po humano para subsidiar as 
pesquisas e mostrar outros 
detalhes sobre o grupo ca-
riri. Entre as características 
que poderão ser observadas 
e constatadas durante as pes-
quisas estão possíveis doen-
ças, menu alimentar desse 
povo, idade da morte, entre 
outras informações. 

Os cemitérios cariris se 
apresentam em pequenas 
cavidades naturais, geral-
mente locais de beleza cêni-
ca. Em muitos desses locais 
os ossos afloram. Pouco an-
tes dessa descoberta, o ar-
queólogo Juvandi de Souza e 
os integrantes da equipe do 
Labap/UEPB escavaram um 
cemitério cariri no município 
de Caraúbas. Os ossos encon-
trados nesse local receberam 
datação e foi confirmado que 
têm 1.140 anos.

Cemitérios dos bexiguentos intrigam pesquisadores da UEPB

Os sítios arqueológicos de arte rupestre com gravuras foram descobertos pelos pesquisadores na zona rural do município de São José do Brejo do Cruz, na região do Sertão paraibano
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O desenvolvimento do co-
mércio eletrônico tem 
relação direta com a 
venda de livros on-line. 

Foram as prateleiras virtuais que 
deram início a um hábito que se 
tornou cotidiano na vida de tantos 
consumidores e que desde então 
permanecem em franco crescimen-
to no país. Apenas em 2021, foram 
mais de 55 milhões de livros vendi-
dos no Brasil, em um volume de re-
ceita que ultrapassou R$ 2 bilhões. 
Quem passa a entrar nesse mercado 
competitivo em 2023 é a Editora A 
União. Reconhecida como um lugar 
de memória, a editora prepara para 
os primeiros meses do ano uma ex-
pansão de suas atuações com a cria-
ção das lojas virtual e física, além de 
novas publicações que divulgam a 
produção criativa das paraibanas e 
dos paraibanos.

“São duas novas formas de di-
vulgação e descentralização da edi-
tora. Isso vai proporcionar ao leitor 
outras possibilidades de compra on-
line, que já é uma realidade na vida 
de todos. Isso vai facilitar que uma 
pessoa de qualquer parte do mundo 
possa adquirir nossas obras”, afirma 
o gerente da editora, Alexandre Ma-
cedo. Segundo o gestor, ampliação 
das possibilidades de acesso virtual 
ao catálogo da Editora A União vai 
trazer consigo ainda outros benefí-
cios comuns nesse tipo de platafor-
ma, como a possibilidade de encon-
trar todo o acervo da casa editorial, 
condições de pagamento e frete fle-
xíveis e a avaliação de outros leito-
res sobre os títulos comercializados. 
Ainda sem um dia exato para ter o 
endereço virtual inaugurado, as de-
zenas  de obras estarão divididas em 
16 categorias, como Artes Plásticas, 
Crítica de Cinema, Economia Políti-
ca, Esporte, História, Educação, den-

tre outras.
Para muitos leitores, o prazer da 

leitura começa antes, ainda duran-
te a escolha dos livros que se preten-
de comprar. Nesse sentido, o manu-
seio das páginas e a leitura aleatória 
de trechos da obra são fundamen-
tais para a decisão da compra. Para 
esses, a Editora A União prepara o 
lançamento de sua primeira loja fí-
sica, a ser instalada em João Pes-
soa, especificamente nas dependên-
cias do Espaço Cultural José Lins 
do Rego. “Esse é um equipamen-
to de suma importância para toda 
a Paraíba, contando com cinemas, 
teatros, biblioteca, exposições per-
manentes e itinerantes, além das es-
colas de música e teatro, que passará 
a contar com a nossa livraria. Exis-
te um grande público que passa por 
ali diariamente, o que facilita o aces-
so por estar em um ponto de locali-
zação privilegiado. Isso vai aproxi-
mar os leitores de nossos produtos”, 
acredita Macedo.

São muitos os títulos importan-
tes que levam em suas capas o selo 
da editora pertencente à Empresa Pa-
raibana de Comunicação (EPC), e que 
vão ficar bem mais próximos de seus 
leitores. Desde a trilogia de Cartas a 
Paulo Freire: escritas por quem ousa es-
perançar, vencedora do Prêmio Abeu 
(Associação Brasileira das Editoras 
Universitárias) no ano passado e uma 
parceria com a Editora da Universi-
dade Estadual da Paraíba (Eduepb); 
o box Celso Furtado: a esperança militan-
te (também com a Eduepb), com três 
volumes sobre as principais contri-
buições do pensador paraibano; os 
dois volumes de Espelhos de papel, com 
uma seleção de crônicas de gran-
des escritores do estado publicadas 
no Jornal A União; a biografia Paulo 
Pontes: a arte das coisas sabidas, sobre 
um dos mais importantes dramatur-
gos paraibanos, de autoria de Paulo 
Vieira; até a recém-lançada Antologia 
do Teatro Paraibano, organizada por 

Diógenes Maciel, Monalisa Colaço e 
Suzy Lopes, produzida por meio de 
uma parceria entre a EPC e a Funda-
ção Espaço Cultural da Paraíba (Fu-
nesc), e que reúne cinco obras que 
marcaram as artes cênicas local entre 
1968 e 1981. Outro destaque é Além do 
Ipiranga: A extraordinária vida de Pedro 
Américo e suas incríveis facetas, biogra-
fia assinada por Thélio Queiroz Fa-
rias, em parceria com a Companhia 
Editora de Pernambuco (Cepe).

Os primeiros passos da Editora 
A União em 2023 ainda deverão se-
guir um ritmo e uma direção que 
foi intensificada no ano passado. “O 
ano de 2022 foi um período de am-
pliação e consolidação com um au-
mento significativo de produção da 
editora. A gente espera promover 
as mudanças necessárias para nos 
aproximarmos do nosso público, in-
clusive com a interiorização das nos-
sas ações. O ano passado foi muito 
importante nesse sentido, quando fi-
zemos parceria com órgãos como a 
Funesc e a Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer, que re-
sultaram em editais para escritores 
e escritoras paraibanas, e também 
com a Fundação Ernani Sátyro (Fu-
nes), em Patos”, cita o gerente da edi-
tora, enumerando outras ações no 
interior, como o Agosto das Letras, 
que incluiu várias cidades, tanto no 
Cariri quanto no Sertão. “Este será 
um ano para ampliar e consolidar 
esse projeto de descentralização e 
interiorização”, acrescenta Alexan-
dre Macedo.

‘Paraíba na Literatura’
Quando as vendas on-line da Edi-

tora A União estiverem disponíveis 
na internet, é muito provável que os 
leitores já possam adquirir o próxi-
mo lançamento da casa: o quarto e 
mais novo volume da série Paraíba na 
Literatura. O livro reúne perfis bio-
gráficos de 20 grandes autores e au-
toras com atuação no estado, escri-

tos por outros 20 escritores de relevo 
no cenário paraibano. São romancis-
tas, poetas, cronistas e dramaturgos, 
de várias épocas e estilos, de Anayde 
Beiriz a Débora Ferraz, que têm tex-
tos produzidos, respectivamente, 
por Valeska Asfora e Astier Basílio. 
Estão incluídos em Paraíba na Litera-
tura IV nomes como Ângela Bezer-
ra de Castro (por Marília Arnaud), 
Hélder Mora (por José Mário), Juca 
Pontes (por Ana Adelaide Peixoto) e 
Pedro Américo (por Madalena Zac-
cara), dentre outros.

“Essa é uma série já consolidada 
e que tem por objetivo, além da ho-
menagem, fazer com que as novas 
gerações conheçam os grandes vul-
tos da Literatura paraibana, homens 
e mulheres que contaram nossa his-
tória através de suas páginas, em ro-
mances, poesias, crônicas”, destaca 
Alexandre Macedo.

Além desse lançamento, o ge-
rente da editora antecipa que to-
dos os três volumes anteriores da 
série Paraíba na Literatura ganha-
rão, ainda no início deste ano, 
uma segunda edição. Essas serão 
as primeiras obras a ganharem 
uma edição ampliada e atualiza-
da em tão curto tempo desde seu 
lançamento. “Estamos fazendo a 
reedição dos três volumes para 
proporcionar o acesso a mais pes-
soas. É um trabalho de suma im-
portância porque faz com que es-
tudantes, professores e o público 
em geral conheça um pouco mais 
da Literatura produzida na Pa-
raíba”. É assim que A Editora A 
União quer registrar a história 
dos escritores paraibanos e refor-
çar que as editoras são lugares de 
memória em qualquer ambiente, 
virtual ou físico.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Ainda sem data 
definida, mas prevista 

para ser lançada 
daqui a alguns meses, 

plataforma acolherá 
o catálogo da editora, 

que estará a um clique 
de distância para 

todos os leitores

Foto: Edson Matos

Gerente Alexandre Macedo com ‘Além do Ipiranga’, a biografia de 
Pedro Américo; para ele, o ano será para ampliar e consolidar a 

descentralização e interiorização das ações da casa editorial da EPC

Editora A União
em 2023

Literatura

Primeiros passos da

Reconhecida como um lugar de memória, editora paraibana 
prepara uma expansão das suas atuações com a criação de 

lojas virtual e física, além de novas publicações ao longo do ano
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José Mário da Silva 
APL – ALCG | colaborador

Artigo

Pelé morreu. Retifico-me de pron-
to: Pelé não morreu, não morrerá ja-
mais. Quem morreu foi o cidadão 
Edson Arantes do Nascimento, que, 
à semelhança de todos os seres hu-
manos que um dia vieram a este pla-
neta, passou pela comum experiên-
cia de nascer, viver e morrer. Sim, o 
Edson Arantes do Nascimento, no 
último dia 29 de dezembro do re-
cém-transato ano de 2022, morreu; 
fez a misteriosa viagem que a to-
dos nos transporta do tempo para 
os páramos invisíveis, mas reais, 
da eternidade. O Edson Arantes do 
Nascimento, aos 82 anos de idade, 
cronologia marcada pela combina-
ção da canseira e do enfado, no di-
zer bíblico, morreu, mas o Pelé não 
morreu nem morrerá jamais.

Pelé é magia atemporal. Talento 
puro e sem rasuras. Força avassala-
dora da natureza. Canto lírico, for-
ça épica e drama portador de singu-
lar beleza. Pelé é exata matemática, 
mas é, também, a arte sublime da im-
provisação mais indomável. “Atleta 
do Século”, “Rei do Futebol”, Pelé foi 
maior atleta futebolístico de todos os 
tempos. Todos sabem disso, muito 
embora, ao longo dos tempos, sem-
pre tenha havido tentativas várias 
de se estabelecer parâmetros com-
parativos entre o futebol jogado pelo 
menino pobre que saiu de Minas 
Gerais para ganhar o mundo, com 
outros craques, que, de igual modo, 
conferiram dignidade à arte-ciência 
do universo do futebol. Mas, embo-
ra palpitantes, as comparações, por 
quaisquer ângulos que as examine-
mos, revelam, tão-somente, a incom-
parável superioridade, do eterno ca-
misa 10 do grandioso time do Santos 
Futebol Clube, do Cosmos, dos Esta-
dos Unidos, e, claro, da Seleção Bra-
sileira de Futebol, pela qual o genial 

filho de dona Celeste e seu Dondi-
nho ganhou três títulos mundiais, 
marca, até agora, inalcançável; e que, 
por si só, já seria suficiente para car-
tografar a inimitável distinção a con-
sagrar um atleta que, diria o grande 
cronista Armando Nogueira, não jo-
gava futebol, antes, trocava carícias 
com a bola.

Em todos os fundamentos da arte 
em que se consumiu e se consumou, 
Pelé era paradigmaticamente perfei-
to. Chutava com ambas as pernas. 
Era um cabeceador nato. Era um dri-
blador desconcertante. Era um arma-
dor refinado e cerebral no meio de 
campo, geografia de uma partida de 
futebol onde tudo se decide. Era um 
lançador milimétrico, dotado de um 
aquilino olhar. Era um finalizador 
certeiro e vocacionado para colocar a 
bola nas redes, plantando, assim, no 
coração dos torcedores, a doce e cele-
bratória semente da alegria.

Fisicamente, numa moldura con-
textual em que os processos prepara-
tórios de um atleta ainda não dispu-
nham dos estatutos de cientificidade 
da modernidade, Pelé era um por-
tento, uma energia imparável, per-
manentemente rumo às vitórias, 
bem como às grandes conquistas que 
adornaram a sua emblemática e ma-
gistral carreira profissional. Premo-
nitório e profético, ao contemplar as 
copiosas lágrimas que escorriam da 
face do seu pai, que pranteava a trá-
gica derrota que a Seleção Canari-
nha sofreu para o Uruguai, no Ma-
racanaço de 1950, Pelé vaticinou: não 
chore meu pai, que um dia eu ganha-
rei uma Copa do Mundo para o Bra-
sil. Pelé equivocou-se: não ganhou 
uma Copa do Mundo, mas sim três, 
iniciando o seu espantoso périplo, 
aos 17 anos, na Copa da Suécia, cons-
tituindo-se no jogador mais jovem a 

conquistar, não apenas uma Copa do 
Mundo, mas o próprio mundo, que 
nunca deixou de reverenciar o maior 
gênio que o futebol já conheceu.

No dizer de Nelson Rodrigues, 
nas extraordinárias crônicas de A 
Pátria de Chuteiras, coube a Pelé al-
forriar o brasileiro do quase eter-
no complexo de vira-latas, que fazia 
com que sempre nos enxergássemos 
como uma nação inferior diante das 
outras. E que os nossos atletas sem-
pre se sentissem incapazes de en-
frentar, de igual para igual, as sele-
ções estrangeiras.

Pelé universalizou-se, assim 
como universalizou o nosso futebol, 
na medida em que a fulgurância da 
sua arte percorreu, de maneira ma-
gistralmente desfronteirizada, todos 
os continentes. Nascido no tempo, 
mas arrebatado para a imortalida-
de, Pelé não morreu, não morrerá 
jamais; antes, permanecerá, como 
índice, ícone e símbolo de uma arte 
sinfrônica, congenitamente trans-
temporal, que pertence ao passado, 
ao presente, ao futuro, ao sempre.

Pelé

Libertador
No dizer de Nelson 

Rodrigues, nas 
extraordinárias crônicas 

de ‘A Pátria de Chuteiras’, 
coube a Pelé alforriar o 

brasileiro do quase eterno 
complexo de vira-latas

Colunista colaborador

Que seria de nós se não fossem as 
lembranças?... Guardadas na memória, 
essa dádiva que o cérebro esconde 

em seus mistérios são tijolos com os quais se 
erguem nossa história, sentimentos e emoções 
que emolduram a consciência e que nos 
acompanharão seja aqui ou acolá.

Vão e voltam com a música, cheiro, gosto, 
e déjà-vu, de um lugar que já estivemos, um 
crepúsculo ou alvorada, um luar na balaustrada, 
como aquele nem sei onde…

E o sol lá de Camogli, que descia mar abaixo 
além do Mediterrâneo? E o Sena no inverno, 
correnteza e vento frio sem tirar sequer um triz da 
beleza de Paris? E o passeio lá em Mikonos, quando 
apenas em um dia contornamos toda a ilha?...

Não somente de viagens seja feito o 
passado. Quanto mais for variado o painel de 
sua vida, mais é sábia a jornada a levar pela 
memória. Não somente de alegria ou da vã 
filosofia, já que na melancolia é que a gente 
pode ver como é grande a diferença do sabor 
da ilusão comparado à emoção. Mas que não 
se menospreze o prazer de ser feliz, pois Jesus 
advertiu que o reino de seu Céu é repleto da 
inocência, da pureza de uma criança.

A Cantata que ora ouço está chamando pra 
acordar e “ouvir a voz que clama”. Foi o título 
que deu Bach a essa joia do Barroco; que jamais 
esquecerei, quando um dia eu senti que é na 
música que Deus fala para quem quiser ouvir. Mas 
não é em qualquer som que os anjos fazem coro, e 
sim naquela flauta da ‘Gavota de Rameau’. A que 
ele dedicou “para as flores e o Zephir”.

Primavera já se foi, e abriu portas ao verão. 
Quem tem olhos para ouvir observa que as tardes 
se colorem diferentes. O crepúsculo se abrilhanta 
e as nuvens são esparsas. Como é linda essa 
passagem que tanto nos ensina. Mostra como tudo 
passa, sem findar-se, vai mudando. Na folha que 
secou, há beleza do passado, que é tão presente 
ainda na eterna mutação. Mesma coisa é quando 
vejo nos que já viveram mais, um semblante a 
demonstrar que, há muito, disso sabem.

Hoje à tarde vi no mar, tudo isso que lhes 
digo. Pois as ondas sussurravam bem acima do 
normal. Com o céu dialogavam sobre deuses 
e adeuses, primavera e verão. Ainda bem que 
neste mar, refletindo o pôr do sol, é possível 
entender que a fé jamais se perde. Estações aí 
estão pra dizer o que se vê em qualquer lugar do 
mundo onde há amanhecer.

Eis que o dia vira noite, madrugada na manhã, 
lua que se faz crescente. Coisa boa é o silêncio, 
que ora se aconchega. Quanta gente ignora o que 
tanto ele nos diz... Tente ouvir a sua voz que o vento 
faz cantar, ou aquele bem-te-vi que nos chama 
acolá. Tente ouvir até estrelas, como quis o tal 
poeta. Só assim a natureza poderá lhe abençoar 
confessando um segredo que você só saberá 
quando souber se calar.

Mas voltemos à memória, o tesouro indelével 
que nos cobre de passado, de futuro e de presente. 
É feliz quem nunca tem na lembrança um dissabor. 
E ainda mais feliz é aquele que já sabe que nem 
sempre a alegria tem o dom de ensinar. Quantas 
vezes é possível na tristeza refletir, e além do 
sofrimento poder ver que tudo passa. Que depois 
de uma noite, bem dormida ou mal vivida, surge um 
dia todo novo a mostrar que a vida segue.

Mais na frente, são somente as lembranças que 
farão sua vida parecer que valeu ou se perdeu. 
Então pense, desde já,que é melhor viver no bem, 
ouvir Bach e ser feliz. Faça amigos, dê abraços, veja 
a lua, olhe o mar, sinta a chuva e o sossego.

Ame sempre, sem limite. Não critique, 
compreenda. Nunca faça pra ninguém o que seja 
pra você lamentável ou desprezível. Só assim suas 
lembranças seguirão sua imagem como o cheiro 
de uma flor.

Germano 
  Romero

Como o cheiro 
de uma flor

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Foto: Pixabay

Rio Sena no inverno: frio sem tirar a beleza de Paris, França

Rádio

Programa ‘Espaço Cultural’ apresenta 
série de singles do cenário paraibano

O Espaço Cultural de 
hoje vai destacar mais sin-
gles lançados por artistas 
da cena musical paraibana. 
Editado e apresentado pelo 
jornalista Jãmarrí Noguei-
ra, o programa vai ao ar das 
22h à meia-noite, na Rádio 
Tabajara (105,5). É a segun-
da parte da edição iniciada 
na semana passada.

Os blocos terão canções 
de Adriana Vieira, Gaby 
Hardman, Os Fulano, Glue 
Trip, Beto Cajá, Planeta Má-
gico, Cabruêra, Iago D’Jam-
pa, Didier Guigue, Helay-
ne Cristini, Lukete, Daniel 
Pina, Caburé, Nevike, Ag-
nes Nunes, JD Cria e Ne-
guin do Rap.

Ainda haverá lançamen-
tos feitos em 2022 pelos can-
tores e compositores Júnior 
Cordeiro, Jeff Lui, Skiter, 
Dryt, PS Carvalho, Tadeu 
Mathias, Pedro Índio Negro, 
Tedros, Escurinho, Yuri Car-
valho, Dois Animais, Guga 
Limeira, SR Martins, Bravia 
e Primeira Estrada.

Semana passada, o pro-
grama teve singles de Bixarte, 
Pedro Índio Negro, Mandí, 
banda Tedros, PS Carvalho, 
Escurinho, Yuri Carvalho 
e banda Macumbia. Já no 
segundo bloco, Val Donato, 
Seu Pereira & Coletivo 401, 
Dead Nomads e Emerald 
Hill, além de Zé Ramalho, 
Caronas do Opala, Juliette e 
Betinho Lucena.

Da Redação

Na edição, estará novo trabalho do dueto Bravia, formado por Mayra de Brito (E) e Mayara Ferreira (D)

O terceiro bloco da se-
mana passada teve músi-
cas de Madu Ayá, Flores 
Baldias (feat de Caio Lopin), 
Yuri Gonzaga e Dois Ani-
mais ( feat de Chico César), 
além de Elon, Helinho Me-
deiros, banda-fôrra, Tracun-
dum, Julian Santt e Lucy Al-
ves. Fechando o programa, 
no quarto e último bloco, 
rolaram singles de Socor-
ro Lira, Sofia Gayoso ( feat 

de Duailibe), Guga Limei-
ra, Lara Sales, Bella Raiane, 
Mayana Neiva, Arquiza e 
Chico César.

A edição pode ser ouvi-
da também pelo site oficial 
da Rádio Tabajara (radiota-
bajara.pb.gov.br/radio-ao-
vivo/), e, no dia seguinte, 
fica disponível no canal ofi-
cial da Funesc no YouTube (/
TvFunesc), inclusive a da se-
mana passada.

Foto: Stephany Eloy/Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o site oficial da 

Rádio Tabajara



A região do Brejo, com suas riquezas 
naturais, a força criadora de sua gente 
e a vontade de progredir, está presente 

no romance do jornalista Rubens Nóbrega, que 
chega às nossas mãos. Baixa do Mel (Ideia,2022) 
nos leva a caminhar soltos pelas paisagens 
humanas dos entrançados acontecimentos 
familiares que o autor utiliza para prender a 
todos com sua narrativa.

Muitas das histórias do livro, inventadas 
ou recriadas, de certa forma são conhecidas 
de muitos, principalmente de quem nasceu e 
conhece a realidade da região do Brejo. O autor 
viveu na infância em Bananeiras, e com certeza 
presenciou fatos marcantes na história da 
cidade e do lugar.

A leitura escorre lentamente, como as águas 
dos riachos entre os canaviais, com fatos, pessoas 
e ambiente descritos em linguagem cadenciada. 
Não poderia ser diferente, mesmo porque o autor 
é jornalista atuante, como se dizia antigamente, 
ocupou posição de realce na parte de cima onde 
estão os mais destacados das redações, entre 
repórteres e editores.

Depois de incursionar pelas redações dos 
principais jornais da capital, sempre em cargos 
relevantes, seja como repórter, mas principalmente 
editor, Rubens Nóbrega já havia publicado livros 
em outros gêneros, como a seleta de contos e 
crônicas Histórias da Gente (2013). Também 
incursionou na ficção com a novela Poderosa 
Isaura (2019), então, decidiu partir para um projeto 
mais ambicioso, no terreno do romance. 

Foi justamente essa militância em jornais e 
rádios da capital, quando presenciou e vivenciou 
fatos de toda a natureza, seja na esfera política, 
esportiva ou policial, que fez de Rubens o 
antenado repórter que soube, com a pena levar, 
transformar muitos desses acontecimentos em 
uma obra de semificção.

Como destaca o professor Chico Viana no 
prefácio, Baixa do Mel é uma mistura de ficção, 
jornalismo e registro sociológico. Nas primeiras 
páginas do romance, o leitor se depara com 
o afogamento do menino Duílio em açude da 
comunidade. Tendo isso como pano de fundo, o 
autor arrebanhou pequenas outras histórias para 
compor a narrativa.

O modo como transcorre a narração, em 
linguagem solta, o livro é de leitura agradável, 
que a gente pega sem querer largar. Gonzaga 
Rodrigues varou a noite em sua leitura, mas eu a 
realizei aos pedaços, sem perder o fio condutor 
do roteiro.

Lembro que nos anos finais da década 
de 1970, frequentador assíduo do terraço de 
Nathanael Alves para escutar as conversas de 
jornalistas, escritores, poetas e gente de cultura 
onde se reuniam, geralmente nas noites de 
sábado, em determinada ocasião, o anfitrião 
falou acerca da nova geração de jornalistas 
que surgia, citando, nominalmente, a dupla 
de irmãos Rubens e Robson Nóbrega, Nonato 
Guedes, Carmélio Reinaldo e Walter Galvão 
como nomes que haveriam de galgar espaços 
nas redações e na cultura. A profecia se cumpriu. 
Todos estes obtiveram êxitos em jornais, 
deixaram um legado que serve de espelho para 
os jovens que chegam para ocupar as redações. 
Mesmo que os jornais já não tenham aquele 
clima romântico de outrora, devemos ressaltar 
o trabalho que estes, apontados por Nathanael 
com galhardia e futuro brilhante, realizaram nas 
redações por onde passaram. 

Em algumas oportunidades trabalhei 
com Rubens, com Robson, com Nonato, com 
Carmélio e com Galvão, e testemunho que todos 
exerceram a atividade de jornalista com denoto e 
responsabilidade.

O seu autor ainda poderá ofertar à 
Paraíba outras obras de inestimáveis valores. 
Principalmente se escrever suas memórias, 
mesmo que adotando o sistema de semificção. 
Aguardemos.

Crônica 
  Em destaque

Muito além da 
‘Baixa do Mel’

José Nunes - Jornalista
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Colunista colaborador

A Fundação Cultura l  Ormeo 
Junqueira Botelho lançou o Edital de 
Ocupação Não Oneroso dos Espaços 
Culturais,  entre eles a Usina Energisa, 
em João Pessoa. A iniciativa permite a 
ocupação dos espaços entre março e 
dezembro deste ano, dependendo do 
calendário de cada instituição.

O edital pode ser acessado nas redes 
sociais e no site oficial da Fundação 
(www.fundacaoormeo.org.br). As 
inscrições são gratuitas e poderão ser 
feitas até às 18h do dia 6 de fevereiro. 
As propostas deverão ser feitas por 
preenchimento do formulário disponível 
no edital, e enviadas para o e-mail 
usinaenergisa.pb@energisa.com.br. 

A iniciativa é uma forma de abrir 
os espaços geridos pela Fundação, 
permitindo que artistas e público 
locais possam realizar e participar 
de atividades e produções diversas, 

fomentando a cultura e produção 
artística local com acessibilidade e de 
forma democrática.

Em 2022, a Fundação realizou, por 
meio dos espaços culturais, mais de 
445 atividades com as mais diversas 
linguagens, levando cultura e diversidade 
para mais de 108 mil pessoas de forma 
presencial e virtual.

Inscrições podem ser realizadas gratuitamente até o dia 6 de fevereiro

Energisa abre edital para 
uso dos espaços culturais

OcupaçãO

Da Redação
Foto: Usina Energisa/Divulgação

Usina Energisa é um dos equipamentos

Serviço
• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIA

GATo dE BoTAS 2: o ÚlTImo PEdI-
do (Puss in Boots: The Last Wish. EUA. Dir: 
Tom Wheeler. Animação. Livre). O Gato 
de Botas descobre que sua paixão pela 
aventura cobrou seu preço: por conta de 
seu gosto pelo perigo e pelo desrespeito 
à segurança pessoal, ele queimou oito de 
suas nove vidas. Com apenas uma vida 
restante, o Gato precisa pedir ajuda para 
uma antiga parceira – que atualmente é 
sua rival e inimiga mortal, Kitty Pata Man-
sa – para continuar vivo. Então, o deste-
mido bichano parte em uma jornada épi-
ca pela Floresta Negra para encontrar a 
mítica Estrela dos Desejos, capaz de pro-
porcionar o legendário Último Desejo e 
restaurar suas nove vidas. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 1 (dub.): 14h15 - 16h45 - 19h15; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 14h45 - 
17h15 - 19h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 3 
(dub.): 15h15 - 17h45 - 20h15; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7 (dub.): 13h15 (3D) - 15h45 (3D) 
- 18h15 - 20h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 8 
(dub.): 13h45 - 16h15; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 13h - 19h30; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4 (dub., 3D): 13h30 - 
16h; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 14h30 
- 16h30 - 18h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 6 
(dub., 3D): 14h30; CINE SERCLA PARTAGE 
2 (dub., 3D): 14h30; CINE SERCLA PARTA-
GE 4 (dub.): 14h30 - 16h30 - 18h30.

CoNTINUAÇÃo

AvATAR - o CAmINho dA áGUA 
(Avatar: The Way of Water. EUA. Dir: Ja-
mes Cameron. Ficção Científica. 12 anos). 
Após 10 anos da primeira batalha de Pan-
dora entre os Na’vi e os humanos, Jake 
Sully (Sam Worthington) vive pacificamen-
te com sua família e sua tribo. Ele e Ney’tiri 
formaram uma família e estão com proble-
mas conjugais. No entanto, eles devem ex-
plorar as regiões de Pandora, indo para o 
mar e fazendo pactos com outros Na’vi da 
região, quando uma antiga ameaça res-
surge. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 13h (dub.) 
- 17h (dub.) - 21h (leg.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 6 (dub., 3D): 15h - 19h; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 - MacroXE (3D): 14h (dub.) - 
18h (leg.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 10 - VIP (leg., 3D): 13h30 - 17h30 - 21h30; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 14h30 
- 18h30 - 22h20; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 1 (dub., 3D): 13h45- 17h45 - 21h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 15h30 
- 22h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub., 
3D): 18h20 - 22h15; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 5 (dub., 3D): 16h45 - 20h45; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h30 - 18h; 

CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub., 3D): 15h30 
- 19h; CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub., 3D): 
16h30 - 20h; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub., 3D): 15h30 - 19h; CINE SERCLA PAR-
TAGE 2 (dub., 3D): 16h30 - 20h; CINE SER-
CLA PARTAGE 3: 14h30 - 18h.

PANTERA NEGRA: WAkANdA PARA 
SEmPRE (Black Panther: Wakanda Fore-
ver. EUA. Dir: Ryan Coogler. Aventura. 14 
anos). Em Wakanda, a Rainha Ramon-
da, Shuri, M’Baku, Okoye e as Dora Mi-
laje lutam para proteger a sua nação de 
potências mundiais, na sequência da 
morte do rei T’Challa. Enquanto os Wa-
kandianos se esforçam para abraçar o 
próximo capítulo, os heróis unem-se com 
a ajuda de War Dog Nakia e Everett Ross 
para descobrirem um novo caminho para 
o reino de Wakanda. CINE SERCLA TAM-
BIÁ 3 (dub.): 20h15; CINE SERCLA PAR-
TAGE 5 (dub.): 20h15.

TERRIfIER 2 (EUA. Dir: Damien Leo-
ne. Terror. 18 anos). Acordando no ne-
crotério após seu massacre na noite 
de Halloween do ano passado, Art the 
Clown (David Howard Thornton) está 
de volta no tempo para o Dia da Re-
forma. Desta vez, ele está de olho na 
jovem Sienna (Lauren LaVera) e seu 
irmão mais novo, Jonathan (Elliott Ful-
lam). Porque é Halloween mais uma vez 
e a sede de assassinato do sinistro ma-
labarista deve ser satisfeita.  A fantasia 
caseira de Halloween de Sienna e sua 
trágica história familiar têm uma co-
nexão misteriosa com os assassinatos 
que o homem de pesadelo com a fan-
tasia de palhaço cometerá novamente 
naquela noite. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 
(dub.): 18h45 - 21h45; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 2 (dub.): 19h - 21h50; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 20h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 20h30.

CINE BANGÜÊ (JP) - JANEIRo

A BARqUEIRA (Argentina e Brasil. 
Dir: Sabrina Blanco. Drama. 12 anos). 
Adolescente temperamental sonha em 
se tornar uma barqueira, trabalho qua-
se extinto realizado por homens. CINE 
BANGÜÊ: 5/1 - 20h30; 9/1 - 18h30; 19/1 - 
20h30; 24/1 - 18h30.

BREvE hISTóRIA do PlANETA vER-
dE (Brasil e Argentina. Dir: Santiago Loza. 
Drama. 12 anos). Mulher trans (Romina 
Escobar) descobre que a sua recém-fale-
cida avó passou os últimos anos na com-
panhia de um pequeno alienígena roxo. 

CINE BANGÜÊ: 5/1 - 18h30; 10/1 - 18h30; 
16/1 - 20h30; 21/1 - 18h; 30/1 - 20h30.

ClARICE lISPECToR - A dESCoBER-
TA do mUNdo (Brasil. Dir: Taciana Oli-
veira. Documentário. 10 anos). Ensaio do-
cumental criado a partir de depoimentos 
de amigos e familiares da escritora. CINE 
BANGÜÊ: 8/1 - 18h; 11/1 - 18h30; 14/1 - 18h; 
22/1 - 18h; 28/1 - 18h.

ENCoNTRoS (Inteurodeoksyeon. Co-
reia do Sul. Dir: Hong Sang-soo. Drama. 
14 anos). Os encontros, desencontros e 
percalços sentimentais de um jovem que 
vai da Coreia do Sul a Berlim para visitar o 
pai, a mãe e a namorada. CINE BANGÜÊ: 
7/1 - 18h; 11/1 - 20h30; 19/1 - 18h30; 25/1 - 
18h30; 29/1 - 18h; 31/1 - 20h30.

kEvIN (Brasil e Ugana. Dir: Jana 
Oliveira. Drama. 10 anos). Joana é uma 
cineasta brasileira e, pela primeira vez 
vai vistar sua amiga Kevin, em Ugan-
da. Chegando lá, ela começa a gravar 
as conversas íntimas e peculiares das 
duas. CINE BANGÜÊ: 12/1 - 18h30; 17/1 
- 20h30; 23/1 - 18h30.

A mÃE (Brasil. Dir: Cristiano Burlan. 
Drama. 14 anos). Busca de uma migrante 
nordestina (Marcélia Cartaxo) pelo filho, 
supostamente assassinado por policiais 
militares durante uma ação na vila onde 
mora. CINE BANGÜÊ: 17/1 - 18h30; 23/1 - 
20h30; 26/1 - 19h; 30/1 - 18h30.

PAlomA (Brasil. Dir: Marcelo Gomes. 
Drama. 16 anos). Mulher trans que está 
decidida a realizar seu maior sonho: um 
casamento tradicional, na igreja. CINE 
BANGÜÊ:  10/1 - 20h30; 15/1 - 18h; 18/1 - 
18h30; 25/1 - 20h30; 31/1 - 18h30.

PARAdISE (Itália e Eslovênia. Dir: Da-
vide Del Degan. Drama e Comédia. 14 
anos). Depois de testemunhar um assas-
sinato cometido pela máfia na Itália, jo-
vem (Vincenzo Nemolato) entra para o 
programa de proteção a testemunhas. 
CINE BANGÜÊ: 9/1 - 20h30; 12/1 - 20h30; 
16/1 - 18h30; 24/1 - 20h30.

PEqUENoS GUERREIRoS (Bra-
sil. Dir: Bárbara Cariry. Infantil. Livre). 
Três crianças fazem uma viagem do li-
toral até a cidade de Barbalha (CE), no 
Sertão brasileiro, onde vão pagar uma 
promessa na Festa do Pau da Bandeira. 
CINE BANGÜÊ: 7/1 - 16h; 8/1 - 16h; 14/1 
- 16h; 15/1 - 16h; 21/1 - 16h; 22/1 - 16h; 
28/1 - 16h; 29/1 - 16h.

Através do QR Code acima, 
acesse o site da Fundação 
Ormeo Junqueira Botelho
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Obra é investida do 
jornalista Rubens 
Nóbrega no romance



12    A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 5 de janeiro de 2023 EDIÇÃO: Audaci Junior
EDITORAÇÃO: Luciano HonoratoCultura

Quando a cantora Eliane gra-
vou, em 1992, ‘Brilho da Lua’, a 
música rapidamente se tornou a 
mais tocada em Fortaleza naque-
le ano. O sucesso de autoria de 
Rita de Cássia revelava uma das 
maiores compositoras de forró do 
país e que contribuiu para uma 
transição de um estilo mais tradi-
cional para o eletrônico, tornan-
do-se predominante a partir da 
década de 1990. A autora de hits 
como ‘Meu vaqueiro, meu peão’, 
‘Jeito de amar (Já tomei porres por 
você)’, ‘Saga de um vaqueiro’ e ou-
tros 500 títulos, a cearense de Alto 
Santo morreu na última terça-
feira (dia 3), em Fortaleza, aos 50 
anos, vítima de uma fibrose pul-
monar, doença que descobriu há 
pouco mais de um ano.

A cantora e compositora era 
uma das favoritas das bandas 
que, há cerca de 30 anos, muda-
ram a fisionomia do forró nor-
destino, deixando-o mais urbano 
e romântico – falando do Sertão 
sem nostalgia ou tristeza, o que 
fez ampliar o alcance do ritmo 
cujas formações mais clássicas 
não possuíam mais apelo entre 
os mais jovens. Com muitos me-
tais, bateria e grupos de dança-
rinos, esse era o caso de gru-

pos como Mastruz com Leite, que 
começou gravando, de Rita de 
Cássia, ‘Sonho real’, e já em 1993 
chegou ao seu maior sucesso na-
cional com ‘Meu vaqueiro, meu 
peão’, levando a artista a receber 
o diploma de Destaque de Me-
lhor Compositora do Ceará da-
quele ano.

O reconhecimento é dado in-
clusive por aqueles que se man-
tiveram fiéis ao estilo de Luiz 
Gonzaga, como o paraibano Flá-
vio José. “Nós perdemos uma 
das maiores compositoras de for-
ró do Brasil e o céu ganhou uma 
nova estrela. Seu legado ficará 
para sempre! Descanse em paz”, 
escreveu em suas redes sociais o 
músico de Monteiro.

Já em Campina Grande, onde 
a artista se apresentou tantas ve-
zes, Rita de Cássia recebeu du-
rante o São João de 2010, o Prêmio 
Jackson e Gonzagão, juntamente 

com os títulos de “A maior com-
positora de forró do Brasil”, e teve 
a música ‘Saga de um vaquei-
ro’ considerada como a “melhor 
música da década”. A artista teve 

suas letras interpretadas ainda 
por Frank Aguiar, Aviões do For-
ró, Cavalo de Pau, Mel com Terra, 
Brasas do Forró e Amelinha, den-
tre outros artistas.

“A Rita de Cássia e, principal-
mente, as bandas do Ceará, vão 
fazendo uma mudança na esté-
tica do som do forró. As canções, 
a instrumentação com banda e a 
voz de Rita de Cássia pegam essa 
modernização do forró mais liga-
do com o trio pé de serra. A nos-
sa geração já pegou isso formado, 
mas isso veio com Rita de Cássia e 
outros nomes desse segmento. É 
uma perda para a música nordes-
tina, para o forró e para nós, mu-
lheres cantoras e compositoras”, 
destaca Maria Kamila, vocalista 
da banda Os Gonzagas. 

Com uma carreira construída 
em grande parte com seu irmão 
Redondo e a banda Som do Norte, 
Rita de Cássia liderou ao lado de 
outras cantoras um momento de 
ampliação dos timbres femininos 
no forró, como comprova Maria 
Kamila. “Como compositora, ela 
apareceu dentro de um segmento 
onde a presença de mulheres era 
muito pequena. Como cantora, 
ela conseguiu fazer de seu nome 
e seu trabalho uma referência no 
forró para todas nós que viemos 
depois dela. É bonito comparar as 
características das vozes, sempre 

são vozes muito marcantes, como 
é marcante a voz de Elba Rama-
lho e a de Marinês. A voz de Rita 
de Cássia é aquela voz nordesti-
na marcante”, afirma a vocalista 
d’Os Gonzagas.

Vários artistas paraibanos tam-
bém usaram as redes sociais para 
prestar uma última homenagem, 
a exemplo de Lucy Alves. “A Rita 
de Cássia vai deixar muita sauda-
de em todos nós. [Ela era] uma ins-
piração, uma referência feminina 
e compositora das grandes. Que-
ro deixar meu abraço para todos 
os familiares. (...) Rita partiu, mas 
deixou um legado muito bonito e 
importante para a gente. Viva Rita 
de Cássia!”, disse por vídeo a can-
tora e atriz pessoense.

Já Walkyria Santos prometeu 
continuar com a obra de Rita de 
Cássia: “O forró está de luto! Des-
canse em paz! Sua poesia nunca 
morrerá. Nós que fazemos o forró 
nunca nos calaremos, seguiremos 
cantando e contando a sua histó-
ria”, disse ela.

Luan Estilizado destacou a de-
dicação da artista com letras. “A 
maior compositora que nós forro-
zeiros poderíamos ter deixou uma 
história de sucesso, de amor e de 
cuidado com cada letra que compu-
nha. Será sempre lembrada e eter-
nizada, em cada voz que cantar as 
suas criações”, declarou ele.

Artistas da Paraíba lamentam a perda da cantora e compositora cearense, morta aos 50 anos de idade

Símbolo do forró dos anos 1990
Rita de Cássia

Através do QR Code 
acima, acesse o 
canal oficial no 

YouTube da artista

Com mais de 500 
composições na 
sua trajetória, 
incluindo sucessos 
como ‘Meu vaqueiro, 
meu peão’, Rita de 
Cássia morreu na 
última terça-feira 
(3), em decorrência 
de uma fibrose 
pulmonar

Fo
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am

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Miley Cyrus anuncia o seu novo single para este mês
‘FloweRs’

Miley Cyrus anunciou, 
durante o especial de ano 
novo realizado pela NBC, 
que lançará um single no dia 
13 deste mês. Ela estava ao 
lado de sua madrinha Dolly 
Parton quando contou a no-
vidade. Intitulada de ‘Flo-
wers’, a música já tem dois 
vídeos promocionais que 
dão alguma pista do que 
vem por aí.

Nos dois teasers é possí-
vel ouvir o que deve ser um 
verso da música. A canto-
ra diz: “Posso me amar me-
lhor, baby” e aposta na sen-

sualidade. Em um, aparece 
com um modelo justo e dou-
rado. Enquanto no segundo, 
veste um biquíni preto.

Há algum tempo a can-
tora vem indicando que 
passará por um novo pe-
ríodo de experimentação. 
Ela vem se aproximando de 
uma sonoridade mais “ro-
queira” e recentemente mu-
dou o corte de cabelo. Nos 
dois vídeos divulgados, as 
imagens são encerradas 
com a frase “Ano novo, Mi-
ley nova”.

Mas as novidades não 
devem parar em ‘Flowers’. 
Em seu site já está rodando 

uma contagem regressiva 
que tem prazo para encer-
rar hoje (dia 5).

Agência Estado

Através do QR Code 
acima, acesse um 
dos ‘teasers’ de 

divulgação Cantora vai se aproximar de uma sonoridade mais “roqueira”, indicando novo período de experimentação

Foto: Sony Music/Divulgação

“As canções, a 
instrumentação 
com banda e 
a voz de Rita 
de Cássia 
pegam essa 
modernização 
do forró mais 
ligado com o 
trio pé de serra. 
A nossa geração 
já pegou isso 
formado, mas 
isso veio com 
Rita de Cássia 
e outros nomes 
desse segmento

Maria Kamila
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O deputado estadual 
Branco Mendes (Repu-
blicanos) não é mais can-
didato a presidente da 
Mesa Diretora da Assem-
bleia Legislativa da Pa-
raíba nos próximos dois 
biênios. O parlamentar 
postou, ontem, uma car-
ta aberta, no Instagram, 
onde expõe os motivos 
que o levaram a desistir 
de brigar pelo comando 
do Poder Legislativo es-
tadual na futura legisla-
tura que será empossada 
no dia 1o de fevereiro.

 “Confesso que fiquei 
abalado com tudo que 
aconteceu, não somente 
pelo desejo de coroar mi-
nha carreira política como 
presidente, mas pela ma-
neira como o conflito se 
desenrolou nas últimas 
semanas. Adriano res-
peitou a minha decisão, 
silenciou, mandou men-
sagens através de inter-
locutores e me procurou 
para o diálogo. Conversa-
mos, nos perdoamos e de-
cidimos reconstruir uma 
amizade consolidada há 
anos, pois quem está em 
paz não deseja guerra 
com ninguém”, explicou 
Branco Mendes.

O deputado disse que 
ouviu os pedidos de suas 
três filhas, entre outros fa-
tores, que o demoveram 
da ideia de disputar a pre-
sidência da Assembleia 
Legislativa. Mesmo, se-
gundo ele, sendo um so-
nho que desejava concre-
tizar.

“Atendi os pedidos 
das minhas três filhas, 
que são as coisas mais im-
portantes da minha vida, 
e decidi fazer o que está 
escrito na Sagrada Escri-
tura: “Antes de tudo, re-
comendo que se façam 
súplicas, orações, inter-
cessões e ação de graças 
por todos os homens; pe-
los reis e por todos os que 
exercem autoridade, para 
que tenhamos uma vida 
tranquila e pacífica, com 
toda a piedade e dignida-
de” (1 Timóteo 2:1,2), com-
pletou o parlamentar. 

Com a decisão de Bran-
co Mendes, o atual presi-
dente da Casa Epitácio 
Pessoa, deputado Adria-
no Galdino (Republica-
nos), dá um passo enorme 
para ser eleito presidente 

da Assembleia Legislati-
va da Paraíba neste pri-
meiro biênio. A meta do 
atual gestor da Mesa Di-
retora é conquistar a una-
nimidade dos seus pares 
na eleição que acontecerá 
logo após a posse da futu-
ra legislatura.   

Outra tendência que já 
vem ocorrendo dentro do 
Colegiado é que Adriano 
Galdino também seja ree-
leito para presidir a Casa 
no segundo biênio. Vá-
rios deputados, inclusi-
ve, já declaram voto no 
atual presidente para os 
dois biênios. Ontem, por 
exemplo, foi a vez do de-
putado João Gonçalves 
(Podemos) dizer que vo-
tará nele nas duas elei-
ções, ou seja, 1o e 2o biê-
nios. 

 “Adriano Galdino tem 
um perfil agregador. Por-
tanto, é o melhor nome 
para comandar a Assem-
bleia Legislativa da Pa-
raíba nos próximos qua-
tro anos. Fui o primeiro 
a declarar apoio. Eu te-
nho compromisso com 
ele. Quando me procu-
rou eu me prontifiquei a 
colocar meu nome à dis-
posição para acompanhar 
a chapa dele”, explicou 
o deputado reeleito pelo 
Podemos.

João Gonçalves foi 
mais além. Ele prega o 
mesmo que pregava 
Adriano Galdino, quan-
do diz também defender 
um consenso na base alia-
da para evitar disputas 
desnecessárias para que 
não ocorra motivo para 
divisão dentro do gru-
po da base aliada do Go-
verno. 

Outro deputado que 
confirmou ontem votar 
em Adriano Galdino para 
presidente da Assembleia 
Legislativa nos dois biê-
nios foi Eduardo Carnei-
ro (Solidariedade). O par-
lamentar disse que tem 
mantido entendimentos 
com  o atual presidente da 
Casa para contribuir com 
projetos da futura nova 
Mesa Diretora.

De acordo com o par-
lamentar, durante entre-
vista à Rádio Arapuan 
FM nessa quarta-feira 
(4), a intenção do grupo é 
chegar em um consenso 
entre os deputados e fa-
zer uma Mesa ainda mais 
forte e operosa em prol 
dos interesses dos parai-
banos na Casa de Epitá-
cio Pessoa.

Eduardo revelou ain-
da os postos que irá ocu-
par na chapa de Galdi-
no tanto para o 1o quanto 
para o 2o biênio.

“Buscamos o consen-
so e a partir da retirada de 
nossa candidatura, esta-
mos incorporando as nos-
sas ideias para uma As-
sembleia cada vez mais 
forte e próxima ao povo 
da Paraíba.

Na chapa, Eduardo es-
tará ocupando a 2a vice
-presidência, no 1o biênio, 
e a 2a secretaria, no 2o biê-
nio.

Parlamentar posta carta aberta, em rede social, expondo os motivos que o levaram a sair da disputa

Branco Mendes desiste de candidatura
presidência da alpb

Pettronio Torres 
pettroniotorres@yahoo.com.br

Pedido
Branco disse 
que atendeu 
aos pedidos 

das três filhas, 
que são as 

coisas mais 
importantes da 

vida dele

Segundo Branco, 
Galdino tem um 
perfil agregador. 
“Portanto, é o 
melhor nome 
para comandar 
a Assembleia 
Legislativa da 
Paraíba nos 
próximos quatro 
anos. Fui o primeiro 
a declarar apoio. Eu 
tenho compromisso 
com ele”

Com a decisão de 
Branco Mendes, o 

atual presidente 
da Casa Epitácio 
Pessoa, deputado 
Adriano Galdino 
(Republicanos), 

dá um passo 
enorme para ser 
eleito presidente 

da Assembleia 
Legislativa da 
Paraíba neste 

primeiro biênio

“É lamentável permitir 
que uma amizade desapare-
ça ao invés de encarar o con-
flito. Contudo, acredito que o 
restabelecimento do relacio-
namento carrega priorida-
de, sobretudo por aquilo que 
encaramos durante os últi-
mos anos. Perdemos familia-
res, amigos e nos isolamos de 
tudo e de todos em razão de 
uma pandemia avassaladora 
que assolou o mundo inteiro.

No último ano, perdemos 
pessoas de grande relevância 
mundial, a exemplo da ra-
inha Elizabeth, do Rei Pelé, do 
papa Bento XVI e, também, 
na minha família, perdemos, 
de forma precoce, a querida 
Romana, esposa do meu so-
brinho Agenor Mendes. Logo, 
essa série de acontecimentos 
ruins nos faz refletir como 
tudo na vida é passageiro e, 
assim, compreender a neces-
sidade de colocar Deus como 
o centro de tudo, pois é fun-
damental relevar certas coisas 
que não o agrada, como o ran-
cor, a discórdia e a falta de paz.

A minha amizade com 
Adriano Galdino nunca teve 

nenhum arranhão, sempre 
foi clara e sincera. Confesso 
que fiquei abalado com tudo 
que aconteceu, não somen-
te pelo desejo de coroar mi-
nha carreira política como 
presidente, mas pela manei-
ra como o conflito se desenro-
lou nas últimas semanas. No 
entanto, não existe nenhuma 
amizade perfeita. Nós, huma-
nos, cometemos diversos er-
ros que nos afastam daqueles 
que mais gostamos. Porém, a 
verdadeira amizade é compro-
vada pela capacidade de su-
peração das fases negativas. 
Adriano respeitou a minha 
decisão, silenciou, mandou 
mensagens através de inter-
locutores e me procurou para 
o diálogo. Conversamos, nos 
perdoamos e decidimos re-
construir uma amizade con-
solidada há anos, pois quem 
está em paz não deseja guer-
ra com ninguém.

Atendi os pedidos das mi-
nhas três filhas, que são as 
coisas mais importantes da 
minha vida, e decidi fazer o 
que está escrito na Sagrada 
Escritura: “Antes de tudo, 

recomendo que se façam sú-
plicas, orações, intercessões 
e ação de graças por todos os 
homens; pelos reis e por todos 
os que exercem autoridade, 
para que tenhamos uma vida 

tranquila e pacífica, com toda 
a piedade e dignidade” (1 Ti-
móteo 2:1,2). Assim, eu reali-
zei, fui ao Sertão, deixei bai-
xar a poeira e decidi começar 
o ano em paz com todos e, es-
pecialmente, comigo mesmo. 
Afinal, às vezes é necessário 

dar um passo para trás para 
depois dar dois para frente.

Por fim, agradeço de co-
ração por todo carinho e pe-
las manifestações que a Pa-
raíba teve comigo, sonhamos 
juntos e isso deixou meu cora-
ção em paz e, certamente, mui-
to tranquilo. Continuarei de 
cabeça erguida, olhando nos 
olhos de todos os paraibanos e 
reafirmando que nosso traba-
lho e dedicação seguirão. Gra-
tidão aos meus familiares, que 
estiveram comigo para juntos 
administrarmos essa situação. 
Além disso, agradeço também 
aos colegas deputados que fo-
ram instrumentos por essa paz 
que continuará reinando na 
Casa Epitácio Pessoa. Por últi-
mo, agradeço ao amigo Adria-
no que entendeu os meus mo-
tivos e foi capaz de me pedir 
desculpas e explicar de forma 
clara todo o desenrolar dos fa-
tos que aconteceram e, assim, 
juntos permaneceremos, com 
erros e acertos, mas principal-
mente com muito entusiasmo 
de continuar trabalhando in-
cansavelmente pelos paraiba-
nos. Gratidão a todos!”

Veja a íntegra da nota de Branco Mendes

Fotos: Reprodução/Facebook

“A minha 
amizade 
com Adriano 
Galdino nunca 
teve nenhum 
arranhão

Branco Mendes
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O retorno do vereador 
Zezinho Botafogo (Cidada-
nia) para o cargo de secre-
tário de Juventude, Esporte 
e Lazer da Paraíba garan-
tiu, ontem, a volta de Fabío-
la Rezende (PSB)  a titulari-
dade na Câmara Municipal 
de João Pessoa.

 “É com muita alegria 
que recebo a notícia do re-
torno à CMJP e fico mui-
to feliz em poder conti-
nuar o trabalho em defesa 
da causa animal, das mu-
lheres, portadores de defi-
ciências na Câmara Munici-
pal. O ano de 2022 foi muito 
importante para mim. Ao 
chegar à Casa, pude contri-
buir nos debates e apresen-

tar projetos relacionados à 
causa animal e às questões 
sociais”, endossou a parla-
mentar.

O vereador licenciado e 
agora secretário Zezinho 

Botafogo havia retornado 
à Casa Napoleão Laurea-
no para assumir o cargo de 
terceiro secretário da atual 
Mesa Diretora da Câmara 
Municipal de João Pessoa. 

Fabíola Rezende disse, 
ainda, que espera um ano 
que se inicia bastante in-
tenso e movimento. Princi-
palmente na esfera pública, 
com posse de novos parla-
mentares, novos governos.

“O objetivo é seguir o 
trabalho, manter a luta em 
defesa da causa animal, 
em defesa dos socialmente 
mais frágeis, como mulhe-
res, idosos, crianças e porta-
dores de deficiência. Ideias e 
projetos positivos para tor-

nar uma cidade ainda me-
lhor são muitos”, explicou a 
parlamentar.

A vereadora Fabíola Re-
zende com oito meses de ti-
tularidade e no pleno exer-
cício do mandato, no ano 
passado, apresentou 37 Pro-
jetos de Lei Ordinária, 18 
Projetos Indicativos, além 
de dezenas de requerimen-
tos. Entre estas matérias, 
uma delas prevê a implan-
tação de uma campanha 
permanente de conscienti-
zação sobre a castração de 
animais em João Pessoa. A 
iniciativa tem por objetivo 
orientar a população sobre 
os benefícios da castração 
de cães e gatos.

A Prefeitura de João Pes-
soa desistiu de acionar o Po-
der Judiciário sobre a con-
tratação do Banco Regional 
de Brasília (BRB), preferindo 
aguardar pela decisão final 
do Tribunal de Contas do Es-
tado da Paraíba (TCE-PB). A 
informação foi confirmada 
ontem pelo procurador-geral 
do município, Bruno Nóbre-
ga, ao Jornal A União. 

De acordo com o procura-
dor, a decisão foi tomada pelo 
prefeito de João Pessoa, Cíce-

ro Lucena (Progressistas). Se-
gundo ele, o município vai 
apresentar a sua defesa e os 
documentos solicitados pelo 
TCE e aguardar a decisão fi-
nal do Tribunal. 

“Estamos com prazo para 
apresentação de defesa e do-
cumentos no TCE. Após a 
apresentação da nossa defe-
sa, o processo retornará para 
o setor de auditoria do TCE e, 
posteriormente, será remeti-
do para o Ministério Público 
de Contas realizar o  parecer. 
Depois disso segue para jul-
gamento pelos Conselheiros 
do TCE. O Município decidiu 

aguardar a decisão final do 
TCE, e que não irá acionar o 
Poder Judiciário”. 

O TCE emitiu uma Me-
dida Cautelar, no último dia 
12 de dezembro, que suspen-
deu a contratação do BRB, que 
seria efetivada pela Secreta-
ria de Administração de João 
Pessoa. O conselheiro Fernan-
do Rodrigues Catão atendeu 
a solicitação da Auditoria da 
Corte que, ao analisar o pro-
cesso, constatou algumas irre-
gularidades. 

“Ausências de comprova-
ção da vantajosidade e da falta 
de demonstração da compati-

bilidade do preço, bem como 
do cadastramento de docu-
mentos complementares ao 
procedimento licitatório, exi-
gíveis para contratações aci-
ma de R$ 650 mil, além de 
restrição da concorrência ao 
utilizar-se da forma inade-
quada da Dispensa de Licita-
ção”, avaliou a auditoria. 

Os técnicos do Tribunal 
alegaram, ainda, necessida-
de de se comprovar o prome-
tido repasse de contrapartida 
financeira de R$ 60 milhões 
do BRB para a Prefeitura de 
João Pessoa, além de escla-
recer qual será a destinação 

dada ao dinheiro, e restrição 
da concorrência ao utilizar-se 
da forma inadequada da Dis-
pensa de Licitação.

Além disso, o TCE consi-
derou que poderia haver pre-
juízo aos servidores, já que 
não haverá o atendimento 
presencial em razão da falta 
de agências bancárias no mu-
nicípio. “Bem como o perigo 
na demora, capaz de causar 
danos ao erário, pela iminen-
te possibilidade de que uma 
contratação pública derivada 
de licitação com vícios na ori-
gem venha a se concretizar”, 
diz a decisão. 

Município vai apresentar defesa e documentos solicitados pelo TCE, e aguardar a decisão final do Tribunal

Prefeitura desiste de acionar Justiça
novo banco

n 

TCE emitiu 
uma Medida 
Cautelar, no 
dia 12 de 
dezembro, que 
suspendeu a 
contratação do 
BRB, que seria 
efetivada pela 
Secretaria de 
Administração

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Fabíola Rezende retoma titularidade 
na cMJP

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) divulgou 
ontem um documento 
que comprova a auditoria 
do processo eleitoral. De 
acordo com a Justiça Elei-
toral, esse é um dos prin-
cípios que demonstram a 
transparência do sistema 
eletrônico de votação bra-
sileiro. Todos os eleitores 
podem ter acesso ao mate-
rial publicado “Premissas 
estruturantes do proces-
so eleitoral informatiza-
do brasileiro”, no site ofi-
cial do TSE. 

No material, são abor-
dados os princípios da 
totalização repetível, do 
processamento de dados 
nas urnas eletrônicas, da 
arquitetura de hardware, 
das auditorias e da totali-
zação centralizada.  

Ainda segundo o TSE, 
as possibilidades de au-
ditoria são muitas e com-
plementares. O processo 
informatizado brasileiro 
conta com pelo menos 26 
oportunidades de audito-
ria abertas às entidades 
fiscalizadoras das eleições, 
que vão desde a participa-
ção nos Testes Públicos de 
Segurança, até a lacração 
física das urnas, a Cerimô-
nia de Assinatura Digital 
e Lacração dos Sistemas e 
o Teste de Integridade, en-
tre outras ações. 

O Tribunal explica que 
todos os momentos de au-
ditoria se complementam, 
como pilares de um edifí-
cio que é sólido. A exem-
plo do Teste de Integrida-
de, que parte da premissa 
de que todas as urnas exe-
cutam o mesmo software, 
o que é assegurado pela 
participação das entida-
des fiscalizadoras na ins-
peção dos códigos-fontes 
e na Cerimônia de Assi-
natura Digital e Lacração 
dos Sistemas.  

Além disso, o siste-
ma eleitoral brasileiro foi 
auditado externamen-
te em processo específico 
pelo Tribunal de Contas 
da União, que constituiu 
a Missão de Observa-
ção Eleitoral (MOE) para 
acompanhar a prepara-
ção do pleito e a realiza-
ção dos dois turnos de vo-
tação, nos dias 2 e 30 de 
outubro de 2022. 

Nas 175 páginas do re-
latório que foi entregue 
ao TSE, os observadores 
do TCU concluíram que o 
sistema eleitoral dispõe de 
mecanismos de fiscaliza-
ção que permitem a audi-
toria da votação eletrôni-
ca em todas as fases. Eles 
também apontaram que a 
não utilização do voto im-
presso não compromete a 
auditabilidade do pleito.

TSE divulga documento 
que comprova auditoria

urnas eletrônicas

Entre as 
matérias 
apresentadas 
por Fabíola 
Rezende está 
a que prevê a 
implantação de 
uma campanha 
permanente de 
conscientização 
sobre a 
castração 
de animais, 
principalmente 
cães e gatos, em 
João Pessoa

Foto: Marcos Antonius/Acessoria

Perfil
Fabíola apresentou

37 Projetos de
Lei Ordinária
e 18 Projetos
Indicativos
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Objetivo é alinhar o discurso com os auxiliares diretos após ruídos causados por falas divergentes

Lula fará reunião ministerial amanhã
primeira do governo

Eduardo Gayer 

Agência Estado

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) convocou 
para amanhã, às 9h30, a pri-
meira reunião ministerial de 
seu governo. O objetivo será 
alinhar o discurso com seus 
auxiliares diretos após ruí-
dos causados por falas diver-
gentes.

Na última terça-feira, o 
ministro da Previdência, Car-
los Lupi, afirmou que iria re-
visar o que chamou de “an-
tirreforma” da Previdência, 
aprovada em 2019. O discur-
so foi mal recebido pelo mer-
cado, com impactos nos prin-
cipais ativos. Mais cedo, ao 
Broadcast Político, sistema 

de notícias em tempo real do 
Grupo Estado, o ministro da 
Casa Civil, Rui Costa, negou 
que haja qualquer discussão 
no Executivo sobre revisar a 
reforma da Previdência.

Ontem, a jornalistas no 
Palácio do Planalto, Rui Cos-
ta afirmou ainda que, na reu-
nião, Lula vai reafirmar que 
qualquer proposta do gover-
no só tem validade após seu 
aval. “Lula é quem decide, 
ele teve mais de 60 milhões 
de votos”, declarou o minis-
tro, segundo quem todas as 
propostas também vão pas-
sar pelo crivo da Casa Civil.

Para Rui Costa, as ener-
gias “lá em cima” com a pos-
se são a explicação para as fa-
las de ministros.

Agência Estado

Revisão
Na última 

terça-feira, o ministro 
da Previdência, Carlos 
Lupi, afirmou que iria 
revisar o que chamou 
de “antirreforma” da 

Previdência, 
aprovada em 2019

n 

Alckmin 
discursou por 
quase 
meia hora, 
elencando 
os desafios à 
industrialização 
do país e suas 
prioridades

O vice-presidente da Repú-
blica, Geraldo Alckmin, assu-
miu ontem o cargo de ministro 
do Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços, pas-
ta que a nova gestão federal 
recriou e que responderá por 
parte das tarefas que, duran-
te o governo de Jair Bolsonaro, 
estavam sob a responsabilida-
de do Ministério da Economia.

Durante a concorrida ceri-
mônia realizada no Palácio do 
Planalto, prestigiada pelo pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va e por quase todo o primei-
ro escalão do Governo Federal, 
Alckmin discursou por quase 
meia hora, elencando os desa-
fios à industrialização do país 
e suas prioridades como mi-
nistro, cujas funções acumu-
lará com as de vice-presidente.

“O momento nos impõe 
trabalharmos incansavelmen-
te pelo emprego e pela distri-
buição de renda, em apoio à 
indústria, ao comércio e ao se-
tor de serviços”, disse Alckmin, 
acrescentando que o sucesso 
do setor produtivo brasileiro 
exige a simplificação das re-
gras do sistema tributário de 
forma a favorecer a competi-
tividade nacional. “O forta-
lecimento da nossa indústria 
passa, invariavelmente, pela 
redução do custo Brasil e pela 
melhoria do ambiente de ne-
gócios no país. Nesse contex-
to, a reforma tributária é fun-
damental”, disse Alckmin.

O ministro ressaltou a ne-
cessidade de união do gover-
no. “O esforço de reindustria-
lizar o Brasil, para aperfeiçoar 
ainda mais a nossa agroindús-
tria e todo o parque industrial, 
agregando-lhe mais valor, e 

para incluir os trabalhadores 
e trabalhadoras brasileiras em 
nossa economia, não são tare-
fas episódicas, mas uma obra 
de todo o governo comprome-
tido com um futuro melhor e 
mais justo para nosso povo”.

De acordo com o vice-pre-
sidente e ministro, após ter in-
duzido o crescimento econô-
mico do país durante boa parte 
do século 20, a indústria bra-
sileira começou a perder es-
paço a partir dos anos 1980, 
quando respondia por cerca de 
20% do Produto Interno Bruto 
(PIB), até chegar a atual situa-
ção. Em 2021, a produção in-
dustrial brasileira respondeu 
por 11,3% das riquezas gera-
das no país. Apesar disso, o se-
tor responde por 69% de tudo 
que é investido em pesquisa e 
desenvolvimento no país e por 
cerca de um terço da arrecada-
ção tributária.

Reforma tributária é fundamental 
à reindustrialização, diz Alckmin

posse como ministro

O presidente Lula prestigiou a posse de Geraldo Alckmin como ministro

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva começou a des-
pachar diretamente no Palá-
cio do Planalto, sede do Exe-
cutivo Federal ontem. Até 
agora, o petista vinha traba-
lhando no hotel de Brasília 
onde está hospedado desde 
a transição. Lula transferiu 
suas atividades para o Pla-
nalto após a Polícia Federal 
(PF) realizar uma varredu-
ra no edifício.

Segundo a agenda divul-
gada, Lula passou o dia todo 
no local, entre conversas com 
ministros já empossados e a 
participação nas cerimônias 
de posse do vice-presidente 
Geraldo Alckmin na pasta 
da Indústria e Comércio Ex-
terior e de Marina Silva no 
Meio Ambiente.

Além das averiguações 
de segurança, alguns repa-
ros na estrutura do prédio 

estão sendo feitos para rece-
ber o novo presidente e a pri-
meira-dama Janja, que deve 
ocupar um gabinete no ter-
ceiro andar do edifício.

Revogaço
Durante o primeiro dia 

útil do novo governo, Lula se 
dedicou a realizar um “revo-
gaço” de medidas do gover-
no de Jair Bolsonaro, incluin-
do as decisões do antecessor 
que facilitaram acesso a ar-
mas. O petista também de-
terminou a revisão, em 30 
dias, de decisões que impu-
seram sigilo sobre informa-
ções da administração an-
terior.

O Palácio da Alvorada, 
residência oficial dos presi-
dentes da República, tam-
bém deve passar por reade-
quações. Antes de se mudar 
temporariamente para o ho-
tel, uma das possibilidades 
era fazer a mudança de Lula 

e Janja para Granja do Torto, 
enquanto o Alvorada esti-
vesse em reforma. Entretan-
to, como mostrou o Estadão, 
aliados informaram o petis-
ta que o imóvel estava “cain-
do aos pedaços”. Paulo Gue-
des morou ali até dezembro 
de 2022.

Questionados sobre a 
varredura no Palácio do Pla-
nalto, a Polícia Federal disse 
que não teria informações a 
divulgar.

Presidente despacha no Planalto 
após varredura da Polícia Federal

O ministro da Casa Civil, 
Rui Costa, afirmou ontem que 
a reunião do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva com go-
vernadores será no dia 27 de 
janeiro, no Palácio do Planal-
to. O encontro é uma promes-
sa de campanha do petista, 
que pretende melhorar a re-
lação do Palácio do Planalto 
com os entes federativos após 
os atritos que ocorreram no 
governo Jair Bolsonaro.

Costa, contudo, evitou di-
zer se a reunião entre Lula e 
os governadores vai tratar de 
impostos estaduais. No ano 
passado, Bolsonaro conse-
guiu aprovar no Congresso 
um teto de 17% para o ICMS 
sobre combustíveis, energia 
elétrica, transporte coletivo e 
telecomunicações. A lei prevê 
que a União compense os Es-
tados por parte da perda de 
arrecadação, mas o caso foi 

parar até mesmo no Supremo 
Tribunal Federal (STF).

“A pauta é o retorno das 
relações federativas da União 
com os Estados e municípios, 
que ficaram paralisadas du-
rante todos esses anos do go-
verno Bolsonaro”, declarou 
Costa a jornalistas, antes da 
solenidade de transmissão 
de cargo da ministra do Meio 
Ambiente, Marina Silva, no 
Palácio do Planalto.

O ministro da Casa Civil 
afirmou também que o gover-
no quer fazer reuniões regu-
lares com os Estados ao lon-
go do ano, por temas, para 
dar capilaridade às políticas 
públicas. Ele disse que Lula 
ainda se reunirá com os con-
sórcios regionais, como o do 
Nordeste. De acordo com ele, 
o presidente espera que os go-
vernadores levem seus pro-
jetos, mas não há ainda uma 
pauta específica para o en-
contro.

Segundo Costa, Lula vai 
visitar algum Estado antes de 
viajar para a Argentina. O mi-

nistro repetiu ainda que não 
há nada na pauta do gover-
no sobre mudanças na Pre-
vidência, como já havia dito 
mais cedo com exclusividade 
ao Broadcast Político, sistema 
de notícias em tempo real do 
Grupo Estado.

Encontro com governadores vai 
acontecer no dia 27 de janeiro
Iander Porcella, 
Célia Froufe e
Isadora Duarte
Agência Estado
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Até ontem, o 
petista vinha 
trabalhando 
no hotel de 
Brasília onde 
está hospedado 
desde a 
transição

O governo Lula estuda 
anistiar as dívidas dos be-
neficiários do Auxílio Bra-
sil que fizeram empréstimo 
consignado no ano passado. 
O ministro de Desenvolvi-
mento Social, Wellington 
Dias, confirmou ao Esta-
dão que o tema está sendo 
avaliado no âmbito de pro-
grama mais amplo de re-
negociação de dívidas em 
elaboração pelo governo. 
Questionado pela reporta-
gem sobre a discussão da 
anistia para os beneficiários 
do consignado, o ministro, 
que assumiu o cargo na úl-
tima segunda-feira, respon-
deu: “Tem uma proposta de 
anistia para os endividados. 
Certamente, esses são endi-
vidados”.

Segundo ele, será preci-
so avaliar qual o caminho 
e o modelo a ser adotado 

no caso do programa so-
cial (que voltará a se chamar 
Bolsa Família). “Ainda não é 
possível dizer, porque há as-
pectos legais que envolvem 
um banco”, disse o ministro.

Dias, que assumiu um 
dos ministérios mais dis-
putados do governo Lula 3, 
disse que a discussão está 
sendo feita em conjunto 
entre a sua pasta, a Caixa 
Econômica Federal, a Con-
troladoria Geral da União 
(CGU), a Advocacia-Geral 
da União (AGU) e o Minis-
tério da Fazenda.

Segundo apurou o Esta-
dão/Broadcast, antes mes-
mo da vitória de Lula a 
proposta de anistia estava 
sendo cogitada por parla-
mentares do PT devido à si-
tuação de fragilidade do pú-
blico-alvo.

Segundo o relatório fi-
nal do governo de transição, 
foram concedidos R$ 9,5 bi-
lhões em empréstimos com 
lastro no Auxílio Brasil e no 

Benefício de Prestação Con-
tinuada (BPC) - este último 
pago a idosos e pessoas com 
deficiência de baixa renda. 
Ainda segundo o documen-
to, um a cada seis beneficiá-
rios do programa contraiu 
o empréstimo. Procurada, a 
Caixa - banco que mais ofe-
receu esse tipo de emprésti-
mo - não respondeu aos ques-
tionamentos da reportagem.

Advertência
O empréstimo consigna-

do foi aprovado pelo Con-
gresso em junho de 2022 e 
regulamentado só às vés-
peras do segundo turno da 
eleição presidencial.

Em março do ano passa-
do, o então presidente Jair 
Bolsonaro já tinha editado 
medida provisória com va-
lidade imediata, mas prefe-
riu esperar o segundo tur-
no das eleições para lançar o 
crédito consignado, que era 
visto como uma arma de vo-
tos para reelegê-lo. 

Governo pode perdoar dívida 
de consignado do Auxílio Brasil

benefício

Adriana Fernandes e 
Anna Carolina Papp
Agência Estado

Alex Rodrigues 

Agência Brasil

“A pauta é o 
retorno das 
relações 
federativas 
da União com 
os Estados e 
municípios

Rui Costa
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Celebração, presidida pelo papa Francisco, contará com 120 cardeais, 400 bispos e quase quatro mil sacerdotes

Funeral de Bento 16 acontece hoje
no vaticano

Alessandro Di Bussolo 

Cidade do Vaticano

“Ó Deus, que em vos-
sa admirável providência, 
escolhestes o vosso servo 
Bento para governar vossa 
Igreja, fazei que, tendo re-
presentado na terra o vosso 
Filho, seja por ele glorifica-
do no céu”. Com esta oração, 
da coleta que antecede a Li-
turgia da Palavra, o papa 
Francisco recordará o papa 
emérito Bento 16 na missa 
fúnebre que presidirá hoje, 5 
de janeiro, a partir das 9h30 
(horário local), no adro da 
Basílica de São Pedro. Cele-
brarão com ele, além do car-
deal decano Giovanni Bat-
tista Re no altar, mais de 120 
cardeais, mais de 400 bispos 
e quase quatro mil sacerdo-
tes. Mais de 60 mil fiéis de-
vem a companhar a celebra-
ção, segundo previsão da 
Prefeitura de Roma.

Delegações oficiais
São esperadas delega-

ções oficiais da Alema-
nha e da Itália, bem como 
numerosos representan-
tes ecumênicos, incluindo 
o Metropolita Emmanuel 
de Calcedônia e Policarpo 
da Itália, pelo Patriarcado 
Ecumênico de Constanti-
nopla, e o Metropolita An-
tony de Volokolamsk, pre-
sidente do Departamento 
para as Relações Eclesiás-
ticas Exteriores do Patriar-
cado de Moscou. E também 
bispos de muitas Igrejas Or-
todoxas na Europa, Amé-
rica e Ásia. Também esta-
rá presente o moderador do 
Conselho Mundial de Igre-
jas, bispo Heinrich Bedfor-
d-Strohm.

Ontem, após as 19h, 
aconteceu o fechamento da 
Basílica e o caixão de cipres-
te foi  fechado, onde foi inse-
rido, conforme a tradição, as 
medalhas e moedas cunha-
das durante o pontificado, 
os pálios como arcebispo 
metropolitano de Munique 
e Roma, e depois o ‘rogito’, 

o texto que descreve breve-
mente o pontificado do papa 
Ratzinger, em um cilindro 
de metal.

O caixão com os restos 
mortais de Bento 16 será le-
vado ao adro da igreja às 
8h45 de hoje, para a recita-
ção do Rosário por todos os 
fiéis. Posteriormente, a cele-
bração do funeral do papa 
emérito - como esclareceu 
na última terça-feira o dire-
tor da Sala de Imprensa da 
Santa Sé, Matteo Bruni, ao 
se reunir com os jornalistas 
- , seguirá o modelo do fune-
ral de um papa reinante, com 
alguns elementos originais, 
adaptações e outros ausente. 

Por exemplo, não have-
rá súplicas finais da Dio-
cese de Roma e das Igrejas 
Orientais, específicas para 
um papa reinante, e mesmo 
as leituras, em espanhol e 
inglês, serão diferentes. A 
primeira das cinco orações 
dos fiéis, em alemão, será 
“pelo papa emérito Bento, 
que adormeceu no Senhor: 
que o Eterno Pastor o acolha 
em seu reino de luz e paz”. 
As demais serão em francês, 
árabe, português e italiano.

Orações nas oferendas 
Na oração sobre as ofe-

rendas, o cardeal Battista 
Re rezará assim: “Pela força 
deste sacrifício, concedei ao 
vosso servo Bento que des-
tes como sumo sacerdote 
ao vosso povo, ser contado 
entre os sacerdotes no céu”. 
E, por fim, na oração após a 
comunhão, o papa Francis-
co, em nome de toda a Igre-
ja e dos fiéis presentes, pe-
dirá ao Senhor “que o vosso 
servo Bento, tendo na ter-
ra distribuído fielmente os 
vossos mistérios, louve com 
os Santos do céu vossa mi-
sericórdia”.

Os coros presentes serão 
os da Capela Sistina, regido 
pelo maestro Marcos Pavan, 
o coro regido pelo maestro 
Jafet Ramon Ortega Trillo, 
enquanto o organista será 
o maestro Josep Solé Coll.
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O caixão de 
cipreste será 
colocado 
dentro de um 
caixão de zinco 
maior, que 
será soldado 
e selado. Este 
caixão será 
então colocado 
numa caixa 
de madeira

No final da Celebração 
Eucarística, Francisco presi-
dirá o rito da Ultima Com-
mendatio (a última reco-
mendação) e do Valedictio 
(a despedida). O caixão do 
pontífice emérito será levado 
de volta à Basílica de São Pe-
dro e depois às Grutas do Va-
ticano para o sepultamento.

Durante o rito privado, 
será colocada uma fita ao re-
dor do caixão, com os selos 
do Capítulo de São Pedro, 
da Casa Pontifícia e das ce-
lebrações litúrgicas. Em se-
guida, o caixão de cipreste 
será colocado dentro de um 
caixão de zinco maior que 
será soldado e selado. Este 
caixão será então colocado 
numa caixa de madeira, que 
será colocada no local an-
teriormente ocupado, até à 
beatificação, pelo caixão de 
São João Paulo 2º.

Quem acompanhar a ce-

lebração pela televisão e pela 
web poderá ver as imagens 
ao vivo desde a saída do cai-
xão de Bento 16 no adro até 
seu retorno à basílica, após 
cerca de uma hora e 45 mi-
nutos. Atualmente são mais 
de 1.100 jornalistas creden-
ciados.

O rito de despedida e o 
sepultamento nas grutas

Agência Estado

O Reino Unido está con-
siderando ingressar no Fun-
do Amazônia, reaberto pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) para financiar 
a sustentabilidade na flores-
ta tropical, disse a ministra 
britânica do Meio Ambiente, 
Therese Coffey. “É algo que es-
tamos analisando seriamen-
te”, afirmou à agência Reuters 
na última segunda-feira em 
Brasília, onde compareceu à 
posse de Lula, no domingo, 1o.

Em 2019, a gestão de Jair 
Bolsonaro (PL) dissolveu as 

instâncias de governança do 
fundo, em desacordo com os 
países doadores, Noruega e 
Alemanha. Os doadores, en-
tão, congelaram os recursos. 
Uma das primeiras decisões 
de Lula no cargo foi revogar 
as políticas de Bolsonaro que 
diluíram a proteção ambiental 
e ajudaram a contribuir para 
o desmatamento, que atingiu 
o maior nível em 15 anos, in-
cluindo uma medida que in-
centivava a mineração em ter-
ras indígenas protegidas. Lula 
também reabriu o fundo.

Coffey disse que o Reino 
Unido tem muito a oferecer 

ao Brasil, incluindo progra-
mas de sustentabilidade rural 
e arquitetura de baixo carbo-
no para ajudar na mobilização 
de fundos com sua força como 
um centro global de finanças 
verdes. A Grã-Bretanha já é o 
terceiro maior colaborador do 
Brasil no meio ambiente, ten-
do comprometido mais de 250 
milhões de libras de seu fun-
do piloto internacional, disse 
a ministra. Coffey se reuniu 
com a ministra do Meio Am-
biente, Marina Silva, o minis-
tro da Agricultura, Carlos Fá-
varo, e a ministra dos Povos 
Indígenas, Sonia Guajajara.

Reino Unido analisa participar 
do Fundo Amazônia, diz ministra

meio ambiente

Agência Estado

O novo ministro da 
Segurança Nacional de 
Israel, Itamar Ben-Gvir, 
visitou na última terça-
feira a Esplanada das 
Mesquitas, e irritou mi-
litantes palestinos na 
Cisjordânia e na Faixa 
de Gaza. O Hamas, que 
controla Gaza, acusou 
Ben-Gvir - um radical 
de direita que se aliou ao 
premiê, Binyamin Ne-
tanyahu - de provocar 
uma escalada de violên-
cia na região.

No passado, gru-
pos radicais palestinos 
responderam com lan-
çamento de foguetes a 
visitas de autoridades is-
raelenses ao à Esplanada 
das Mesquitas, o tercei-
ro local mais sagrado do 
Islã e o mais sagrado do 
Judaísmo, localizada na 
Cidade Velha de Jerusa-
lém, no setor palestino 
anexado por Israel.

Não muçulmanos 
podem visitar o local em 
determinados horários, 
mas não podem rezar. 
Nos últimos anos, po-
rém, um número cres-
cente de judeus naciona-
listas têm ido à esplanada 
para fazer orações, o que 
os palestinos denunciam 
como provocação.

Ben-Gvir lidera o 
partido de extrema di-
reita Poder Judaico. Ele 
foi várias vezes à Es-
planada das Mesquitas 
como deputado e já ha-
via anunciado sua inten-
ção de ir como ministro.

“A Esplanada das 
Mesquitas é o lugar mais 
importante para o povo 
de Israel”, disse Ben-
Gvir, após a visita.

Mais de 160 mil pessoas 
passaram pela Basílica de São 
Pedro para prestar homena-
gens ao papa emérito Bento 16, 
morto no último dia 31, aos 95 
anos. Na Cidade do Vaticano, 
o sentimento que predomina 
entre os cristãos é de respeito 
e esperança. Apesar do luto 
por Joseph Ratzinger - que re-
nunciou ao cargo de papa em 
2013, mas permaneceu servin-
do à Igreja - a fé católica impli-
ca na crença de que a morte é  
um momento de saudade no 
caminho para a vida eterna. 
Com isso em mente, diversas 
pessoas viajaram para pres-
tar uma homenagem a Bento 
e assistir à missa fúnebre. En-
tre elas está o fotógrafo parai-
bano José Marques.

Ele conta que, ao visitar a 
cidade de Roma e o Vaticano, 
o clima frio do primeiro se-
mestre é o que menos se nota, 

dada a beleza do cenário. “Ob-
servei que está tudo muito or-
ganizado. Antes de entrar na 
Basílica de São Pedro, passa-
mos por um raio X, detector de 
metais e  tivemos que despe-
jar toda a água que tínhamos.” 
Ele explica que, para o velório, 
há um forte esquema de segu-
rança, com polícia, bombeiros, 
cavalaria, e exército a postos 
nas principais praças. “Vi tam-
bém a guarda do Vaticano na 
Basílica. Parece uma orques-
tra, onde cada um exerce seu 
papel para o coletivo funcio-
nar. Também reparei na área 
da imprensa, repórteres e câ-
meras do mundo inteiro! Tudo 
muito muito coordenado e or-
ganizado.”

Desde segunda-feira, 2 de 
janeiro, o corpo de Bento 16 
está sendo velado na Basílica 
de São Pedro. Espera-se que 
hoje, na missa que será pre-
sidida pelo papa Francisco às 
9h30 - 5h30 no horário de Bra-
sília - mais de 60 mil pessoas 

estejam presentes. “Encontra-
mos um mar de gente que se 
dirigia à Basílica para dar o úl-
timo adeus ao papa”, diz José 
Marques. “Foram prestadas 
homenagens de muitos chefes 
de estado. Vi muitos religio-
sos, padres, freiras e frades ca-
puchinhos do mundo inteiro.”

Para o fotógrafo, uma das 
partes mais impressionantes 
da experiência no Vaticano e 
seus arredores romanos foi a 
variedade de pessoas, vindas 
de todos os lugares. “Escutei 
muitos sotaques diferentes do 
nosso. Mas, mesmo assim, en-
contrei outros brasileiros. Em 
Veneza, havia uma família de 
Gado Bravo. Já em Roma, em 
uma trattoria [estabelecimen-
to gastronômico italiano], es-
tavam três padres brasileiros. 
Um deles era de Recife, mas 
morava na Úmbria [região da 
Itália] já há algum tempo. Os 
outros dois eram paulistas e 
tinham vindo só para o fune-
ral do papa.”

Ministro de 
Israel irrita 
palestinos

visita a mesquita

Foto: José Marques/Arquivo pessoal

Imagem do fotógrafo paraibano José Marques, uma das mais de 160 mil pessoas que foram à Basílica de São Pedro homenagear Bento 16 

No Vaticano, paraibano destaca o
“mar de gente para o último adeus”
Nalim Tavares 

Especial para A União



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 5 de janeiro de 2023     17Economia

Casas ou apartamentos localizados na orla estão na preferência dos turistas 

Busca por aluguéis aquece 
setor imobiliário no Verão 

temporada de férias

José Alves 

zavieira2@gmail.com
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Este meu primeiro artigo de 2023 é mais uma 
reflexão sobre as forças capazes de desafiar 
os negócios e as lideranças diante das 

incertezas e das mudanças ágeis e imprevisíveis, que 
transformam o mercado e que continuarão por todo o 
ano que se inicia.

No cenário econômico global, de concorrência 
disruptiva e veloz, ganha vantagem quem tem 
agilidade, foco e entusiasmo, munindo-se de 
coragem para seguir em frente, apesar do 
desconhecido.

A capacidade de construir o futuro depende 
de uma liderança que cria mudanças, exercita 
a sua competência de comunicação, amplia 
relacionamentos, tem motivação, visão estratégica e 
entrega resultados positivos. Uma liderança que se 
preocupa em preparar a empresa para as mudanças 
inesperadas é aquela que desenvolve o hábito de 
detectar as fontes de incertezas e suas possíveis 
implicações, conduzindo a organização, em tempo 
hábil, para outro lugar no cenário de instabilidade.

Nem toda mudança envolverá questões 
complexas, mas é importante que os líderes tenham 
agilidade para tomar as decisões necessárias e 
enxergar novas oportunidades para o seu negócio. 
Portanto, leia mais livros e publicações que têm 
conteúdo inusitado e que surpreendem.

Imagine o quanto é difícil para os pequenos 
negócios sobreviverem diante de modelos de 
negócios disruptivos. Trago o exemplo do serviço 
de táxi, que permaneceu vivo mesmo pressionado 
pelo mercado que ameaça diretamente o negócio 
estrutural de taxistas, diante de um número cada 
vez maior de consumidores e fornecedores que 
se relacionam de forma colaborativa em uma 
plataforma digital. Outro exemplo bem comum 
são os pequenos negócios de hospedagem com a 
tradicional cultura de esperar o cliente, mas que 
aprendeu a utilizar as estratégias e ferramentas 
digitais que podem reduzir os efeitos de plataformas 
digitais nesse segmento de negócio.

É importante lembrar as mudanças que vêm 
ocorrendo no setor varejista e no turismo, criando 
relacionamentos de proximidade entre as empresas 
e os clientes. Por isso, os líderes de negócios, em 
2023, devem priorizar a competência de transformar 
informações em dados para prever as preferências 
dos consumidores em tempo real e adequar as 
estratégias de ofertas de acordo com a demanda na 
tomada de decisões mais rápidas. 

Independente do tempo de existência da 
sua empresa, prepare-se para fazer mudanças 
significativas. É possível a substituição de alguns 
gerentes por especialistas criativos, que irão 
contribuir para reduzir custos de gestão e estimular 
o trabalho em equipe, entre departamentos ou entre 
regiões.

Escolha 2023 como o ano de colocar à prova a 
criatividade na sua empresa. Estimular a sua equipe 
a explorar novas fontes de receitas, redefinir metas, 
antecipar-se às forças que estão influenciando o 
mercado. É prioridade encarar as incertezas de 
frente, porque assim você tem a possibilidade de 
criar algo inovador.

No cenário global, a percepção é uma habilidade 
fundamental em qualquer liderança, porque 
contribui para desenvolver a sua capacidade de 
enxergar por diferentes ângulos, antecipar-se às 
mudanças e às tendências.

Cabe aos líderes aperfeiçoar a sua equipe 
para perceber novas tendências, identificar o que 
é importante, gerar novas ideias e redefinirem o 
caminho a seguir, ou seja, descobrir o que está 
faltando na experiência de consumo. 

O planejamento anual é importante, mas as 
mudanças não esperam. Por isso é fundamental que 
nas reuniões semanais se analisem os cenários, se 
identifiquem catalisadores que podem acelerar ou 
aprimorar as mudanças. Também é muito importante 
aprender com as observações das pessoas sobre as 
mudanças da sociedade e os novos comportamentos 
de consumo.

Continuar fazendo o que sempre fez não o levará 
para onde você imagina que pode estar. Direcione 
a sua empresa para um contexto mais amplo, de 
modo que a sua equipe possa identificar e analisar 
as oportunidades de crescimento e os riscos sobre o 
futuro do seu negócio, avaliar constantemente quem 
são os atuais protagonistas do mercado.

Estimular o pensamento criativo e a capacidade 
de autorreflexão é um excelente exercício para 
treinar a mente a se libertar do pensamento linear e 
desenvolver o mindset exponencial.

Economia 
  Criativa

Regina Amorim
reginaamorim1256@gmail.com | Colaboradora

Com o período das férias 
escolares e a chegada da es-
tação mais festiva do ano, au-
menta a procura de aluguéis 
por temporada de casas e apar-
tamentos na orla da Paraíba. E 
junto com a procura vem a ele-
vação dos preços.

“A cada ano os valores so-
frem reajustes. O aluguel de 
uma casa com piscina, ou 
apartamento com quatro quar-
tos e mobiliado, um período 
de 30 dias, chega a custar R$ 

40 mil”, revelou a corretora de 
imóveis Elisângela Nunes.

A corretora comentou que 
os valores maiores são cobra-
dos para os imóveis que estão 
mais próximo da orla, espe-
cialmente nas praias do Cabo 
Branco, Tambaú, Bessa, Inter-
mares, Poço ou Camboinha. 
“Por outro lado”, acrescenta, 
“quando as casas ou aparta-
mentos estão localizadas mais 
distante da orla, os valores ten-
dem a ser menores: R$ 20 ou R$ 
30 mil por um mês”, explica.

O comerciante do municí-
pio de Patos, Antônio dos San-

tos, foi um dos clientes que 
recorreu a uma imobiliária 
para alugar um imóvel no pe-
ríodo. “Eu não vim aqui sozi-
nho para pagar um aluguel 
tão caro. Trouxe minha espo-
sa e convidei mais dois casais 
para dividir as despesas. Eles 
toparam e decidimos ficar até 
o final do Carnaval. Consegui-
mos uma casa por R$ 25 mil e 
agora é só diversão durante as 
férias”, resumiu.

João Pessoa também tem 
sido muito procurada por fa-
mílias de lugares como Brasí-
lia, São Paulo e Acre para pas-

sarem férias. “Muitos desses 
turistas estão preferindo o alu-
guel em vez de hospedagem 
em hotéis, flats ou pousadas”, 
afirmou Elisângela Nunes.

Apesar das vantagens, a 
corretora orienta sobre cuida-
dos ao alugar um imóvel. “Pri-
meiro, deve-se procurar uma 
imobiliária credenciada para 
evitar o risco de ser engana-
do. Em seguida, observar se o 
imóvel está com todos os itens 
divulgados nas propagandas 
para não ter surpresas desagra-
dáveis”, alertou. Já o pagamen-
to, normalmente, é antecipado.

A cidade de João Pessoa 
tem atraído a atenção de em-
presários e investidores dos 
mais variados segmentos. 
Além da localização geográ-
fica privilegiada, fatores como 
a expansão do mercado imobi-
liário, o crescimento do turis-
mo e qualidade de vida têm 
contribuído para que a capi-
tal da Paraíba seja procurada 
para a construção de grandes 
empreendimentos inovado-
res. Um fato positivo é que os 
próprios paraibanos bem-su-
cedidos financeiramente têm 
demonstrado interesse nesse 
tipo de negócio.

É o caso dos jogadores Hulk 
– que tem apostado nos setores 
hoteleiro e imobiliário, com a 
construção do Hotel BA’RA, 
localizado em Cabo Branco, e 
do NEO Residence, em Altipla-
no – e Douglas Santos, um dos 
sócios do OMNI Life & Health, 
o mais novo empreendimen-
to do jogador, que está sendo 
construído, no bairro de Ma-
naíra, em João Pessoa. A cons-
trutora Massai é a responsá-
vel pela execução do projeto, 
assinado pelo arquiteto Léo 
Maia. O equipamento será 

um centro médico que, além 
de possuir um espaço volta-
do à saúde, reunirá áreas de 
lazer, comércio e residência, 
em uma estrutura moderna 
e inovadora.

Ao todo, serão 65 mil me-
tros quadrados de área cons-
truída, com 41 pavimentos 
com dois subsolos, divididos 
em shopping, área comercial, 
residencial e um pólo médi-
co-hospitalar. Localizada na 
parte mais alta do prédio, a 
área residencial contará com 
uma vista panorâmica pri-
vilegiada, já que os aparta-
mentos, com tamanhos que 
variam entre 39 e 78 metros 
quadrados, serão construídos 
do 22o até o 37o andar.

O OMNI Life & Health é 
resultado de uma parceria de 
Douglas com a empresa Hof-
fmann Station. De acordo com 
informações da assessoria do 
jogador, um dos motivos que 
o incentivou a investir na cida-
de onde nasceu e cresceu foi o 
fato de poder gerar empregos 
e contribuir para o desenvolvi-
mento econômico da Paraíba.

Para Jayme Veríssimo, di-
retor comercial da Hoffmann 
Station e do OMNI Life & 
Health, o empreendimento 
do jogador Douglas Santos, 

Paraibanos fazem investimentos no estado
bem-sucedidos

Ítalo Arruda 

Especial para A União

Allison Delmas (esq.) e Douglas Santos fecham parceria

reflete o crescimento do se-
tor imobiliário. “João Pessoa 
é uma das principais cidades 
que estão trazendo um grande 
adensamento de bons investi-
mentos nessa área. Certamen-
te, esse é um dos principais 
pontos que vêm contribuindo 
para esse tipo de investimen-
to na capital”, afirmou.

No auge dos seus 28 anos, 
Douglas Santos – que morou 
parte da sua vida no bairro de 
Mangabeira antes de fazer car-
reira internacional pelos clu-
bes de futebol profissional – 
coleciona passagens por times 
europeus como Udinese (Itá-
lia) e Hamburgo Sport-Verein 

(Alemanha) e Zenit (Rússia), 
onde joga atualmente. Douglas 
Em 2013, ingressou na Seleção 
Brasileira (Sub-20). Em 2016, o 
jogador foi titular da equipe 
que conquistou a inédita me-
dalha de ouro nos Jogos Olím-
picos do Rio de Janeiro.

Segundo o sócio-diretor da 
Massai, Allison Delmas Nu-
nes, a parceria com Douglas 
representa uma grande alegria 
para a construtora paraiba-
na. “Quando a gente compar-
tilha e une forças, cria oportu-
nidades para todos. A Massai 
se une a mais uma personali-
dade que ajudar a nossa Paraí-
ba a se desenvolver”, destacou.

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

A
ss

es
so

ri
a

O Procon-JP autuou 13 pos-
tos de combustíveis de João 
Pessoa (revendedores de GNV 
e gasolina) por praticarem 
preços indevidos. No caso do 
GNV, por não cumprirem a 
redução prevista ao consumi-
dor após a vigência de lei esta-
dual editada em 1o de janeiro 
de 2023 que diminuiu a tarifa 
bruta do metro cúbico do pro-
duto de 18% para 12% (cerca de 
R$ 0,20). Quanto à gasolina, a 
autuação ocorreu pelo aumen-
to nos preços nas bombas, sem 
justificativa, já que não hou-

ve edição de nenhum reajuste 
por parte da Petrobras. 

A fiscalização, que ocorre 
simultaneamente com a rea-
lização da pesquisa de preços 
semanal realizada pelo órgão 
(a ser divulgada hoje), pros-
segue até amanhã, e vai ins-
pecionar todos os revendedo-
res de combustíveis da capital. 

De acordo com o secretário 
do Procon-JP, Rougger Guerra, 
os postos autuados foram fla-
grados descumprindo a legis-
lação e, mais grave, alguns au-
mentando o preço do GNV ao 

invés de reduzir, como prevê 
a lei estadual. “Nestes casos, 
as multas são inevitáveis. E 
o valor da penalidade só será 
definido após o processo le-
gal de defesa do revendedor. 
Mas, adianto que serão puni-
dos com todo o rigor permiti-
do pela legislação”.

Redução do GNV 
Em 1o de janeiro de 2023 

entrou em vigor a lei estadual 
no 12.488 que prevê a redução 
da alíquota do ICMS do GNV 
e do gás canalizado de 18% 

para 12%, com o valor da ta-
rifa bruta caindo de R$ 3,57 
para R$ 3,36. 

 A pesquisa comparativa 
anterior de preços dos com-
bustíveis foi realizada no dia 
27 de dezembro de 2022, quan-
do os preços do GNV oscila-
vam sentre R$ 4,440 e R$ 4,690. 
“Esses preços vinham se man-
tendo desde o início de dezem-
bro de 2022. Então, quando se 
anuncia uma redução nos pre-
ços para o consumidor e os es-
tabelecimentos fazem o con-
trário”, destaca o secretário.

Procon-JP autua 13 postos de combustíveis
aumento indevido

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 +0,01%

R$ 5,452
+1,12%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Novembro            +0,41
Outubro/2022      +0,59
Setembro/2022    - 0,29
Agosto/2022         - 0,36
Julho/2022            - 0,68

Euro  Comercial

+0,38%

R$ 5,784

Libra  Esterlina

+0,62%

R$ 6,575

Ibovespa

105.334 pts

Selic

Fixado em 7 de 
dezembro de 2022

13,75%
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Foram mais de R$ 2,8 trilhões cobrados de contribuintes brasileiros e recolhidos aos cofres públicos no ano passado

Total de impostos pagos cresce 11,5% 
em 2022

Agência Brasil

Os impostos pagos pelos 
contribuintes brasileiros em 
todo o país em 2022 totaliza-
ram R$ 2.890.489.835.290,32, 
de acordo com o Impostô-
metro, painel instalado pela 
Associação Comercial de 
São Paulo (ACSP) na região 
central da capital paulista. 
Em 2021, o mesmo painel 
registrou aproximadamen-
te R$ 2,6 trilhões, aumen-
to de 11,5% de um ano para 
o outro.

O montante é a soma do 
valor arrecadado pelos go-
vernos Federal, estadual e 
municipal incluindo taxas, 
contribuições, multas, juros 
e correção monetária.

“O avanço em 2022 acon-
teceu pela maior arrecada-
ção de tributos federais, 
apesar das desonerações 
promovidas pelo governo, 
como foi o caso dos com-
bustíveis, energia elétrica 

Foto: José Cruz/Agência Brasil

A Prefeitura de Campi-
na Grande prorrogou até o 
próximo dia 20 o prazo para 
adesão ao Programa Especial 
de Parcelamento de Créditos 
da Fazenda Pública do Mu-
nicípio (Refis). O prazo an-
terior terminou em 30 de de-
zembro.

A medida, por meio do 
decreto no 4.729, foi toma-
da por conta da inconsistên-
cia e a sobrecarga dos dados 
eletrônicos e do sistema, na 
última semana de dezem-
bro, que impossibilitou uma 
maior adesão ao programa 
de parcelamento, segundo a 
Prefeitura Municipal.

“A decisão levou em con-
sideração diversos fatores, 
como o substancial incre-
mento de receitas públicas 
municipais; o expressivo nú-
mero de adesões dos con-
tribuintes ao programa; a 
regularização cadastral e a 
resolução de situações pen-
dentes nos sistemas de in-
formatização do Município 
e a elevada procura por ade-

são ao programa nos últi-
mos dias de sua vigência”, 
informa a gestão em nota.

Também foram destaca-
dos os gastos inerentes ao fi-
nal e ao início de ano com 
despesas particulares e fami-
liares, “pois são inúmeros os 
benefícios do programa Re-
fis às pessoas físicas e jurídi-
cas que passam por algum 
tipo de dificuldade financei-
ra”, segue o documento.

Além disso, de acordo 
com as informações repas-
sadas pela Secretaria Muni-
cipal de Finanças, subsiste a 
possibilidade de mais contri-
buintes aderirem ao progra-
ma Refis, o que importará na 
continuidade das vantagens 
elencadas no decreto.

Legislação
O prefeito Bruno Cunha 

Lima explicou que a inicia-
tiva foi possível graças ao 
permissivo legal de prorro-
gação constante na Lei Com-
plementar no 186, de 28 de se-
tembro de 2002.

Prefeitura prorroga prazo 
de Refis até 20 de janeiro

Campina Grande

A empresa TIM informou 
que sua cobertura passou a 
atingir os 5.570 municípios 
do país na rede de telefonia 
e internet móvel, o que cor-
responde a 100% das cida-
des brasileiras. A cobertura 
leva em conta todas as tecno-
logias disponíveis - 3G, 4G e 
5G, sendo o 4G o sinal pre-
ponderante. Com essa mar-
ca, a companhia antecipou 
em um ano a meta interna 
de ampliação da cobertura.

A última das cidades a re-
ceber o sinal foi Lagoinha do 
Piauí (PI), uma localidade que 
tem apenas 2.656 habitan-

tes no interior do país. Além 
dela, as últimas da fila foram 
Água Fria de Goiás (GO), Bra-
zabrantes (GO), Caldazinha 
(GO), Campo Limpo de Goiás 
(GO), Ribeirão Cascalheira 
(MT), Governador Jorge Tei-
xeira (RO), Mirante da Serra 
(RO), Novo Aripuanã (AM), 
Silves (AM), Presidente Sarney 
(MA) e Satubinha (MA).

Sinal 5G
A TIM oferece o 4G em 

5.268 cidades. No caso do 5G, 
ele foi ativado em todas as 27 
capitais até o momento - con-
forme exigido pela Agência 
Nacional de Telecomunica-
ções (Anatel) - e deve se ex-
pandir nos próximos anos.

Cobertura da TIM atinge 
100% das cidades do país

telefonia e internet

Circe Bonatelli 

Agência Estado

“O avanço em 
2022 aconteceu 
pela maior 
arrecadação de 
tributos federais, 
apesar das 
desonerações

Ulisses Ruiz de Gamboa

e telecomunicações. E ain-
da tivemos inflação em ní-
veis elevados, o que encarece 
produtos e serviços”, dis-
se o economista do Institu-
to Gastão Vidigal da ACSP, 
Ulisses Ruiz de Gamboa.

Mesmo com o dólar alto 
e com o preço das passa-
gens elevado, a recupera-
ção da demanda por voos 
internacionais no Brasil ga-
nhou tração em 2022. Ape-

Voos internacionais retomam crescimento
apesar de Caros

Luciana Dyniewicz 

Agência Estado

n 

Mesmo com 
resultado 
positivo, a 
recuperação 
total do 
segmento 
deve ocorrer 
apenas em 
2024

sar de ter começado o ano 
com 48,2% do verificado an-
tes da pandemia, chegou a 
77,8% em outubro, dado mais 
recente da Agência Nacional 
de Aviação Civil (Anac). No 
mesmo período, o setor do-
méstico, que se recuperou 
mais rapidamente, passou 
de 84,4% para 91,8%.

No acumulado dos 10 pri-
meiros meses do ano, porém, 
a demanda internacional fi-
cou em 66,3%. Especialistas 
dizem que a recuperação to-
tal do segmento deve ocor-
rer só em 2024, enquanto a 
do doméstico poderá ser vis-
ta neste ano.

Para o consultor André 
Castellini, sócio da Bain & 
Company e especialista no 
setor aéreo, uma demanda 

internacional no mesmo pa-
tamar de 2019 só deve ser re-
gistrada no fim de 2024. Isso, 
porém, ainda dependerá do 
comportamento do dólar e 
da economia nos próximos 
dois anos, diz ele.

Para o diretor no Brasil da 
Associação Internacional de 
Transporte Aéreo, Dany Oli-
veira, o preço das passagens 
e o dólar não são os princi-
pais entraves para o segmen-
to internacional se recuperar.

O gerente de estratégia 
comercial da Latam Brasil, 
Douglas Cabrera Lopes, diz 
que o preço da moeda ameri-
cana não atrasou a recupera-
ção da demanda internacio-
nal da empresa em relação ao 
que era projetado. Ele afirma, 
porém, que houve migração 

de demanda, com viagens 
para a Europa avançando 
mais rapidamente do que 
para os Estados Unidos. A 
Latam estima que a deman-
da atinja o nível do pré-pan-
demia em 2024. “Mas o ce-
nário é volátil e depende da 
conjuntura global.”

O grupo Air France-KLM 
também espera retomar o 
nível de 2019 em 2024. Essa 
estimativa, porém, é para a 
operação geral da compa-
nhia, não apenas para o Bra-
sil. Segundo o diretor comer-
cial do grupo na América do 
Sul, Steven van Wijk, no país, 
a Air France já tem a mesma 
frequência de voos de antes 
da pandemia em Guarulhos 
e em Fortaleza e a KLM, em 
Guarulhos e no Rio.

Indicado pelo governo 
Lula para ser o próximo pre-
sidente da Petrobras, o sena-
dor Jean Paul Prates (PT-RN) 
afirmou que, em sua avalia-
ção, todo preço de combustí-
veis terá referência interna-
cional. Ele disse novamente 
que não haverá intervenção 
no preço do produto e que o 
papel da estatal é de cumprir 
o que o mercado e o governo 
criam de contexto.

“A Petrobras reage a con-
textos”, disse Prates a jor-
nalistas após participar da 
posse do vice-presidente da 
República, Geraldo Alckmin 
(PSB), como ministro do De-
senvolvimento, Comércio, 
Indústria e Serviços. “Nós 
vamos criar a nossa políti-
ca de preços para os nossos 
clientes, para as pessoas que 
compram da Petrobras. A 
gente não pode influenciar. 
Se eu dissesse que a Petro-
bras controla o preço a ponto 
de afetar totalmente o mer-
cado nacional, eu estaria re-
conhecendo uma coisa que 
eu sou contra dizerem, que 
a Petrobras é monopólio de 
refino, que domina o mer-

cado. Não é verdade. Mer-
cado é aberto, importação 
está aberta, a Petrobras tem 
como concorrente todas as 
refinarias do mundo”, afir-
mou Prates, que ainda preci-
sa ter o nome aprovado para 
presidir a Petrobras, e desta-
cou não estar falando como 
comandante da estatal.

Reforçando que não ha-
verá intervenção nos pre-
ços, o senador avaliou que foi 
mal interpretado no passado 
sobre o tema. “Uma vez fa-
lei quem faz política de pre-
ços é o governo, aí interpre-
taram que eu estava dizendo 
que iria intervir porque era 
do governo. Não. O governo 
pode simplesmente dizer é 
livre, é liberado, é PPI, não é 
PPI. Mas é o governo quem 
cria o contexto, e o mercado 
também. Principalmente o 
mercado, se falta o produto, 
se sobra produto”, disse.

Referência regional
Prates reforçou sua ideia 

sobre discutir um preço 
de referência regionaliza-
do para os combustíveis. “É 
uma ideia minha que a gente 
vai discutir dentro do fórum 
adequado, que é o CNPE, 
o presidente da Repúbli-
ca, o ministro da Fazenda, 
o MME, a ANP, a EPE, são 

várias entidades. Se depen-
desse de mim, a gente leva-
ria uma ideia em que a ANP 
[Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis] como órgão 
regulador desse uma refe-
rência de preço regionali-
zado”, disse Prates sobre a 
ideia de preços de referên-
cia regionalizados, pontuan-
do não ser uma política im-
positiva. “Referência, jamais 
impositiva”, disse.

Em sua avaliação, o dese-
nho do preço de referência 
não precisaria ser aprovado 
pelo Congresso, mas indicou 
não ver problemas se o Par-
lamento participar do deba-
te. “Pode ser se o Congresso 
quiser participar disso”. “Faz 
uma política com o merca-
do, começa a praticá-la, por 
exemplo, divulgar os preços 
regionais e tal, e o mercado 
vai se adaptando. É o que es-
tou falando. Não é interven-
tivo. É uma referência”, disse.

Ele reforçou novamente 
que os preços sempre serão 
influenciados pelos valores 
internacionais. “É importan-
te se colocar isso. Não é ideia 
minha, todo preço da com-
modity, combustível, óleo 
e petróleo não é vinculado, 
é referência, é influenciado 
pela oscilação internacio-

nal”, disse. “Vamos juntar 
várias coisas, ações da ANP, 
ações de ministério, e a prá-
tica do mercado acima de 
tudo. Ninguém está revo-
gando o mercado e nem vai 
revogar o mercado. O mer-
cado vai funcionar, agora vai 
funcionar exatamente como 
tem que ser. Mercado nacio-
nal e mercado de importa-
dos”, concluiu.

Mandato encerrado
O Conselho de Adminis-

tração da Petrobras aprovou 
o encerramento antecipado 
do mandato de Caio Mário 
Paes de Andrade na presi-
dência da companhia. Se-
gundo a empresa, os efeitos 
da decisão já valem desde 
ontem. Para solucionar a va-
cância do cargo, com base 
no Estatuto Social, o presi-
dente do Conselho de Ad-
ministração, Gileno Gurjão 
Barreto, nomeou o diretor 
executivo de Desenvolvi-
mento da Produção, João 
Henrique Rittershaussen, 
como presidente interino da 
companhia. Ele permanece-
rá na função até a eleição e 
posse de novo presidente. 
Caio Mário Paes de Andra-
de também renunciou ao 
cargo de membro do Conse-
lho de Administração.

Prates descarta fazer intervenção nos preços
Combustíveis

Amanda Pupo,  
Eduardo Gayer e  
Célia Froufe 

Agência Estado

Senador indicado para a Petrobras disse que o papel da estatal é cumprir o que o mercado e o governo criam de contexto
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Sistema que permite a pessoas cegas ou com baixa visão ler e escrever já tem quase dois séculos no país

Acessibilidade melhora no Brasil
braille

Mariana Tokarnia 

Agência Brasil 

Pontos em relevo que, combina-
dos, formam 63 sinais para serem li-
dos com as pontas dos dedos. Há qua-
se 200 anos, o braille passou a permitir 
a escrita e a leitura por pessoas cegas 
ou com baixa visão. Ontem, Dia Mun-
dial do Braille, a Agência Brasil con-
versou com especialistas que mostram 
que o país melhorou a acessibilidade, 
mas ainda precisa avançar. 

“Eu costumo dizer que a humani-
dade teve grande conquista com a in-
venção da escrita e, durante esse tempo 
todo, houve tentativas de desenvolver 
uma escrita para cegos. A grande con-
quista veio com o Braille. A partir desse 
momento, as pessoas cegas passaram a 
participar da história”, diz a coordena-
dora de Revisão da Fundação Dorina 
Nowill para Cegos e membro do Con-
selho Mundial e do Conselho Ibero-a-
mericano do Braille, Regina Oliveira. 

Segundo Regina, o braille é ferra-
menta fundamental para a alfabetiza-
ção e a independência de cegos e pes-
soas com baixa visão. Ela nasceu com 
glaucoma e, aos sete anos, perdeu por 
completo a visão. Ainda pequena, teve 
seu primeiro contato com a Fundação 
Dorina Nowill para Cegos, onde foi al-
fabetizada em Braille. 

A importância do Sistema Braille, 
de acordo com Regina, está tanto no 
acesso a informações de cosméticos, 
medicamentos, contas de consumo, 
quanto na privacidade para consultar 
um extrato bancário, a fatura do cartão 
de crédito, além dos estudos. “Não há 
outra maneira de alfabetizar a crian-
ça cega a não ser por meio do braille. 
Mais tarde, pode usar outros forma-
tos, como o livro digital falado, leito-
res de tela, mas aí a pessoa vai ouvir, 
ler, só consegue ler por meio do brail-
le, e isso é bastante importante”.

O último Censo do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística (IBGE), 
de 2010, mostra que existem no Brasil 
mais de 6,5 milhões de pessoas com 
deficiência visual, sendo 506 mil ce-
gas e cerca de seis milhões com baixa 
visão. Entre as pessoas cegas, 110 mil 
com 15 anos ou mais de idade não são 
alfabetizadas. Entre as pessoas com 
baixa visão, 1,5 milhão não sabem ler 
ou escrever. Isso significa dizer que 
cerca de uma em cada quatro pessoas 
(25%) com alguma deficiência visual 
era considerada não alfabetizada. Um 
índice maior do que o da população 
em geral, que em 2010 era de aproxi-
madamente 8% para essa faixa etária. 

“Infelizmente são poucas as insti-
tuições especializadas para dar supor-
te. O atendimento da sala de recursos, 
a meu ver, é insuficiente. Há poucos 
professores com conhecimento do 
braille nas redes de ensino públicas 
e privadas do país”, diz a professora 
do Instituto Benjamin Constant Mar-
gareth de Oliveira Olegario Teixeira, 
que integra o Grupo de Pesquisa em 
Educação e Mídia na Pontifícia Uni-
versidade Católica do Rio de Janeiro 
(GRUPEM/PUC-Rio), houve avanços. 

Desde 2019, por exemplo, pelo Pro-
grama Nacional do Livro Didático 
Acessível (PNLD/Acessível), os livros 
didáticos passaram a ser impressos 
em braille e letras ampliadas em por-
tuguês. Os alunos cegos e com bai-
xa visão passaram a receber os mes-
mos livros que o restante dos alunos 
da classe.

Segundo Margareth e Regina, no 
entanto, ainda faltam tanto imprimir 
mais livros e materiais em Braille, 
quanto o amplo acesso a equipamen-
tos como a Linha Braille, que ainda é 
muito cara. Essa linha é um equipa-
mento que exibe em braille o que está 
na tela de computadores, tablets e ce-
lulares. “Para mim, está no campo do 
sonho de consumo”, diz Margareth. 
Regina ressalta que o Brasil é muito 
rico em legislação. “A grande questão 
é colocar essa legislação em vigor, fa-
zer tudo funcionar”.

 O braille é, hoje, a ferramenta fundamental para a alfabetização e a independência de cegos e pessoas com baixa visão, mas o acesso ainda pode melhorar
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Buscando cada vez mais a inclu-
são social o Dia Mundial do Braille 
foi comemorado ontem. Segundo o 
diretor de mídia impressa da Empre-
sa Paraibana de Comunicação (EPC), 
William Costa, “esse sistema de lei-
tura tátil para pessoas com deficiên-
cia visual, significa uma grande con-
quista da humanidade. Trata-se de 
um sistema que além de possibilitar 
que as pessoas com deficiência visual 
pudessem ler, também proporcionou 
a elas a abertura para o mercado de 
trabalho”, elogiou.

William Costa anunciou que a 
EPC deverá lançar ainda este ano, 
obras de literatura em Braille. “O ob-
jetivo é reforçar mais ainda essa mis-
são de inclusão social da empresa 
com autores paraibanos. Serão lan-
çados livros de poemas, contos e até 
mesmo romances para suprir as bi-
bliotecas de instituições como a Fu-
nad e Instituto dos Cegos com obras 
da literatura paraibana”.

Ele enfatizou que o setor de Brail-
le da EPC é de suma importância 
para participar do processo de inclu-
são social na Paraíba. “A imprensa 
em Braille da EPC cumpre uma fun-
ção social da maior relevância que é 

fornecer a centenas de pessoas com 
deficiência visual uma edição men-
sal do jornal com as principais notí-
cias do mês. Da mesma forma o setor 
comercial tem editado cardápios que 
também ajudam a inclusão social em 
vários setores sociais”, informou.

Há cinco anos, o deficiente visual, 
Otto de Sousa Moreira, é o revisor das 
transcrições em Braille da EPC. Ele foi 
contratado há cinco anos, após se for-
mar no curso de comunicação em rá-
dio e TV, por recomendação da Fu-
nad. “Me sinto feliz em realizar esse 
trabalho na EPC porque os deficien-
tes visuais podem se manter bem in-
formados com o nosso trabalho que é 
primordial para incluir nossos irmãos 
no mercado”, confessou.

“Eu já tenho uma vivência com 
essa escrita. Há cerca de 20 anos con-
vivo com o Braille no Instituto dos 
Cegos. Na EPC desenvolvo o traba-
lho de revisor e vejo a data de co-
memoração ao Braile como um dia 
muito importante para os deficien-
tes visuais, já que o Braile é funda-
mental para o aprendizado e para a 
inclusão do deficiente visual. É atra-
vés desse sistema que nós deficien-
tes visuais podemos conquistar nos-
sa independência”, exaltou.

Para a transcritora e gerente ope-
racional de Braille da EPC, Han-

na Pachu, A missão do nosso setor 
é ampliar o acesso as pessoas com 
deficiência visual a inclusão. “Nos-
so trabalho na empresa é fazer um 
apanhado das principais matérias 
do mês publicadas no Jornal A União 
e transcrevê-las para o Braille. Esse 
material é enviado para pessoas físi-
cas e instituições, a exemplo da Fu-
nad e Instituto dos Cegos de João 
Pessoa e Campina Grande, além do 
Centro da Pessoa com inclusão e para 
a biblioteca da UFPB”, informou ela 
complementando que a EPC tem di-
versos projetos para lançar cartões 
de vacinação, cardápios e convites 
nesse sistema. Tudo isso buscando a 
inclusão social.

Na Paraíba, de acordo com os nú-
meros do censo realizado em 2010, 
existiam pouco mais de oito mil de-
ficientes visuais. Para Otto, são pou-
cos os que conseguem um espaço no 
mercado de trabalho porque o pre-
conceito ainda é grande. “O ideal é 
que existissem mais pessoas ocupan-
do esses espaços até mesmo como 
uma forma de inclusão, mas ain-
da são poucas as pessoas que con-
seguem chegar ao mercado de tra-
balho”, comentou ele revelando que 
apesar das dificuldades os deficien-
tes visuais estão ganhando espaços 
nas áreas de comunicação, tecnolo-

gia, assistência social e telemarketing.
Ele disse que ainda faltam muitas 

coisas para que a vida do deficiente 
visual melhore. Percebo que o Brail-
le é muito importante em nossa vida, 
mas ainda falta muito no que diz res-
peito a acessibilidade. “Eu enfrento 
dificuldades na minha caminhada 
uma vez que ando muito de ônibus. 
Em João Pessoa ainda faltam muitos 
pontos com sinais sonoros e a maio-
ria das calçadas não são adequadas 
para deficientes visuais. São ques-
tões que precisam ser melhoradas 
para facilitar o dia a dia do deficien-
te visual”, desabafou.  

Saiba mais
O Braille é um sistema de combi-

nação de seis pontos, que formam 63 
caracteres em relevo. A leitura é fei-
ta da esquerda para a direita, com a 
pessoa usando uma ou as duas mãos. 
Cada página em tinta corresponde 
a cerca de três páginas em Braile. É 
através desse sistema que as pessoas 
com problemas de visão podem co-
nhecer letras, números e todo sím-
bolo necessário para a comunicação. 
Já existem leis em análise na Câma-
ra dos Deputados que preveem que 
bares, lanchonetes e restaurantes de-
vem oferecer pelo menos um exem-
plar do cardápio em Braille.

EPC está integrada com a inclusão social
José Alves 

zavieira2@gmail.com

Otto de Sousa Moreira (E) é o revisor das transcrições em braille da EPC; William Costa (D), diretor de mídia impressa, anuncia obras em braille
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Kalyne Lima, presidente da Central Única das Favelas na Paraíba, será copresidente do escritório nacional, em Brasília

Paraibana integra liderança da Cufa
movimentos sociais

Juliana Cavalcanti 

julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

A presidente da Central 
Única das Favelas na Paraíba 
(Cufa Paraíba), Kalyne Lima, 
foi anunciada, ontem, como a 
nova copresidente do escritó-
rio nacional da Cufa, em Bra-
sília. Ela tomará posse do car-
go em março. A presidência 
ficará a cargo de Preto Zezé, 
que administra o escritório de 
São Paulo e já atua como pre-
sidente nacional da entidade.

Ontem ela participou, de 
forma remota, do lançamento 
do escritório nacional. A ceri-
mônia de ontem contou com 
a presença da outra parte da 
equipe que vai administrar o 
espaço, além de diversas au-
toridades, a exemplo de al-
guns ministros do Governo 
Lula (PT). 

“Eu vou contribuir des-
de já com a gestão do escritó-
rio da Cufa em Brasília, e em 
março eu assumo a copresi-
dência. A Cufa possui uma 
política de equidade de gêne-
ro onde os cargos de lideran-
ça são ocupados por homens 
e mulheres ao mesmo tem-
po. Então, temos uma presi-
dência e uma copresidência, 
um vice-presidente homem e 
uma vice-presidente mulher. 
Assim, garantimos o prota-
gonismo das mulheres den-
tro da instituição”, declarou 
a presidente da Cufa Paraíba.

Desta forma, Kalyne Lima 
seguirá coordenando a Cufa 
na Paraíba e, quando preci-
sar viajar para o escritório em 
Brasília, uma outra equipe as-
sume a coordenação da Cen-
tral no Estado. 

A gestão vai acontecer de 
forma remota, pois os dois 
trabalham nos seus estados 
e irão à Brasília sempre que 
necessário. A proposta, se-
gundo ela, é fazer uma ges-
tão compartilhada da nova 
sede. “Estaremos nos reve-

A inauguração da nova 
sede nacional em Brasília com 
a gestão de Preto Zezé e Kaly-
ne Lima ocorreu após a aber-
tura do primeiro escritório 
nacional da Cufa em São Pau-
lo, durante a pandemia da 
Covid-19. “Esta é a segunda 
sede nacional. A Cufa é uma 
rede presente nos 26 estados 
e no Distrito Federal. Em to-
dos os estados, temos sedes à 
disposição da sua Cufa esta-
dual. Estamos implementan-
do escritórios nacionais, pois 
nos últimos anos, em função 
da pandemia, a Cufa cresceu 
bastante e conseguiu ampliar 
suas ações de assistência so-
cial. Por isso, sentimos a ne-
cessidade de abrir o escritó-
rio em São Paulo, o que fez 
com que a instituição se ex-
pandisse ainda mais”, apon-
ta Kalyne Lima. 

Ela ressalta a importân-
cia da nova sede ser insta-
lada em Brasília, local que, 
além de ser a capital do país, 
possui uma grande popula-
ção de favelas. Uma delas, 
inclusive, é uma das maio-
res da América Latina: a Sol 
Nascente, em Ceilândia (DF). 

Por isso, aponta que 2023 é o 
momento para a entidade au-
mentar as operações. 

 A gestora lembrou ain-
da que há anos a Cufa ope-
ra em Brasília, mobilizando 
a população das favelas da 
capital e de cidades próxi-
mas, realizando ações como 
a Taça das Favelas, o Top 
Cufa, entre outras. 

Segundo o presiden-
te nacional da Cufa, Preto 
Zezé, Brasília e todo o Dis-
trito Federal têm uma enor-
me importância na agenda 
nacional e das favelas. “Por-
tanto, estamos dando mais 
um grande passo na nos-
sa trajetória, estabelecendo 
um escritório nacional da 
Cufa nesta região. Tenho 
certeza que vamos realizar 
ainda mais impacto social”, 
afirmou.

Central está ampliando as suas 
ações em todo território nacional

zando nessa administração. 
O Zezé continua em São Pau-
lo administrando o escritó-
rio de lá, presencialmente, e 
quando for necessário via-
ja para Brasília. Também te-
mos um time que vai estar lá 
em Brasília de forma periódi-
ca. A Cufa atua em Brasília há 
mais de uma década e temos 
um time estratégico. A partir 
desse escritório nacional, co-
meçamos a ampliar a relação 
desse time com os parceiros, 
tanto empresas quanto enti-
dades públicas”, explicou.

Ela destaca que o principal 
objetivo do novo escritório 
nacional é ampliar o diálogo 
da Cufa com as instituições 

públicas e privadas, além de 
buscar parceiros para desen-
volver ações cada vez mais 
consolidadas dentro dos ter-
ritórios. Outra meta é atender 
a própria demanda que é ge-
rada dentro dos territórios e 
favelas, a partir das políticas 
desenvolvidas pela entidade. 

“A Cufa é uma organiza-
ção que tem uma abrangência 
nacional. Estamos em pratica-
mente 500 cidades brasileiras 
e a função do escritório insti-
tucional é poder aproximar 
das autoridades esse diálogo 
e a interlocução que a gente 
tem feito ao longo de quase 
25 anos”, pontuou a dirigen-
te da Cufa Paraíba.

Kalyne Lima seguirá coordenando a Cufa da Paraíba

De acordo com Kalyne 
Lima, alguns projetos da 
entidade já foram iniciados 
desde o ano passado e al-
guns já são reconhecidos. 
Na área de esportes, ela cita 
a taça das favelas, conside-
rada o maior campeonato 
de favelas do mundo. “Em 
2022, fizemos a etapa na-
cional com cerca de 17 es-

tados. Nosso objetivo esse 
ano é poder ampliar a parti-
cipação dos estados”, acres-
centou.

Outra ação é a Expo Fa-
vela, iniciativa da Favela 
Holding em parceria com 
a Cufa no qual é produzi-
do um evento que une fei-
ra de negócios, exposições, 
networking e outras ativi-

dades. “Neste ano o evento 
vai ser em todos os estados e 
vai ter uma edição nacional 
em São Paulo. Vai ser maior 
do que foi no ano passado e 
o objetivo é fomentar a par-
ticipação de empreendedo-
res de favela nesses espaços 
de negócio”, adiantou a re-
presentante da entidade na 
Paraíba. 

Sobre a Cufa
A Central Única das Fave-

las é uma organização brasi-
leira reconhecida nacional e 
internacionalmente nos âm-
bitos político, social, espor-
tivo e cultural. Ela foi funda-
da no ano de 1998, no Rio de 
Janeiro, pelo produtor Cel-
so Athayde, junto com os ra-
ppers Nega Gizza e MV Bill.

Atualmente, a Cufa está 
presente em todos os estados 
brasileiros e em mais de 20 
países. Suas sedes nacionais 
estão localizadas em São Pau-
lo e Brasília, além da sede glo-
bal em Nova York. Entre os 
seus eventos de destaque está 
a Taça das Favelas no Rio de 
Janeiro, considerado o maior 
campeonato de futebol entre 

favelas do mundo, que mo-
biliza mais de 100 mil jovens 
moradores de favela anual-
mente.

Além disso, com a pande-
mia da Covid-19, a instituição 
criou o “Cufa contra o vírus” 
e o “Mães da Favela”, visan-
do combater os impactos so-
ciais e econômicos daquele 
período. 

Entidade comanda o maior campeonato de favelas do mundo

Organização, que tem uma abrangência nacional, está em aproximadamente 500 cidades brasileiras

No país
A Cufa é uma rede 

presente nos 26 
estados e no Distrito 

Federal e, em todas as 
Unidades Federativas, 

existem sedes da 
entidade

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil

Foto: Rádio Tabajara

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixei-
ra (Inep) publicou ontem 
no Diário Oficial da União 
(DOU), edital para a reali-
zação da primeira etapa do 
Exame Nacional de Revali-
dação de Diplomas Médicos 
Expedidos por Instituição 
de Educação Superior Es-
trangeira (Revalida) 2023. As 
inscrições deverão ser reali-
zadas no período de 16 a 20 
de janeiro.

O valor da taxa é R$ 410, 
que deve ser paga até o dia 26 

de janeiro. A prova será apli-
cada em 5 de março, nas se-
guintes cidades: Brasília 

(DF), Campo Grande (MS), 
Curitiba (PR), Porto Alegre 
(RS), Recife (PE), Rio Bran-

co (AC), Salvador (BA) e São 
Paulo (SP).

As inscrições devem ser 
feitas pelo Sistema Revali-
da. Segundo o edital, para 
participar da primeira eta-
pa do Revalida, o participan-
te precisa ser brasileiro ou es-
trangeiro em situação legal 
no Brasil e possuir diploma 
de graduação em medicina 
“expedido por Instituição de 
Educação Superior Estrangei-
ra, reconhecida no país de ori-
gem pelo Ministério da Edu-
cação ou órgão equivalente, 
autenticado pela autoridade 
consular brasileira ou pelo 
processo da Convenção sobre 
a Eliminação da Exigência de 

Legalização de Documentos 
Públicos Estrangeiro”.

O exame é composto por 
uma etapa teórica e outra 
prática que abordam, de for-
ma interdisciplinar, as cinco 
grandes áreas da medicina: 
clínica médica, cirurgia, gi-
necologia e obstetrícia, pe-
diatria e medicina da fa-
mília e comunidade (saúde 
coletiva).

A primeira etapa (teórica) 
é formada pela avaliação es-
crita, com a aplicação de duas 
provas: uma prova objetiva, 
composta por 100 questões 
de múltipla escolha, e ou-
tra discursiva, composta por 
cinco questões.

Quem for aprovado na 
primeira etapa estará apto 
para se submeter a avaliação 
prática. O edital com o cro-
nograma para a realização 
da segunda etapa ainda será 
divulgado pelo Inep.

Aplicado desde 2011, o 
Revalida tem por objetivo 
subsidiar a revalidação, no 
Brasil, do diploma de gra-
duação em medicina ex-
pedido no exterior. O exa-
me avalia as habilidades, as 
competências e os conheci-
mentos necessários para o 
exercício profissional ade-
quado aos princípios e ne-
cessidades do Sistema Úni-
co de Saúde (SUS).

Inep publica edital com inscrições de 16 a 20 deste mês
Revalida 2023

Luciano Nascimento  
Agência Brasil 

Nesta etapa é preciso ser brasileiro ou estrangeiro em situação legal

Foto: Marcello Camargo/Agência Brasil
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Botafogo recebe o Retrô-PE, no Almeidão, a partir das 21h30; já o Sousa joga contra o Confiança-SE, em Aracaju, às 20h

Paraíba estreia na Copa do Nordeste
Fase preliminar

Terminada a fase de tra-
balhos e preparação para a 
disputa das principais com-
petições da temporada de 
2023, enfim, dois clubes pa-
raibanos iniciam, hoje, a dis-
puta da primeira competição 
oficial do ano. Botafogo-PB e 
Sousa-PB entram em campo 
pela fase preliminar da Copa 
do Nordeste, contra Retrô-PE 
e Confiança-SE, respectiva-
mente, de olho nas últimas 
vagas da fase de grupos do 
torneio regional.

O Botafogo recebe o Retrô
-PE, a partir das 21h30, no Es-
tádio Almeidão, em João Pes-
soa-PB. Foram pouco menos 
de um mês de preparação 
para a primeira partida ofi-
cial na temporada. Vice-cam-
peão da Copa do Nordeste 

de 2019, o Belo chega à sua 
terceira participação segui-
da nesta fase da competição, 
nas últimas conseguiu avan-
çar e, agora, contra o adversá-
rio pernambucano, quer re-
petir a dose para seguir vivo 
na competição.

“Sabemos bem o cenário 
que vamos enfrentar neste 
primeiro compromisso do 
ano. O nosso adversário é 
uma equipe emergente que 
vem se destacando na região 
Nordeste, mas nós também 
sabemos o que somos, esta-
mos criando uma identida-
de. Queremos buscar a leitu-
ra da partida, para estarmos 
preparados para qualquer 
circunstância que ela possa 
nos oferecer”, disse o treina-
dor, Moisés Egert.

Assim como o Botafogo
-PB, o Retrô-PE começou a 
preparação para a tempo-

rada 2023 em dezembro do 
ano passado. Realizou um 
amistoso contra o América
-RN, campeão da Série D, e 
foi derrotado por 1 a 0. A Fê-
nix chega pela terceira vez à 
fase preliminar da Copa do 
Nordeste, tentando a sua pri-
meira participação na fase de 
grupos da competição.

Outro representante do 
futebol paraibano na Copa 
do Nordeste, o Sousa-PB joga 
como visitante contra o Con-
fiança-SE, às 20h, no Está-
dio Batistão, em Aracaju-SE. 
O local e adversário trazem 
boas lembranças ao Dinos-
sauro, por essa mesma fase 
da competição, a equipe pa-
raibana eliminou o Confian-
ça-SE, nos pênaltis, após em-
pate no tempo normal por 1 
a 1. Depois, o Sousa-PB eli-
minou o ABC-RN e garantiu 
presença na fase de grupos 

na edição de 2022 da com-
petição. Com um elenco re-
formulado, o clube, agora 
comandado por Renatinho 
Potiguar, quer repetir o fei-
to para novamente garantir 
presença na fase de grupos 
do torneio.

“É uma competição im-
portante para o clube. Sabe-
mos bem das dificuldades 
que vamos enfrentar na par-
tida. É um jogo único, fora de 
casa, contra uma equipe de 
tradição que vai contar com 
o apoio de seu torcedor. Ape-
sar de termos uma equipe re-
formulada, nos preparamos 
nas últimas quatro semanas 
para fazer um jogo equilibra-
do e buscar nossa classifica-
ção”, frisou o treinador, Re-
natinho Potiguar.

Em caso de classifica-
ções, Botafogo-PB e Sousa
-PB encaram Santa Cruz-PE 

ou Caucaia-CE e Ferroviá-
rio-CE ou ASA-SE, respec-
tivamente, e seguem com 
chances de se juntar ao Cam-
pinense-PB na fase de gru-
pos. Além dos dois jogos 
envolvendo as equipes pa-
raibanas, mais seis partidas 
completam, hoje, os jogos da 
fase preliminar. Vitória-BA 
e Cordino-MA; Jacuipense
-BA e Altos-PI; Santa Cruz
-PE e Caucaia-CE; CSA-AL e 
Potiguar-RN; América-RN e 
Moto Club-MA; Ferroviário-
CE e ASA-SE.

Na fase preliminar da 
Copa do Nordeste serão de-
finidos, em jogos únicos e eli-
minatórios, os quatro clubes 
que faltam para compor os 16 
participantes da versão 2023 
da “Lampions League”. 

Em caso de igualdade, os 
duelos têm como único re-
curso para desempate a de-

finição das cobranças de pê-
nalti. Depois, os classificados 
serão divididos em dois gru-
pos com oito componentes 
cada em seu estágio inicial. 
Vão se enfrentar em turno 
único com os times de uma 
chave encarando os da ou-
tra na primeira etapa. Ao fi-
nal das oito rodadas, os qua-
tro primeiros de cada grupo 
avançam para as quartas de 
final, que são disputadas em 
jogo único, assim como as 
semifinais, onde o mando 
de campo é determinado de 
acordo com a melhor campa-
nha no estágio inicial. Ape-
nas a final é feita em jogos de 
ida e volta.

Copa São Paulo
O Botafogo estreou bem 

na competição, ontem, com 
vitória de 1 a 0 sobre o Ibra-
china, em São Paulo.

O prefeito Cícero Lucena 
assinou, na manhã de ontem, 
um convênio com o Botafo-
go Futebol Clube. O evento 
aconteceu na Maravilha do 
Contorno, no bairro do Cris-
to Redentor. Em contraparti-
da, o clube continuará com o 
apoio ao projeto ‘Campeões 
do Amanhã’, onde estudantes 
da Rede Municipal de Ensi-
no treinam no campo do time 
gratuitamente. “É motivo de 
muita alegria porque temos 
essa parceria com o Belo com 
o objetivo de apoiá-lo finan-
ceiramente e, em contraparti-
da, que os alunos da Rede Mu-
nicipal possam participar da 

Escolinha do Botafogo, para 
encontrar novos talentos e 
melhorar a vida dessas crian-
ças”, afirmou Cícero Lucena.

Este ano, o valor do con-
vênio será de R$ 1 milhão, 
dividido em parcelas de R$ 
85 mil mensais. O secretário 
de Juventude, Esporte e Re-
creação da capital, Kaio Már-
cio, destacou os resultados 
que os alunos de João Pessoa 
vêm obtendo desde o início 
do projeto.

“O futebol é o principal 
esporte do nosso país e da ci-
dade e é um exemplo de de-
mocracia, onde a Sejer man-
tém vários locais para nossas 

crianças praticarem e procu-
rarem um clube. Exemplo dis-
so é que duas crianças do pro-
jeto ‘Campeões do Amanhã’ 
estão em São Paulo partici-
pando da Copinha pelo Belo. 
Então, esse resultado nos dei-
xa muito felizes”, disse.

O presidente do Botafo-
go-PB, Alexandre Cavalcan-
ti, ressaltou a importância da 
parceria com a Prefeitura de 
João Pessoa. “É um aspecto 
social que o clube também co-
loca à disposição. Nós aten-
demos cerca de 500 crianças 
da Rede Pública Municipal 
de Ensino, que talvez sejam 
os atletas de amanhã”, frisou.

Foto: Cristiano Santos/Botafogo
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Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Cícero Lucena recebe camisa do Botafogo, alusiva ao convênio Campeões do Amanhã

Prefeitura assina convênio de R$ 1 milhão com o Belo
campeões do amanhã

Depois de intensos treinamentos e 
alguns amistosos, os jogadores do 
Botafogo têm o primeiro grande desafio 
nesta quinta-feira, quando estreiam na
fase preliminar da Copa do Nordeste
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A três dias do início da competição, equipes intensificam os treinamentos visando uma boa estreia no fim de semana 

Clubes estão prontos para o Estadual
paraibano de 2023

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Restando apenas três dias para o 
início da disputa do Campeonato Pa-
raibano da 1a Divisão, os clubes che-
gam aos momentos finais de prepa-
ração visando iniciar a disputa com o 
“pé direito”. Uma das dez equipes, o 
CSP, que irá disputar o Certame ain-
da realiza, no próximo sábado (7), o 
seu último amistoso preparatório 
com um time amador.

O Campinense é o atual bicam-
peão, nos últimos dois anos con-
seguiu vencer o Campeonato Pa-
raibano, obtendo com destaque, de 
maneira inédita em sua história no 
ano de 2022, o título invicto da com-
petição. Nesta edição a Raposa além 
de defender o título, busca o seu ter-
ceiro tricampeonato na história da 
competição. 

“O jogo de estreia é sempre difí-
cil, mas o grupo vem trabalhando 
forte para desenvolver um grande 
futebol. O meu objetivo é buscar a 
titularidade. Tenho trabalhado fo-
cado desde a minha chegada ao clu-
be. Se a oportunidade surgir, estarei 
preparado”, disse o atacante Felipe 
Araújo.

O lado alvinegro de Campina 
Grande também segue firme. O 
Treze finaliza a preparação ama-
nha, no Estádio Presidente Vargas, 
em Campina Grande. Nesta sema-
na, o clube anunciou a chegada de 
mais um reforço para disputa do 
Estadual, trata-se do atacante Xan-
de, de 21 anos. Natural de São Miguel 
dos Campos-AL, o jogador iniciou 
sua carreira no ASA-AL, onde atuou 
por três temporadas antes de ir para 
seu último clube, o Moto Club-MA.

Serra Branca, Queimadense e São 
Paulo Crystal são outras equipes que 
também finalizam  os trabalhos de 
preparação para a estreia no Cer-
tame Estadual. Entre os três clubes 
de João Pessoa, O CSP só estreia na 
competição no dia 12 de janeiro e vai 
aproveitar esse fim de semana para 
realizar um amistoso. No sábado (7), 
o Tigre joga contra uma equipe ama-
dora do Bairro de Cruz das Armas, 
a partir das 15h, no Campo da Uni-
pê, em João Pessoa. 

“Vamos procurar chegar ao pon-
to ideal daquilo que se espera para a 
disputa da competição. Nosso elen-
co é composto por 80% do grupo que 
está disputando a Copa São Paulo de 
Futebol Júnior. Vamos nesse amisto-
so montar uma equipe competitiva 
para dar ritmo aos atletas que fica-
ram à disposição”, comentou o trei-
nador, Tazinho.

O Auto Esporte ganhou mais 
uma semana e não  estreia no do-
mingo porque o seu jogo contra o 
Sousa foi adiado a pedido dos clubes, 
principalmente da equipe sertaneja 
que inicia hoje a sua participação na 
fase preliminar da Copa do Nordes-
te diante do Confiança, em Aracaju. 
Por conta da logística da viagem, o 
clube pediu a FPF com a anuência do 
Auto Esporte e o adiamento acabou 
sendo confirmado. Além do mais, o 
Estádio Marizão, até ontem pela ma-
nhã, ainda não tinha a liberação do 
Ministério Público, o que certamen-
te deve ocorrer nos próximos dias. 
No Sertão, o Nacional de Patos ain-
da terá uma semana de preparação 
já que inicia a disputa somente no 
dia 12 de janeiro. 

Ao todo três partidas marcam 
neste fim de semana o início da dis-
puta do Campeonato Paraibano da 
1a divisão de 2023. No sábado (7),  
Queimadense e  Campinense se 
enfrentam no Estádio Amigão, em 
Campina Grande, às 16h. Já às 19h30, 
também no Amigão, o Treze recebe 
o São Paulo Crystal. No domingo (8), 
às 16h, no Estádio Amigão, em Cam-
pina Grande, Serra Branca e Botafo-
go marcam o fim dos confrontos do 
fim de semana.

No Presidente Vargas, os jogadores do Treze tentam acertar a pontaria para o jogo de estreia contra SP Crystal

A ex-jogadora de vôlei Ana Mo-
ser tomou posse, ontem, como mi-
nistra do Esporte do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT). Em 
solenidade na Esplanada dos Mi-
nistérios, em Brasília, a ex-atleta, 
de 54 anos, afirmou que a princi-
pal missão da pasta será diminuir 
a desigualdade no acesso à práti-
ca esportiva no país, invertendo o 
foco do setor no esporte de alto ren-
dimento nos últimos anos e garan-
tindo o direito constitucional.

O Ministério do Esporte foi re-
baixado no governo de Jair Bol-
sonaro (PL), sendo incorporado 
ao da Cidadania. Durante a cam-
panha, Lula assumiu o compro-
misso de recriar a pasta. Segun-
do Ana Moser, ela foi procurada 
pelo petista para fazer uma "revo-
lução" na área, atrelando o esporte 
à educação, saúde e assistência so-
cial, para que mais pessoas se be-
neficiem da prática esportiva em 
todos os sentidos possíveis. O de-

senvolvimento do esporte amador 
também está em pauta.

"Quando conversamos houve 
muito entendimento. É uma pes-
soa que entende na pele o que é o 
esporte", disse Ana, recordando 
a experiência de Lula como joga-
dor na várzea de São Paulo. "Esse 
sempre foi um desafio: como sen-
sibilizar as lideranças para enten-
der o potencial do esporte. É preci-
so desenvolver a cultura da prática 
motora nas famílias e nos bairros."

Primeira mulher na história a 
assumir o ministério, Ana Moser 
afirmou que o seu grande desafio 
à frente do Ministério do Esporte 
será a implantação de uma estrutu-
ra no país para atender o máximo 
de cidadãos. Segundo ela, as metas 
da pasta serão negociadas no Plano 
Nacional do Esporte (PNEsporte), 
mas não serão alcançadas duran-
te o seu mandato de quatro anos 
porque a defasagem no acesso ao 
esporte no Brasil é "muito grande".

"Precisamos estabelecer metas 
factíveis, conquistando aos pou-

cos o território nacional, estabele-
cendo essa estrutura por centros 
de redes, articulando com insti-
tuições e projetos que estejam ali-
nhados com o incentivo da prática 
do esporte", disse a ministra. "Te-
mos essa cultura (do esporte) no 
país, mas, dependemos da sorte 
para ter acesso. Não temos noção 
do total da população que prati-
ca esporte. Será necessário cons-
truir uma união com outras pas-
tas, como Saúde e Educação."

O Ministério do Esporte sofreu 
com seguidas perdas no orçamen-
to ao longo dos últimos anos. O 
Bolsa Atleta, programa carro-che-
fe do ministério, criado durante a 
primeira gestão de Lula, não tem 
reajuste desde 2015 e não teve edi-
tal lançado pela União em 2020. 
Ana Moser afirmou que irá manter 
diálogo aberto com órgãos e atletas 
por meio da Secretaria de Esporte 
e Rendimento, chefiada pela ex-jo-
gadora de basquete Marta Sobral. 
A ministra disse ainda que, no fu-
tebol, irá abrir diálogo com as tor-

cidas organizadas, citando a fun-
ção social destes grupos.

Ao final da cerimônia, Ana Mo-
ser fez uma menção a Pelé, faleci-
do no último dia 29 de dezembro, 
aos 82 anos. Ela fez um apelo para 
que o nome do Rei do Futebol ba-
tize escolas espalhadas pelo Bra-
sil. "Assim, os alunos dessas esco-
las vão conhecer a história do Pelé 
e a história do Esporte". Também 
foram lembrados a ex-jogadora de 
vôlei Isabel Salgado, que fez par-
te do Grupo Técnico de Esporte 
do grupo de transição do governo 
Lula e faleceu em novembro, e Só-
crates, ídolo do Corinthians.

Ana Moser é fundadora do Ins-
tituto Esporte e Educação (IEE), 
ONG criada em 2001 com objetivo 
de atender crianças e adolescentes 
com uma metodologia de esporte 
educacional, além de formar pro-
fessores e estagiários. O órgão nas-
ceu do projeto Ana Moser Sports, 
que visava a formação de atletas 
baseado no ensino de vôlei em es-
colas públicas e privadas.

Ana Moser quer diminuir desigualdade no esporte
discurso de posse

Agência Estado

“O jogo de estreia 
é sempre difícil, 
mas o grupo vem 
trabalhando forte 
para desenvolver 
um grande 
futebol. O meu 
objetivo é buscar 
a titularidade. 
Tenho trabalhado 
focado desde a 
minha chegada 
ao clube

Felipe Araújo

Ana Moser pretende revolucionar a pasta, atrelando educação, saúde e assistêncial social para beneficiar mais pessoas nas práticas esportivas
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Curtas
Fifa decide datas do Mundial,
e chaveamento sai no dia 13

O Mundial de Clubes, no Marrocos, será 
disputado entre os 1 e 11 de fevereiro. O anúncio foi 
feito, ontem, pela Fifa que marcou para o próximo 
dia 13 o sorteio do chaveamento. As semifinais 
serão nos dias 7 e 8 e a decisão do título no dia 11. A 
diretoria do Flamengo trabalha com o planejamento 
de viajar para o Marrocos no dia 2 de fevereiro, 
convicta que os jogos serão disputados nas cidades 
de Tânger e Rabat. O duelo Al Ahly x Auckland 
abre o torneio no 1o de fevereiro. Os outros duelos 
ainda seguem indefinidos. Os participantes do 
Mundial de Clubes serão Flamengo (representando 
a América do Sul), Real Madrid (Europa), Al Ahly 
(Egito), Al Hilal (Arábia Saudita), Auckland City 
(Noza Zelândia), Seattle Sounder (Estados Unidos) e 
Wydad (Marrocos). O último campeão é o Chelsea.

Técnico dos EUA admite
agressão à mulher em 1991

A Federação de Futebol dos Estados Unidos 
contratou uma investigação independente após 
Gregg Berhalter, técnico da seleção americana, 
admitir que agrediu sua mulher Rosalind, em 1991, 
quando ainda não eram casados. De acordo com a 
entidade, o processo aberto levantou novas suspeitas 
de "comportamentos inapropriados" mais recentes 
praticados por Berhalter. O caso de agressão de 30 
anos atrás veio à tona durante a Copa do Mundo, 
depois que uma pessoa ligou para a federação e disse 
que tinha uma informação que o "derrubaria". "Em 
1991, conheci minha alma gêmea. Estávamos saindo 
há quatro meses quando aconteceu o incidente que 
mudou o futuro de nossa relação. Uma noite, saímos 
para beber em um bar local. Rosalind e eu discutimos. 
Tornou-se físico e eu chutei as pernas dela", escreveu.

Mais uma polêmica que
envolve o atacante Neymar

Neymar segue no centro de nova polêmica. O 
jogador não foi ao velório do Rei Pelé porque não 
tinha sido liberado pelo PSG, segundo afirmou 
o seu pai, mas a imprensa internacional negou 
qualquer proibição por parte do clube francês, 
notícias que circularam pelas redes sociais. 
Neymar, inclusive, foi visto curtindo festa em Paris, o 
que rendeu muitas críticas ao jogador. Nos vídeos, 
o jogador canta em uma roda de samba ao lado 
de duas mulheres. Dentre os amigos presentes 
estavam Carol Cabrino, esposa do zagueiro 
Marquinhos, e Bruna Biancardi, ex-namorada que 
está com ele desde as festas de fim de ano. Além 
da ausência do craque, outros tetracampões e 
pentacampeões pela Seleção também não foram à 
Vila Belmiro para dar o último adeus ao Rei Pelé.

Jogador paga rescisão para
voltar ao clube de coração

Aos 34 anos, Lucas Pérez, atacante espanhol do 
Cádiz, pagou 500 mil euros do próprio bolso (cerca 
de R$ 3 milhões) - metade de valor de sua multa 
- para rescindir o contrato e voltar ao La Coruña, 
seu clube de coração. O jogador retorna à cidade 
após cinco anos para tentar levar a equipe, hoje 
na terceira divisão, de volta à elite do Campeonato 
Espanhol.

Revelado pelo Atlético de Madrid, Lucas Pérez 
viveu no La Coruña, entre as temporadas de 
2014/2015 e 2016/2017, seus melhores momentos 
na carreira. O desempenho fez com que o Arsenal 
pagasse, em 2018, 7,5 milhões de euros (cerca 
de R$ 33,75 milhões à época) para contar com os 
serviços do atacante.

Lucas Pérez retorna ao La Coruña após 
passagens pelo futebol inglês e espanhol. Ele 
rescinde seu contrato com o Cádiz, clube da 
primeira divisão, após um ano, com 31 partidas e 
oito gols marcados. O anúncio oficial aconteceu 
nesta semana pela sua equipe do coração.

"Venho para o projeto mais difícil da minha carrei-
ra", frisou Pérez, após ser aclamado por milhares de 
torcedores em sua apresentação no Estádio Munici-
pal de Riazor em Coruña, na Espanha

Clubes vão brigar pelo título no próximo dia 28, mas a Confederação Brasileira de Futebol ainda não definiu o local

Fla e Palmeiras treinam para a decisão
supercopa do brasil

Flamengo e Palmeiras já es-
tão acelerando os treinamentos 
visando a disputa da Superco-
pa do Brasil - competição entre 
o campeão brasileiro e o cam-
peão da Copa do Brasil - pre-
vista para o próximo dia 28, em 
local a ser definido pela CBF. 
Recife, Brasília e Salvador es-
tão na briga para sediar a dis-
puta. Essa será a sexta edição. 
A sua primeira, em 1990, acon-
teceu no sistema de ida e volta; 
sendo que no ano seguinte, foi 
alterado para jogo único.

Em 1990, o Vasco, campeão 
nacional, disputou com o Grê-
mio, vencedor da Copa do Bra-
sil, em duas partidas.  No jogo 
de ida, no Olímpico, o time 
gaúcho venceu por 2 a 0 e na 
volta empatou sem gols. No 
ano seguinte, agora em jogo 
único, o Corinthians, campeão 
brasileiro, derrotou o Flamen-
go, campeão da Copa do Brasil 

por 1 a 0, jogo realizado no Mo-
rumbi. De 1992 a 2019 não hou-
ve disputa, retornando em 2020 
com Flamengo, campeão bra-
sileiro, contra o Athletico-PR, 
campeão da Copa do Brasil, em 
jogo único, disputado no Mané 
Garrincha com vitória carioca 
por 3 a 0. Em 2021, o confron-
to dos cariocas, bi do Brasilei-
ro, foi com o Palmeiras, nova-
mente em Brasília. Depois do 
empate de 2 a 2 no tempo nor-
mal, o Fla venceu nas penali-
dades por 6 a 5. Ano passado, 
o Atlético Mineiro enfrentou 
o Flamengo, segundo coloca-
do do Brasileiro, já que o Galo 
levou as duas competições e o 
regulamento previa a disputa. 
No tempo normal, 2 a 2 e nas 
penalidades deu 8 a 7 para o 
time mineiro. O jogo aconte-
ceu na Arena Pantanal.

No rubro-negro, a chegada 
do técnico Vítor Pereira é o as-

sunto da semana. Ele está en-
tusiasmado com o novo pro-
jeto do clube e falou sobre a 
competição este mês. O Pal-
meiras iniciou na tarde desta 
terça-feira (3), na Academia de 
Futebol, os trabalhos de campo 
na terceira fase da pré-tempo-
rada 2023. Após passarem por 
exames médicos durante a ma-
nhã, os jogadores fizeram um 
treino técnico de posse de bola, 
troca de passes e enfrentamen-
tos divididos em três grupos 
e com atividades simultâneas 
nas duas metades do grama-
do. Todas as refeições também 
foram realizadas no centro de 
excelência.

No Palmeiras, o técnico 
Abel Ferreira projeta mais um 
grande confronto com o Fla-
mengo, onde a rivalidade tem 
chegado ao extremo. O time se-
gue realizando a pré-tempora-
da e não terá o meia Gustavo 

Scarpa e o atacante Wesley, ne-
gociados no final de 2022. Em 
compensação, o atacante En-
drick, já integrado ao time pro-
fissional, segue como a grande 
atração ao lado de Dudu.

Tanto Flamengo como Pal-
meiras seguem treinando em 
seus respectivos Centros de 
Treinamento.

Foto: Marcelo Cortes/Flamengo

Jogadores do Flamengo intensificam os treinamentos no Ninho do Urubu para as disputas do Carioca e da Supercopa do Brasil

Lionel Messi voltou ao 
centro de treinamento do 
Paris Saint-Germain, on-
tem, e foi recebido com mui-
ta festa. Seus companheiros 
de time, membros da co-
missão técnica e funcioná-
rios do clube fizeram uma 
guarda de honra e aplau-
diram o craque argentino 
que foi decisivo na conquis-
ta da Copa do Mundo com 
sua seleção.

O amigo Neymar era 
um dos mais empolgados. 
Messi também recebeu das 
mãos do diretor de futebol 
do PSG, Luís Campos, um 
prêmio pelo feito. O joga-
dor estava em Rosário, sua 
cidade natal, aproveitando 
um período de folga após 
o Mundial do Catar. Ele foi 
bastante celebrado na Ar-
gentina e decidiu ficar per-
to da família. Com isso, não 
esteve em campo nos dois 
jogos do PSG após a Copa.

Neymar e Mbappé já 
retornaram ao time e en-
traram em campo. O bra-
si leiro acabou expulso 

na vitória por 2 a 1 so-
bre o Strasbourg na últi-
ma quarta-feira. Já no do-
mingo, o PSG teve duelo 
direto pela liderança com 
o Lens e foi derrotado 
por 3 a 1

Os parisienses seguem 
na primeira posição na ta-
bela, com 44 pontos, ago-
ra com apenas quatro pon-
tos de diferença para o vice 
Lens. Mbappé, com 13 gols, 
é o artilheiro da competi-

ção, enquanto Neymar vem 
logo atrás, com 11. A equi-
pe da capital francesa volta 
a campo nesta sexta-feira às 
17h contra o Chateauroux, 
fora de casa, pela primeira 
rodada da Copa da França.

Messi é recebido com guarda de honra no PSG
homenagem

Agência Estado

Foto: Divulgação/PSG

n 

Recife, Brasília 
e Salvador 
estão na 
disputa 
para sediar 
a primeira 
competição 
mais 
importante do 
calendário

Neymar cumprimenta Messi no seu retorno ao PSG após ele conquistar a Copa do Mundo 
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1589 — Catarina de Médici, rainha
consorte da França
1888 — Henri Herz, pianista e compositor 
austríaco
1994 — Geralda Freire de Medeiros,
cirurgiã-dentista e política (PB)
1998 — João Acácio Pereira da Costa 
(Bandido da Luz Vermelha), criminoso 
brasileiro
2011 — Lily Marinho, socialite brasileira
2014 — Eusébio, futebolista e treinador 
moçambicano-português
2014 — Nelson Ned, cantor brasileiro
2021 — Horácio de Almeida Lima, servidor 
público federal, escritor, humorista e poeta (PB)

Mortes na História

Obituário

Djalma Rezende
1º/1/2023 – Aos 69 anos, em Goiânia 
(GO), vítima de insuficiência 
hepática após ter complicações no 
tratamento de um câncer colorretal. 
Advogado era apontado como uma 
referência no Direito Agrário no país. 
Foi o fundador e único sócio do escritório Djalma 
Rezende Advogados. Deixa a esposa Priscila Maura 
de Carvalho Rezende, advogada e conselheira da 
seccional de Goiás da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB).

Foto: OAB-GO

Ken Block
2/1/2023 – Aos 55 anos, no Condado 
de Wasatch, em Utah, nos Estados 
Unidos, em um acidente com um 
snowmobile (veículo de neve). Famoso 
piloto que se tornou uma estrela do 
YouTube graças à sua série de vídeos 
‘Gymkhana’, na qual realizava acrobacias, piruetas 
e manobras com diversos tipos de veículos. Foi eleito 
revelação do ano em sua primeira temporada no 
campeonato nacional de rally. Na carreira, conquistou 
medalhas nos X Games e pódios no Campeonato 
Mundial de Rally Cross. Também participou do 
Campeonato Mundial de Rally, competições de 
motocross, esqui e snowboard.

Foto: BBC

Rita de Cássia
3/1/2023 – Em Fortaleza (CE), em 
decorrência de fibrose pulmonar. 
Compositora e cantora conhecida 
por ser autora de clássicos do 
forró eletrônico, como ‘Meu 
Vaqueiro, Meu Peão’ e ‘Saga de 
Um Vaqueiro’. Ficou conhecida nacionalmente 
pelas letras impulsionadas nas vozes de 
vocalistas da banda Mastruz com Leite. Era 
natural de Alto Santo, no Ceará.

Foto: Instagram

Chico Raposeiro (Francisco Mendes)
1º/1/2023 – Aos 79 anos, em 
Campina Grande (PB), vítima de 
uma parada cardíaca. Conhecido 
na cidade pela sua paixão por 
futebol e pelo time do Campinense. 
Ele deixa três filhos e cinco netos.

Foto: TV Paraíba

José Cavalcante Júnior
2/1/2023 – Aos 56 anos, em 
Cajazeiras (PB), vítima de câncer. 
Repórter fotográfico que atuou 
na Secretaria de Comunicação 
da Prefeitura de Cajazeiras, 
na Câmara Municipal da cidade e como 
freelancer nos jornais Correio da Paraíba e 
Gazeta do Alto Piranhas.

Foto: Internet

Arthur Antônio Ribeiro Veloso
3/1/2023 – Aos 37 anos. Policial 
rodoviário federal na Paraíba. 
Ele ingressou na PRF em 
2015, em Manaus, estado do 
Amazonas. Atualmente estava 
lotado no Núcleo de Gestão Administrativa e 
Contratações Públicas da PRF na Paraíba.

Foto: Reprodução

Foto: Blog Márcio Rangel

Ygor Salvador Ferreira
3/1/2023 – Aos 42 anos, na PB-
293, em Brejo do Cruz (PB), em 
acidente de trânsito. Ele estava em 
um carro que se envolveu numa 
batida com um caminhão.

(Valéria de Almeida)

Aforismo
“São incalculáveis os benefícios 

que provêm da noção de 
incerteza do dia e ano da 

nossa morte: esta incerteza 
corresponde a uma espécie de 

eternidade.”
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Marquês Maricá

Ida 
   Steinmüller

idasteinmuller@gmail.com | Colaboradora

Ida Steinmüller é administradora, memorialista e presidente 
de honra do Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)

“Quem vê cara não vê coração”. O ditado 
popular alerta que pessoas de semblante 
aparentemente bom podem esconder um 

coração obscuro, mas o aforismo também serve ao 
inverso, pois posso dizer a você, leitor, que há pessoas de 
fachada carrancuda, mas que omitem um coração alegre 
e bonançoso. Eu mesma conheci uma pessoa assim.

Isso foi no ano de 1959, eu tinha cinco anos. Nesse 
tempo, morávamos no porão do prédio onde funcionava 
o Chopp do Alemão e, como vivíamos espremidos, meu 
pai resolveu edificar um primeiro andar como moradia 
e alugou uma casa onde fomos instalados por alguns 
meses enquanto se fazia a obra. Vizinho dessa casa 
morava o senhor Virgolino de Farias Leite Neto com sua 
esposa, Dona Alba, e as crianças. Eu logo fiquei amiga de 
uma filha do casal, a Eunice, e todo dia ia para lá brincar 
de bonecas com ela, mas confesso que eu tinha medo de 
Seu Virgolino, porque ele era um homem grandão, fortão, 
de cabelos assanhados e tinha uma cara de turrão que 
me deixava intimidada, eu só imaginava que a qualquer 
hora ele ia me dar um carão. Mas isso nunca aconteceu, 
eles foram sempre muitos gentis comigo e quando o andar 
ficou pronto voltamos para o prédio do Chopp.

O tempo passou e, em 1971, com dezesseis anos, fui 
trabalhar na Cande como auxiliar da secretária executiva, 
Lourdinha Ramalho. Eu era um peixe fora d’água ali, não 
sabia nada de como funcionava as coisas por lá, mas 
pelas conversas avulsas percebi que o dono da empresa 
tinha também uma fazenda de bois e, paralelamente às 
atividades da indústria, Lourdinha gerenciava a papelada 
dos tais bois. Porém, no segundo semestre do ano, ela 
deixou a Cande e o dono da empresa chegou até a 
mim com um livro na mão e perguntou como era minha 
caligrafia. Eu, tremendo como vara verde, nem soube 
responder, então ele disse que eu escrevesse alguma 
coisa num papel, escrevi, ele olhou e então disse: “É, vai 
dar certo”. Abriu o livro, que vinha separado em colunas, e 
me explicou por cima como preencher as tabelas, como o 
nome do boi, o código de registro, o ferro, tipo de pelagem, 
nascimento, registro dos pais e me alertado que não podia 
rasurar. Meu Deus! Fiquei em pânico, eu não sabia nada 
de boi. Mas ele se deu conta que era informação demais 
para mim e então disse que eu esperasse uns dias que 
Seu Vivi, da Sociedade Rural da Paraíba, viria me dar as 
orientações técnicas.

Eu já tinha ouvido falar dele e dias depois ligaram da 
portaria avisando a sua chegada, fiquei apreensiva, mas 
meu pavor aumentou quando vi aquele homem grandão 
entrando na empresa, pois logo conheci que o Vivi era 
Virgolino, o pai de minha amiga Eunice, aquele que eu 
tinha medo quando criança. Ele me reconheceu assim 
que me viu: “Você é Nenê, a filha do Alemão?” (Nenê era 
meu apelido de criança). Confirmei e ele se sentou ao meu 
lado, com os óculos na ponta do nariz, me deu um manual 
do Serviço de Registro Genealógico das Raças Zebuínas 
e, pacientemente, foi me ensinando todo o processo. Ele 
foi meu mestre sobre acompanhamento, fiscalização e 
controle de gado zebuíno e era, simplesmente, a maior 
autoridade no assunto em todo o Nordeste. Seu Vivi faleceu 
aos 73 anos, em 1o de abril de 1981. Ele sempre foi bom 
para mim e lhe devo tudo que aprendi sobre pecuária.

Ele me tratava com muita gentileza e paciência, 
mas era técnico e professoral, nunca o tinha visto 
fazer uma graça sequer. Porém, uma vez, em 1978, eu 
estava acompanhando meu patrão numa reunião da 
Sociedade Rural para tratar sobre a escolha do show 
que se faria no encerramento da exposição daquele 
ano. Só tinha homens maduros na sala, e como eu era 
a única mulher e a única jovem na sala, alguém me 
pediu uma sugestão de artista que estivesse na crista 
da onda e eu disse que tinha o Sidney Magal, que 
estava fazendo um sucesso medonho com a música 
‘Meu sangue ferve por você’. Todos se entreolharam, 
meio sem saber quem era o artista, e nesse instante 
veio chegando seu Vivi na reunião e lhe perguntaram 
se ele sabia quem era esse tal de Sidney Magal. Seu 
Vivi, íntimo de todos aqueles criadores, respondeu com 
uma dancinha jocosa à moda espanhola: “É um que 
se rebola todo é?”. Todos riram muito e eu, que estava 
escondidinha no meu canto, vi pela primeira vez Seu 
Vivi em clima de descontração. Acho que ele não tinha 
me visto na sala.

Ah, só para registrar: minha sugestão foi acatada, mas 
como o Parque de Exposição ficava num lugar esquisito à 
noite e eu tinha faculdade também, tadinha de mim, nem 
pude ir ao show de Sidney Magal.

Rememorando 
Seu Vivi

Dados do Instituto Nacional de Câncer apontam expectativa de quase oito mil novos casos de câncer infantojuvenil ao ano

Doença que mais mata crianças no país
LUTA CONTRA O CÂNCER

Da Redação

“O câncer não é uma 
doença fácil de encarar. Es-
tamos felizes por encontrar 
um lugar onde somos tão bem 
acolhidos. Aqui é a nossa se-
gunda casa”. O depoimen-
to, emocionado, é da Camila, 
mãe da pequena Camilly, de 9 
anos, hóspedes do Programa 
Casa Ronald McDonald, um 
projeto coordenado pelo Ins-
tituto Ronald McDonald no 
Brasil. Recentemente, o Ins-
tituto Nacional de Câncer, o 
Inca, lançou a publicação ‘Es-
timativa 2023: incidência de 
câncer no Brasil’, de acordo 
com os novos estudos, tere-
mos no Brasil 704 mil casos 
novos por ano para o triênio 
2023-2025. Em relação ao cân-
cer infantojuvenil, são espera-
dos 7.930 casos novos ao ano.

O câncer é a doença que 
mais mata crianças e jovens 
de 1 a 19 anos, conforme es-
timativa do Inca, com desi-
gualdade das chances de cura 
associada as regiões do país. 
Conforme o levantamento 
feito, enquanto as chances 
médias de sobrevivência nas 
região Sul são de 75% e na re-
gião Sudeste são de 70%, nas 
regiões Centro-Oeste, Nor-
deste e Norte elas são 65%, 
60% e 50% respectivamente.

No Brasil, o tempo entre 
a percepção de sintomas e 
a confirmação diagnósti-
ca do câncer infantojuvenil 
é longo e por isso muitos 
pacientes chegam ao tra-
tamento em fase avançada 
da doença. Ainda, de acor-
do com a pesquisa, cerca 
de 80,8% dos pacientes que 
iniciaram o tratamento da 

doença chegaram ao hospi-
tal sem diagnóstico.

No cenário de um país 
com restrições econômi-
cas, o Instituto Ronald in-
veste no uso de recursos de 
forma inteligente. “Nossa 
ideia é trabalhar para que 
mais crianças cheguem ao 

hospital no estágio inicial 
da doença, diminuindo os 
custos para o tratamento e 
aumentando as chances de 
cura. Por isso, investimos no 
programa ‘Diagnóstico Pre-
coce’”, conclui Bianca Prove-
del, diretora executiva do 
Instituto Ronald McDonald.

Inca revela desigualdade das chances de cura associada às regiões do Brasil

Foto: Instituto Ronald McDonald

Mulher publica fotos do seu “cadáver”
Liza Dewi Pramita, uma mulher da Indonésia, 
decidiu registrar em fotos provas de seu 
“cadáver” em uma tentativa de forjar sua 
própria morte para fugir de uma dívida 
de 4,2 milhões de rupias indonésias, algo 
equivalente a R$ 1.400,00. Após “morrer”, 
Liza fez com que sua filha registrasse sua 
aparência mórbida com algodões no nariz e 
pediu que postasse as imagens no Facebook, 
para que a dona da dívida pudesse ver e 
parar com as cobranças.

Breves & Curtas
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de forma parcelada de materiais 
médicos hospitalares diversos, destinados a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 06/07; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99156–0205. 
E-mail: licitabaia@gmail.com. Edital: https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201; 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 04 de Janeiro de 2023
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:30 horas do dia 17 de Janeiro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição de forma parcelada de material odontológico 
diversos, destinados a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 06/07; e legislação pertinente, conside-
radas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99156–0205. E-mail: licitabaia@
gmail.com. Edital: https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201; https://tramita.
tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

Baia da Traição - PB, 04 de Janeiro de 2023
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00001/2023, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE ATERRO SANITÁRIO LICENCIADO PARA 
RECEBIMENTO E DISPOSIÇÃO FINAL DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS PRODUZIDOS 
PELO MUNICÍPIO DE BELÉM, ESTADO DA PARAÍBA, NO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2023; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ECOSOLO GUARABIRA 
GESTAO AMBIENTAL DE RESIDUOS LTDA - R$ 217.800,00.

Belém - PB, 03 de Janeiro de 2023
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO PARA ATENDER A UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE DA 
FAMÍLIA PSF III, CONFORME PROPOSTA N° 11429.813000/1210–02 � MINISTÉRIO DA SAÚDE. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00018/2022. DOTAÇÃO: 01.01 FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE 10.301.0428.1027 ADQUIRIR VEÍCULOS PARA ATENDER AS AÇÕES E SERVIÇOS 
DE SAÚDE TRANSFERÊNCIAS DO GOVERNO FEDERAL REFERENTES A CONVÊNIOS E 
INSTRUMENTOS CONGÊNERES VINCULADOS A SAÚDE 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00005/2023 - 03.01.23 - COMERCIO 
DE VEICULOS SANTANA LTDA - R$ 66.890,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS POR PERCENTUAL DE DESCONTO PELA ABC 
FARMA PARA MELHOR ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE 
BELÉM – PB, PARA O EXERCÍCIO 2023. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00056/2022. 
DOTAÇÃO: 01.01 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.0428.2061 MANTER AS ATIVIDADES 
DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE 
IMPOSTOS 411.3.3.90.32.01 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Munici-
pal de Belém e: CT Nº 00006/2023 - 03.01.23 - ROBERTA KELEN LOPES DA COSTA E LOPES - R$ 
225.000,00; CT Nº 00007/2023 - 03.01.23 - PAULA ANDREA FERREIRA PORTO - R$ 397.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA 
DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS 
SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM–PB, PARA O EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2023. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00057/2022. DOTAÇÃO: 0101 GABINETE DA PRE-
FEITA 04.122.0021.2002 MANTER AS ATIVIDADES DO GABINETE DA PREFEITA 500 RECURSOS 
NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 33.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 02.01 SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.0021.2006 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMI-
NISTRAÇÃO 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 33.90.30.01 MATERIAL DE 
CONSUMO 0301 SECRETARIA DE FINANÇAS 04.123.0021.2007 MANTER AS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE FINANÇAS 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 33.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO 0401 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.0188.2017 MANTER AS 
ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOS-
TOS 33.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 05.01 SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 
27.812.0021.2026 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 500 
RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 33.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 06.01 
SECRETARIA DE CULTURA 13.392.0021.2028 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DA CULTURA 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 33.90.30.01 MATERIAL DE 
CONSUMO 07.01 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO, INFRAESTRUTURA E 
TRANSPORTES 15.451.0021.2031 MANTER AS ATIVIDADES DA SEINFRA 500 RECURSOS NÃO 
VINCULADOS DE IMPOSTOS 33.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 08.01 SECRETARIA DE 
AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20.606.0021.2034 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 
33.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 01.01 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10.301.0428.2061 
MANTER AS ATIVIDADES DAS AÇÕES E SERVIÇOS PUBLICOS DE SAUDE 500 RECURSOS 
NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 33.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 01.01 FUNDO MUNI-
CIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 08.244.0468.2045 MANTER AS ATIVIDADES DO FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 
33.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00002/2023 - 02.01.23 - GUS-
TAVO XAVIER GARCEZ - R$ 120.763,60; CT Nº 00003/2023 - 02.01.23 - TEIXEIRA MATERIAL DE 
CONSTRUCAO LTDA - R$ 326.597,95

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE PÃES E BOLOS DES-
TINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BELÉM/PB – NO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2023. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00058/2022. DOTAÇÃO: 02.01 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
04.122.0021.2006 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 500 RE-
CURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 41.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 03.01 
SECRETARIA DE FINANÇAS 04.123.0021.2007 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
FINANÇAS 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 52.3.3.90.30.01 MATERIAL DE 
CONSUMO 04.01 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.0188.2017 MANTER AS ATIVIDADES DO 
ENSINO FUNDAMENTAL 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 104.3.3.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO 12.365.0185.2024 MANTER AS ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO INFANTIL 
500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 167.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 
12.361.0188.2021 OPERACIONALIZAÇÃO DO PROGRAMA ALIMENTAÇÃO ESCOLAR - PNAE 
500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 138.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 
552 TRANSFERÊNCIAS DE RECURSSOS DE FNDE REFERENTES AO PROGRAMA NACIONAL 
DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR 139.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 05.01 SECRETARIA 
DE ESPORTE E TURISMO 27.812.0021.2026 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
ESPORTE E TURISMO 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 181.3.3.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO 183.3.3.90.32.01 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO P/ DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA 06.01 SECRETARIA DE CULTURA 13.392.0021.2028 MANTER AS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE CULTURA 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 195.3.3.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO 197.3.3.90.32.01 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO P/ DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA 07.01 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO, INFRAESTRUTURA E 
TRANSPORTE 15.451.0021.2031 MANTER AS ATIVIDADES DA SEINFRA 500 RECURSOS 
NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 210.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 08.01 SECRE-
TARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20.606.0021.2034 MANTER AS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE 
IMPOSTOS 240.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 01.01 FUNDO MUNICIPAL DE DESEN-
VOLVIMENTO SOCIAL 08.244.0468.2045 MANTER AS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 299.3.3.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO 08.244.0478.2048 PROGRAMA DE DISTRIBUIÇÃO DE REFEIÇÕES 
A PESSOAS CARENTE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 313.3.3.90.31 
MATERIAL DE CONSUMO 314.3.3.90.32.01 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO P/ DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA 08.244.0487.2054 MANTER OUTROS PROGRAMAS SOCIAIS 350.3.3.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO 351.3.3.90.32.01 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO P/ DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA 01.01 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10.301.0428.2061 MANTER AS ATIVIDADES 
DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS EM SAÚDE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE 
IMPOSTOS 410.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 411.3.3.90.32.01 MATERIAL, BEM OU 
SERVIÇO P/ DISTRIBUIÇÃO GRATUITA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00001/2023 - 02.01.23 - EDSON 
MOURA ROCHA - R$ 310.860,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS DIVERSAS SECRETARIAS E SETORES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL ATÉ O FIM DO 
EXERCÍCIO DE 2023. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00055/2022. DOTAÇÃO: 02.01 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.0021.2006 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETA-
RIA DE ADMINISTRAÇÃO 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 41.3.3.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO 03.01 SECRETARIA DE FINANÇAS 04.123.0021.2007 MANTER AS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 
52.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 04.01 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.0188.2017 
MANTER AS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS 
DE IMPOSTOS 104.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 12.361.0188.2022 OPERACIONALI-
ZAÇÃO DO PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE 
IMPOSTOS 140.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 542 TRANSFERÊNCIAS DO FUNDEB 
- COMPLEMENTAÇÃO DA UNIÃO - VAAT 143.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 553 TRANS-
FERÊNCIAS DE RECURSOS DO FNDE REFERENTES AO PROGRAMA NACIONAL DE APOIO AO 
TRANSPORTE ESCOLAR 146.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 571 TRANSFERÊNCIAS 
DO ESTADO REFRENTES A CONVÊNIOS E INSTRUMENTOS CONGÊNERES VINCULADOS 
149.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 05.01 SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 
27.812.0021.2026 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE E TURISMO 500 
RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 181.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 
06.01 SECRETARIA DE CULTURA 13.392.0021.2028 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE CULTURA 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 195.3.3.90.30.01 MATERIAL 
DE CONSUMO 07.01 SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO, INFRAESTRUTURA E 
TRANSPORTE 15.451.0021.2031 MANTER AS ATIVIDADES DA SEINFRA 500 RECURSOS NÃO 
VINCULADOS DE IMPOSTOS 210.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 08.01 SECRETARIA DE 
AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20.606.0021.2034 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 
240.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 01.01 FUNDO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO 
SOCIAL 08.244.0468.2045 MANTER AS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 299.3.3.90.30.01 MATERIAL DE 
CONSUMO 01.01 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10.301.0428.2061 MANTER AS ATIVIDADES 
DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS EM SAÚDE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IM-
POSTOS 410.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 600 TRANSFERÊNCIAS FUNDO A FUNDO 
DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL 426.3.3.90.30.01 MATERIAL 
DE CONSUMO 10.302.0083.2066 MANTER AS ATIVIDADES DA ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA 
COMPLEXIDADE EM SAÚDE - MAC 600 TRANSFERÊNCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS 
DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL 458.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSU-
MO 621 TRANSFERÊNCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO 
GOVERNO ESTADUAL 466.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 
00004/2023 - 02.01.23 - RAYSSA MARQUES LEITE MEIRELES & CIA LTDA - ME - R$ 1.760.710,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 01/2023
A PREFEITURA DE CABACEIRAS, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público a todos os 

interessados que no dia 17/01/2023 ÀS 09H00MIN, fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO, tipo Menor Preço, por item, tendo por objeto a: FORNECER COMBUSTÍVEIS PARA 
OS VEÍCULOS DA FROTA OFICIAL DAS DIVERSAS SECRETARIAS DE FORMA PARCELADA 
E COM COTA EXCLUSIVA À PARTICIPAÇÃO DE MICROEMPRESA E EMPRESA DE PEQUENO 
PORTE, durante o exercício de 2023. As empresas interessadas poderão adquirir o Edital gratuita-
mente através do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES CIDADÃO – Mural de 
Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: cpl.cabaceiraas17@hotmail.com das 09h00min 
às 12h00min e/ou do portal http://www.portaldecompraspúblicas.gov.br.

Cabaceiras PB, 04/01/2023. 
JOSÉ DJANILSON GALDINO DE FARIAS

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
ERRATA DE AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00104/2022
No Aviso de Licitação da Pregão eletrônico Nº 00104/2022, para: Contratação de Empresa 

Para Prestação de Serviços de Fornecimento de Gás GLP de 13 e 45 Kg (Gás de Cozinha) vi-
sando atender as necessidades do Hospital e Maternidade Municipal Pe. Alfredo Barbosa, Caps 
1, Caps AD e Nova Sede do Hospital-HMMPAB no âmbito da Secretaria Municipal de Saúde de 
Cabedelo-SESCAB, publicado no Diário Oficial do Estado e Jornal A União, na edição do dia 04 de 
Janeiro do corrente ano, na página 19, com relação à numeração do pregão eletrônico , onde se 
lê “00104/2022”, leia-se “00001/2023”.

Telefone: (083) 3250-3120. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 04 de Janeiro de 2022

RENATA SALGADO ARAGÃO
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 00028/2021 do PP 00021/2020
OBJETO LOCAÇÃO DE PALCOS, TABLADOS, TELÃO DE LED, CADEIRAS, MESAS E 

OUTROS PARA SECRETARIA DE TURISMO – PP nº 00021/2020 PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cabedelo e SEGUNDO ADITIVO AO CT Nº 00029/2021 – LIGA MONTA-
GEM DE ESTRUTURAS METALICAS LTDA-ME - inscrita no CNPJ sob o nº 00.597.918/0001-60 
OBJETIVO DO ADITIVO: ALTERAÇÃO DO CONTRATO 1.1 - O presente Termo Aditivo tem por 
objetivo prorrogar o prazo de vigência do contrato nº 00028/2021, por mais 12 (doze) meses, per-
manecendo vigente até 31 de dezembro de 2023, conforme solicitação da Secretaria de Turismo 
1.2 – Por força deste instrumento, altera-se a cláusula 4ª do instrumento ora aditado para incluir 
que o contrato em questão poderá ser reajustado, conforme o IPCA, a partir da data do último 
reajuste.1.3 – Com fundamento no art. 65 § 8º, da Lei 8.666/93 e arts. 2º e 3º da Lei 10.192/2001, 
reajusta-se o contrato nº 00028/2021, conforme o índice estipulado na cláusula acima, passando o 
valor global do contrato para R$ 899.378,00 ( oitocentos e noventa e nove mil, trezentos e setenta 
e oito reais) para R$ 957.825,16 ( novecentos e cinquenta e sete mil, oitocentos e vinte e cinco 
reais e dezesseis centavos) O presente termo encontra amparo no art. 65 § 8º e 57, IV, ambos da 
Lei Federal n° 8.666/93 art.2º e 3º da Lei n° 10.192/2001.

 Cabedelo - PB, 26 de dezembro de 2022
FABRICIO MAGNO MARQUES DE MELO SILVA

Chefe de Gabinete

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00076/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rodovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de obras literárias para criação, am-
pliação e modernização do acervo das bibliotecas escolares. Abertura da sessão pública: 13:00 
horas do dia 18 de Janeiro de 2023. Início da fase de lances: 13:01 horas do dia 18 de Janeiro de 
2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 0146/19; Decreto Municipal nº 007/21; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 12:00 as 18:00 
horas – de Segunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Conde - PB, 03 de Janeiro de 2023
ÁLAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Senador Rui Carneiro, S/N - Centro - Congo - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Fevereiro de 2023, 
licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONSTRUÇÃO DE ESCOLA COM 
12 SALAS PADRÃO FNDE, NA SEDE DO MUNICÍPIO DE CONGO – PB (PARCELA RESTANTE). 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Com-
plementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3359–1100. E-mail: licitacaocongo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; podendo 
ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Congo - PB, 03 de Janeiro de 2023
RAFAEL DE FARIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
REVOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00044/2022
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 00044/2022, que objetiva: Aquisição de material médico hospitalar 
para atender as necessidades do Hospital Municipal de Esperança Dr. Manoel Cabral de Andrade 
deste município, conforme Convênio nº 057/2022 – SES–PRC–2022/054; REVOGO o correspon-
dente procedimento licitatório. Justificativa: Razões de interesse público.

Esperança - PB, 03 de Janeiro de 2023
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
REPUBLICADO POR CORREÇÃO
TOMADADA DE PREÇOS 13.2022

A Presidente da Comissão Permanente de licitação comunica o adiamento da tomada de 
Preços 13.2022 , para o dia 23 de Janeiro de 2023 às 14 :00 horas, no mesmo local inicialmente 
divulgado: Rua Antonio André, 26 - Centro - Guarabira - PB. Informações: no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3271–1246. E-mail: licitacao@
guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 30 de Dezembro de 2022
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

REPUBLICADO POR CORREÇÃO
OBJETO: Termo de Adesão a ATA DE REGISTRO DE PREÇOS No 20220157, PROCESSO
LICITATÓRIO No 94612335/2022, PREGÃO ELETRÔNICO SRP No 018/2022, que tem como 

objeto: OBTENÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURAS AQUISIÇÕES DE SORO 
PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE SÃO TOMÉ-RN, conforme extrato da Ata de Registro de Preços publicada na Imprensa 
Oficial tudo em conformidade ao amparo contido no Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro de 2013, 
Decreto nº 34.986/2014 e das demais  normas legais aplicáveis, , para OBTENÇÃO DE REGIS-
TRO DE PREÇOS PARA FUTURASAQUISIÇÕES DE SORO PARA ATENDER AS DEMANDAS 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO TOMÉ-RN FUNDAMENTO 
LEGAL: Termo de Adesão 05/2022 FMS. AMPARO LEGAL: Decreto n.º 7892, de 23 de Janeiro 
de 2013, Lei Federal n.º 10.520/2002. RECURSOS ORÇAMENTÁRIOS: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ FEDERAIS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente. Elemento de despesa: 
3.3.90.30.01 – Material de Consumo VIGÊNCIA: 12 MESES de 2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 11568/2022 –20.05.2022 – SIMPHARMA COMERCIO 
DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA  - R$692.800,00 (Seiscentos e noventa e dois Mil e 
oitocentos reais), assim representados:

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
PORTARIA ADMINISTRATIVA GP/Nº 01 /2023

O Prefeito Constitucional de Ibiara, Estado da Paraíba, usando das atribuições conferidas pelo 
art. 39, incisos II, IV e XI da Lei Orgânica Municipal, bem como artigo 51 da Lei 8.666/93, Resolve:

Art. 1º - Designar os servidores desta Prefeitura Municipal para integrar a COMISSÃO PER-
MANENTE DE LICITAÇÃO:

I - Membros Titulares:
a) SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ (servidor do quadro de comissionados) – Presidente;
b) LETÍCIA HELEN MARQUES RODRIGUES (servidor do quadro de comissionados);
c) VICENTE LUCAS XAVIER RIBEIRO (servidora do quadro de comissionados).
II - Membros Suplentes:
a) MARIA DO ROSÁRIO FÉLIX DE LIMA (servidora do quadro de comissionados);
b)  MARIA LUCIVÂNIA RODRIGUES (servidora do quadro de comissionados).
Art. 2º - Fica designada o PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO:
I - Membros Titulares:
a) SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ (servidor do quadro de comissionados) – Pregoeiro Titular;
b) JOSÉ DE ARIMATEIA RODRIGUES DE LACERDA (prestador de serviços) - Pregoeiro 

Substituto;
c) VICENTE LUCAS XAVIER RIBEIRO (servidor do quadro de comissionados) – equipe de apoio;
d) LETÍCIA HELEN MARQUES RODRIGUES (servidora do quadro de efetivos) – equipe de apoio;
II - Membros Suplentes:
a) MARIA DO ROSÁRIO FÉLIX DE LIMA (servidora do quadro de comissionados) –equipe 

de apoio;
b)  MARIA LUCIVÂNIA RODRIGUES (servidora do quadro de comissionados) - suplente da 

equipe de apoio.
Art. 3º - Ficam revogadas as disposições em contrário.
Registre-se,
Publique-se.

Gabinete do Prefeito, 02 de janeiro de 2023.
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: TerceiroTermo de Aditivo ao Contrato nº 00018/2021, em 15.03.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa CENTRO DE SERVIÇOS CONTÁBEIS 

JANUSA SOTERO LTDA – ME
OBJETO CONTRATUAL: Prestação de serviços técnicos contábeis com especialização em 

contabilidade e gestão pública, o qual registra, analisa e interpreta os dados contábeis.
OBJETO DO ADITIVO: VALOR
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2023

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posterio-
res, fará realizar no dia 24 de janeiro de 2023 às 08h30min, na Sala da Comissão Permanente 
de Licitação, localizada à Rua Frei Damião de Bozzano, 07 – Centro – Itapororoca/PB, Licitação 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS DE N.° 01.2023, destinada a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para pavimentação em paralelepípedos de diversas ruas, conforme projeto básico. 
Recursos Próprios / Convênio / Programas. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais 
esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, 
nos dias úteis, no horário compreendido entre 08h00min e 12h00min.

Itapororoca, 03 de janeiro de 2023
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 24 de janeiro de 2023 às 10h30min, na Sala da Comissão Permanente de 
Licitação, localizada à Rua Frei Damião de Bozzano, 07 – Centro – Itapororoca/PB, Licitação na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS DE N.° 02.2023, destinada a Contratação de empresa no ramo 
pertinente para pavimentação das estradas vicinais nos Sitios Barroca dos Santos, Cipoal e Curral 
Grande, conforme projeto básico. Recursos Próprios / Convênio / Programas. Dotação consignada 
no orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos 
no endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 08h00min e 12h00min.

Itapororoca, 03 de janeiro de 2023
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 03/2023

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Frei Damião de Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, às 08h15min do dia 26 de janeiro de 
2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de 
combustíveis e lubrificantes destinados a atender a frota veicular própria e/ou locada da edilidade e 
suas secretarias, inclusive Fundo Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 00028/2015. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Itapororoca – PB, 04 de Janeiro de 2023
TARCISIO FRANÇA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00007/2019. Contrato: 00209/2019-CPL. Aditivo: 06. Objeto 
da Licitação: CONSTRUÇÃO DO GINÁSIO POLIESPORTIVO DA E.M.E.F. ADECITA. Condições 
de Pagamento: Conforme Planilha de Medição. Valor Global de R$ 1.309.645,70 (UM MILHÃO 
TREZENTOS E NOVE MIL SEISCENTOS E QUARENTA E CINCO REAIS E SETENTA CENTA-
VOS). Rubrica orçamentaria: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Itapororoca:

05.000 Sec Munic Educação, Cultura, Esp e Lazer 27 812 0721 1006 Const/Ampl/Reforma de Giná-
sios, Quadras e Módulos Esportivos 1001 Recursos Ordinários 000055 4490.51 99 Obras e Instalações 
1510 Outras Transferências de Convênios ou Contratos de Repasse da União 000057 4490.51 99 Obras 
e Instalações 12 361 0403 2009 FUNDEB - Outras Despesas de Manutenção 1113 Transferências 
do FUNDEB 40% 000082 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica 1124 Outras 
Transferências de Recursos do FNDE. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. 
Contratada: CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI. Data da Assinatura do Contrato: 19 de Novembro de 
2019. Data da Assinatura do Aditivo: 02 de Novembro de 2022. Vigência do Aditivo: 02 de Maio de 2023.

Itapororoca - PB, 02 de Novembro de 2022.
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
COMUNICADO-CONTINUIDADE DOS TRABALHOS

FASE DE ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
TOMADA DE PREÇOS Nº00004/2022

A CPL convoca os interessados para dar prosseguimento aos trabalhos – FASE ABERTURA 
DAS PROPOSTAS DE PREÇOS - referente a TOMADA DE PREÇOS Nº 0004-2022, que objetiva: 
Contratação de empresa especializada em construção civil, para  construção do Portal da entrada da 
cidade, conforme Convênio nº 0173/2022 Secretaria de Estado do Desenvolvimento e da Articulação 
Municipal do Estado Paraíba. Cuja sessão pública será realizada no dia 06 de Janeiro de 2023, as 
10h00min, no mesmo local anteriormente divulgado. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3398-1020.

Email: licitacao@itatuba.pb.gov.br.
Itatuba - PB, 04 de Janeiro de 2023.

JOSÉ LUKAS PEREIRA DE SOUZA
Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10018/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Juiz Federal Genival Matias de Oliveira, 178 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 17 de 
Janeiro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de responsável técnico para a prestação dos serviços de acompanhamento de obras, emissão de 
laudos técnicos e demais funções conforme o termo de referência. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 005-A/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: juazeirinholicita@gmail.
com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 04 de Janeiro de 2023
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCENA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2023
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00003/2023, para o dia 11 

de Janeiro de 2023 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Porfírio Guedes, 
S/N° - Gameleira - Lucena - PB. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no referido endereço.  E-mail: cpllucena@gmail.com. 

Lucena - PB, 03 de Janeiro de 2023
SALETE GOMES DE MENDONÇA SANTOS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2023
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB torna público a licitação sob modalidade Pregão Eletrônico, 

do tipo menor preço, para: Aquisição de Combustíveis, destinados aos veículos de propriedade da 
Prefeitura, contratados, á disposição ou vinculados a atividade pública do Município de Manaíra 
– PB. Data e horário do início da disputa: 09:30hs do dia 18/01/2023. Fundamento legal: Lei Nº 
10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras 
Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos 
poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de 
Licitação, na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra - PB.

Manaíra - PB, 04 de Janeiro de 2023.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
PORTARIA ADMINISTRATIVA SEAGEP/Nº  01 /2023

O Prefeito Constitucional de Pedra Branca, Estado da Paraíba, usando das atribuições conferidas 
pelo art. 20 da Lei Orgânica do Município,

Resolve designar os membros titulares da CPL – COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, 
integradas pelos seguintes funcionários: SEVERINO LUIZ DE CALDAS (ocupante de cargo de 
provimento em comissão);

Resolve designar os membros titulares da CPL – COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, 
integrada pelos seguintes funcionários: SEVERINO LUIZ DE CALDAS (ocupante de cargo de pro-
vimento em comissão);  CLAUDINALDO RODRIGUES DA SILVA (ocupante de cargo de provimento 
efetivo); e ANTONIO ALVES MAIA (ocupante de cargo de provimento em comissão), recaindo ao 
primeiro a atribuição de Presidente do Colegiado; ainda designando os funcionários MARIA MAYARA 
ALVES PINTO (ocupante de cargo de provimento em comissão) e HERCÍLIA CLEMENTINO DE 
CARVALHO (ocupante de cargos de provimento em efetivo) como membros suplentes do referido 
colegiado; conferindo aos mesmos todas atribuições  e responsabilidades estabelecidas pela Lei 
Federal nº 8666/93, a partir da vigência do presente ato administrativo.

Registre-se
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 03 de janeiro de 2023 
Josemário Bastos de Souza

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
PORTARIA ADMINISTRATIVA SEAGEP/Nº 02 /2023 

O Prefeito Constitucional de Pedra Branca, Estado da Paraíba, usando das atribuições conferidas 
pelo art. 20 da Lei Orgânica do Município,

Resolve designar o funcionário SEVERINO LUIZ DE CALDAS (ocupante de cargo de provimento 
em comissão) para desempenhar as atividades como PREGOEIRO OFICIAL; e ainda designando os 
funcionários CLAUDINALDO RODRIGUES DA SILVA (ocupante de cargo de provimento efetivo) e 
ANTONIO ALVES MAIA (ocupante de cargo de provimento em comissão), integrantes como titulares da 
Equipe de Apoio para Comissão de Pregão, e os funcionários MARIA MAYARA ALVES PINTO (ocupante 
de cargo de provimento em comissão) e HERCÍLIA CLEMENTINO CARVALHO (ocupante de cargo de 
provimento efetivo),como suplentes da Equipe de Apoio e do Pregoeiro, o pregoeiro oficial será substituído 
em suas ausências e impedimentos eventuais pelo o suplente JOSÉ DE ARIMATEIA RODRIGUES 
DE LACERDA,  conferindo aos mesmos todas atribuições  e responsabilidades estabelecidas pela Lei 
Federal nº 10520/2002 e pela Lei Federal  nº 8666/93, a partir da vigência do presente ato administrativo.

Registre-se
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 03 de janeiro de 2023 
Josemário Bastos de Souza

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2021
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para execução dos 

serviços de pavimentação e drenagem de vias, localizada neste município, conforme Contrato CR 
1072488-68/2020 e SICONV 903810 Ministério do Desenvolvimento Regional e Recursos. Conside-
rando a Rescisão Unilateral publicada no Diário Oficial do Estado no dia 30.11.22, Pag.26, referente 
a empresa: DUARTE MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA, a mesma 1.º 
colocada neste certame, o Presidente da CPL, convoca todos licitantes remanescentes, na ordem 
de classificação abaixo descrito, para uma sessão a ser realizada no dia 12 de janeiro de 2023 às 
12:00 horas na sala da Comissão Permanente de Licitação localizada na Rua Manoel Alvino, 56 
- Centro - Pilõezinhos - PB: 02.º SC CONSTRUCOES EIRELI; 03.º EPA ENGENHARIA; 04.º GPS 
GERENCIAMENTO DE PROJETOS E SERVICOS LTDA; 05.º GMF CONSTRUCOES SERVICOS 
E LOCACOES LTDA; 06.º CONSTRUPB CONSTRUTORA EIRELI; 07.º ESTRUTURAL SERV. DE 
CONST. CIVIL E LOCACOES EIRELI; 08.º R F ENGENHARIA EIRELI; 09.º D2R3 SERVICOS DE 
CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; 10.º B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA; 11.º CONSTRUTORA 
EDFFICAR EIRELI; 12.º G S C CONSTRUTORA E SERVICOS LTDA; 13.º JGM ENGENHARIA E 
INCORPORACAO LTDA; 14.º QUALITY CONSTRUCOES LTDA; 15.º SERRA CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; 16.º LA ENGENHARIA E LOCACOES EIRELI 17.º P. S ENGENHARIA. Para 
possível assinatura de um novo contrato que se dará nas mesmas condições da proposta de preços e 
planilhas orçamentaria apresentadas pelo primeiro classificado, inclusive quanto ao preço atualizado 
em conformidade com o ato convocatório, conforme da Lei de Licitações - Lei 8666/93. Ressaltamos 
ainda, que no mesmo prazo sessão a empresa interessada deverar apresenta todas certidões da 
Tomada de Preços n.º02/2021. MAIORES INFORMAÇÕES: poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: joaofilho_85@hotmail.com. 

Pilõezinhos - PB, 04 de janeiro de 2023
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 0001/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE torna público nos termos Lei 

federal nº 10.520/2002 e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico Registro de Preço do tipo menor preço em reunião que ocorrerá, no 
dia 19 de Janeiro de 2023 as 10:00, tendo como objetivo: Fornecimento parcelada de combustível 
destinado ao abastecimento dos veículos da frota das diversas secretarias municipais de Riachão 
do Bacamarte; reunião ocorrerá na sala da COPELI prédio sede da Prefeitura Municipal, sediada 
na R Senador Cabral, 397 – Centro, Informações: 08:00 as 12:00 horas dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: cplriachaobacamarte@gmail.com Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br. 

Riachão do Bacamarte - PB, 04 de janeiro de 2023.
Wilson Lourenço de brito

Pregoeiro Oficial

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 5 de janeiro de 2023      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRONICO Nº 001/2023

A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE, através do Fundo Municipal de 
Saúde (FMS) torna público nos termos Lei federal nº 10.520/2002 e alterações bem como toda 
legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço 
em reunião que ocorrerá, no dia 19 de Janeiro de 2023 as 11:00, tendo como objetivo: Fornecimento 
parcelada de combustível destinado ao abastecimento dos veículos da frota do Fundo Municipal de 
Saúde de Riachão do Bacamarte; reunião ocorrerá na sala da COPELI prédio sede da Prefeitura 
Municipal, sediada na R Senador Cabral, 397 – Centro, Informações: 08:00 as 12:00 horas dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplriachaobacamarte@gmail.com Edital: www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Riachão do Bacamarte - PB, 04 de janeiro de 2023.
Afrânio Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA DE SANTA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2023 
A Prefeitura Municipal de Santa Inês/PB, torna público que estar realizando licitação sob moda-

lidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para fornecimento 
parcelado de Cestas Básicas, para atender a Secretaria de Assistência Social do Município de Santa 
Inês - PB, conforme descrição e quantidades constantes no Termo de Referência. Data e horário 
do início da disputa: 09:30 horas/min do dia 18/01/2023. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. 
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: 
Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal, das 08:00 às 
12:00hs, através do Setor de Licitação, na Av. Vinte e Nove de Abril, 96 - Centro - Santa Inês – PB.

Santa Inês - PB, 04 de janeiro de 2023
RAIMUNDO PEREIRA SOBRINHO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BOMFIM
EXTRATO

DE HOMOLOGAÇÃO
O Prefeito do Município de São José do Bonfim, no uso de suas atribuições legais, R E S O 

L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade pregão Eletrônico nº 00031/2022 que 
objetiva: Aquisição de combustível e produtos derivados de petróleo, tipo Gasolina, Bio Diesel, 
Diesel BS10 e Óleo Lubrificante, destinados aos veículos de propriedade desta Prefeitura, locados, 
contratos, colocados à disposição ou vinculados a atividade Pública Municipal por disposição legal, 
a Prefeitura Municipal de São José do Bonfim/PB e aos Fundos Municipais de Saúde e Assistência 
Social do município de São José do Bonfim/PB, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): - J V COMERCIO DE COM-
BUSTIVEL LTDA, CNPJ N° 23.511.935/0001- 38, VALOR: R$ 1.601.470,00.

VALOR TOTAL: 1.601.470,00.
São José do Bonfim - PB, 04 de Janeiro de 2023. 

Esau Rauel Araújo da Silva Nóbrega 
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS 
EXTRATO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2022
A Pregoeira do município de São José de Espinharas torna público o Resultado do Pregão 

Eletrônico nº 00027/2022 que tem como objeto Aquisição de Equipamentos e Material Permanente 
para Unidade Básica de Saúde do Município de São José de Espinharas-PB, Conforme Proposta 
N°:11418.606000/1220-03. Licitante declarado vencedor e respectivo valor total da contratação: 
CMED DISTRIBUIDORA LTDA, CNPJ: nº 20.444.829/0001-90. Valor: R$ 22.880,00; ODONTOMED 
COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA, CNPJ: nº 09.478.023/0001-80. 
Valor: R$ 3.158,00

São José de Espinharas - PB, 03 de Fevereiro de 2023.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS 
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2022
A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, no uso das atri-

buições que lhe foram conferidas através do Decreto nº 036/2018, de 08/01/2018, e observadas 
as disposições da  Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002, Decreto Federal nº 3.555/2000, 
de 08 de Agosto de 2000,e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; R 
E S O L V E: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00027/2022, 
que objetiva: Aquisição de Equipamentos e Material Permanente para Unidade Básica de Saúde 
do Município de São José de Espinharas-PB, Conforme Proposta N°:11418.606000/1220-03. com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, a: CMED DISTRIBUIDORA LTDA, 
CNPJ: nº 20.444.829/0001-90. Valor: R$ 22.880,00; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS 
MEDICO HOSPITALARES LTDA, CNPJ: nº 09.478.023/0001-80. Valor: R$ 3.158,00

São José de Espinharas - PB, 03 de Fevereiro de 2023.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS 
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2022
O Prefeito do Município de São José de Espinharas, no uso de suas atribuições legais, R E 

S O L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade pregão Eletrônico nº 00027/2022, 
que objetiva: Aquisição de Equipamentos e Material Permanente para Unidade Básica de Saúde 
do Município de São José de Espinharas-PB, Conforme Proposta N°:11418.606000/1220-03; 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente(s) vencedor(es): CMED DISTRIBUIDORA LTDA, CNPJ: nº 20.444.829/0001-90. Valor: 
R$ 22.880,00; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA, CNPJ: 
nº 09.478.023/0001-80. Valor: R$ 3.158,00. VALOR TOTAL: 26.038,00

São José de Espinharas - PB, 04 de Fevereiro de 2023.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

 Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00009/2022, que objetiva: Contratação de Empresa 
técnica especializada em Locação de Infraestrutura para realização das festividades no Município 
de São Sebastiao de Lagoa de Roça; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA EIRELI - R$ 300.000,00; DENISE MOURA DO 
NASCIMENTO - R$ 957.480,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 04 de Janeiro de 2023
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de combustíveis e GLP, 
para atender a demanda da Prefeitura Municipal de São Sebastião de Roça durante o exercício de 
2023. FUND. LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00010/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Muni-
cípio de São Sebastião de Lagoa de Roça: As despesas correrão por conta da seguinte dotação, 
constante do orçamento vigente: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça / Federal : 02010.04.122.1001.2002 – 02030.04.122.1003.2005 – 02050.12.361.1006.2071 
–02050.12.361.2002.2016 – 02050.12.361.2002.2017 – 02050.12.361.2002.2057 
–02070.15.122.1007.2034 – 02070.15.452.2010.2072 – 02070.26.782.2009.2035 
–02080.20.122.1008.2038 – 02090.08.122.1009.2042 – 02110.10.301.2007.2024 
–02110.10.302.2019.2066 – 02120.08.243.2017.2043 – 02120.08.244.1009.2087 
–02050.12.361.2002.2098 – 02110.10.364.2007.2032 – 02110.10.305.2007.2033 –33.90.30.00.00 
– 500/540/550/571/599/576/600/660/570/661 – Fontes. VIGÊNCIA: até o final do exercício finan-
ceiro de 2023. CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT 
Nº 00001/2023 - 03.01.23 - Posto de Combustíveis Noberto Lagoa de Roça - R$ 1.858.150,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0001/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09h00min do dia 19 de Janeiro de 2023, por meio 
do site www.gov.br/compras, a licitação PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0001/2023, tipo menor preço, 
para: Contratação de veículo tipo ônibus para prestação de transporte de estudantes, exercício de 
2023. Nº UASG:982221. Recursos: previstos no orçamento 2023. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02, Decreto Federal nº 10.024/2019 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363-
1285. Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com. Edital: www.gov.br/compras, www.solanea.pb.gov.
br www.tce.pb.gov.br

Solânea – PB, 03 de Janeiro de 2023
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

A ALESAT COMBUSTÍVEIS S/A, CNPJ 23.314.594/0027-40, torna público que está requerendo à 
SEMAPA - Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LICENÇA AMBIENTAL 
DE OPERAÇÃO para ESCRITÓRIO ADMINISTRATIVO, situado à Praça Getúlio Vargas, 49, Santa 
Catarina, Cabedelo - PB, CEP 58100-261.

IGOR DE VASCOSCELLOS CESAR, CPF 053.550.964-25 torna público requerer a licença ambiental 
de operação construção civil– Secretaria  de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a 
Licença ambiental de operação para um residencial familiar Situado à Rua do Dourado- SN Q:08 
LOTE:27 BAIRRO: Portal do Poço- Cabedelo.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, por meio do site www.gov.br/compras, licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de veículos tipo ônibus para prestação 
de transporte de alunos e professores do município de Solânea/PB, exercício 2023. Abertura da 
sessão pública: 13h00min do dia 19 de Janeiro de 2023,. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
2023. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.
com. Edital: www.solanea.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/compras. 

Solânea - PB, 03 de Janeiro de 2023
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 01/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 

vantajosa será a de menor preço global para a Construção de Escola Municipal de Educação, 
Ciência, Tecnologia e Inovação, no Município de Sousa/PB. 

RECEBIMENTO DOS ENVELOPES: 06 DE FEVEREIRO DE 2023 AS 10H00MIN HORAS 
LOCAL DE ABERTURA: Sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Rua Cel. José 

Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na 

sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no 
endereço supracitado, através do e-mail cplsousa2017@yahoo.com, ou pelos sites: sousa.pb.gov.
br portaldatransparencia.publicsoft.com.br/sistemas/ContabilidadePublica/views

tce.pb.gov.br https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf
SOUSA, 04 de janeiro de 2023.

JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE CONVOCAÇÃO DE LICITANTES REMANESCENTE

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2022
A Prefeitura Municipal de Sumé/PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

que em face da rescisão do contrato com a empresa vencedora no item 01 do PREGÃO ELETRÔ-
NICO citado acima, e em conformidade com o art. 4º, XVI, da Lei Federal n. 10.520/02, FICAM 
CONVOCADOS os licitantes remanescentes, na ordem de classificação, para comparecimento e 
oficialização do aceite e negociação dos itens, e posterior adjudicação em favor dos interessados. 
A Sessão de Convocação fica marcada para o dia 06/01/2022 – ÀS 08:30Hrs. A contratação se 
dará nas mesmas condições propostas pelos convocados, inclusive quanto aos preços atualizados 
de conformidade com o ato convocatório, conforme art. 64, § 2.º da Lei de Contratos e Licitações. 
Serão Convocados os licitantes na ordem de classificação, até que seja efetivada a contratação, ou 
seja decidido pela decretação de fracasso dos itens. O pregoeiro comunica ainda, que nos termos 
do art. 7º da Lei Federal n. 10.520/02, será instaurado processo administrativo visando apurar 
responsabilidades e aplicação das sanções legais prevista.

Sumé - PB, 04 de Janeiro de 2022
Dimitrius Laurent Ferreira da Silva

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2023 - 000
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Pra-

ça Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro - Tacima - PB, por meio do site http://bnc.org.br/sistema/, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo maior desconto, para: Aquisições parceladas de 
medicamentos diversos de A a Z, da Linha ABCFarma constantes na Tabela. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2023. Início da fase de lances: para ocorrer nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33781029/91765042 W . E-mail: prefeituradetacimapb@
gmail.com. Edital: https://www.pmtacima.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; http://bnc.org.br/sistema/; 
podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado.

Tacima - PB, 03 de Janeiro de 2023
SHEILA DE ARAÚJO PEREIRA

Pregoeira Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 010/2023

Registro CGE Nº. 23-00001-2
OBJETO: Execução de serviços de conservação e limpeza, pintura e reparos no sistema de 

distribuição da PBGÁS, em conformidade com o ANEXO 2 – Termo de Referência e demais anexos.
RETIRADA DO EDITAL: Exclusivamente através dos sites http://www.pbgas.com.br e www.gov.

br/compras/pt-br/. Informações podem ser obtidas pelos interessados, de segunda a sexta-feira, 
em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 17h30min), no 
escritório da PBGÁS, sito na R. Antônio Rabelo Júnior, nº 161, 19º andar, Edifício Eco Business 
Center, Miramar, João Pespsoa - PB.

LOCAL (SITE): Comprasnet <www.gov.br/compras/pt-br/>
UASG: 925990
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 02/02/2023.
ABERTURA: Dia 02/02/2023, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

TOMADA DE PREÇOS  Nº 14/2022
Registro CGE Nº 22-02426-9

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – 
CPL, comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 14/2022 (Obras de Conservação 
Rotineira( Terraplenagem e Drenagem) na Malha Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba 
sob jurisdição da Residência Rodoviárias de Sapé), que no decorrer do prazo recursal, impetram 
recursos contra a decisão da Comissão, as Empresas: ZACCARA Engenharia Eireli,   através do 
processo DER-PRC-2023/00014 e CLN LOCACOES E SERVIÇOS EIRELI através do processo 
DER-PRC-2023/00021. Desta forma, em atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei 
de Licitações e Contratos, os autos dos processos ficarão com vistas franqueadas aos interessados 
na sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação ao(s) recurso(s) a partir da 
data desta publicação no protocolo do DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@
der.pb.gov.br .

João Pessoa, 04 de janeiro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

TOMADA DE PREÇOS  Nº 15/2022
Registro CGE Nº 22-02418-6

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 15/2022 (Obras de Conservação Roti-
neira( Terraplenagem e Drenagem) na Malha Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba sob 
jurisdição da Residência Rodoviárias de Solânea), que no decorrer do prazo recursal, impetram 
recursos contra a decisão da Comissão, as Empresas: ZACCARA Engenharia Eireli,   através do 
processo DER-PRC-2023/00015 e CLN LOCACOES E SERVIÇOS EIRELI através do processo 
DER-PRC-2023/00022. Desta forma, em atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei 
de Licitações e Contratos, os autos dos processos ficarão com vistas franqueadas aos interessados 
na sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação ao(s) recurso(s) a partir da data 
desta publicação no protocolo do DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@der.pb.gov.br .

 João Pessoa, 04 de janeiro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PREGÃO

ELETRÔNICO Nº 01/2023
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto contratação 
de empresa para prestação do serviço de retífica na aplicação de manutenção preventiva e corretiva 
dos veículos do município do Sousa. Abertura das propostas dia 17de janeiro de 2022, às 09:00 
horas (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados 
poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.tce.pb.gov.br e 
www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa Transparente, 3.Licitações, Editais e Documentos 
de Licitação, 4.Pregão).

Sousa, 04 de janeiro de 2023.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

TOMADA DE PREÇOS  Nº 11/2022
Registro CGE Nº 22-02446-7

COMUNICADO DE NULIDADE
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica a nulidade do certame aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 11/2022 (Obras de 
Conservação Rotineira (Terraplenagem e Drenagem) na Malha Rodoviária Pavimentada do Estado 
da Paraíba sob jurisdição da Residência Rodoviárias de Cajazeiras), conforme determinação do 
Senhor Superintendente embasado no Parecer 002/2023 da PJ.

João Pessoa, 04 de janeiro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 256/2022
PROCESSO Nº 19.000.025064.2022

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE POLTRONAS PARA ACOMPA-
NHANTE, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 18/01/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic02@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-02614-8
João Pessoa, 04 de janeiro de 2023.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

COMUNICADO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 288/2022 – UASG 925302

PROCESSO Nº 32.901.900037.2022
Comunicamos a quem interessar que o respectivo procedimento licitatório, cujo objeto consiste 

na AQUISIÇÃO DE SEMENTES CERTIFICADAS, ORGÂNICAS E CRIOULAS SAFRA 2022/2023, 
destinado à SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO AGROPECUÁRIO E PESCA - 
SEDAP, com abertura agendada para o dia 11/01/2023 às 9h00, fica ADIADO para o dia 18/01/2023 
às 09h00. Por oportuno, solicitamos que acessem os sites www.centraldecompras.pb.gov.br e www.
gov.br/compras para acompanhamento e retirada do edital e anexos, atualizados.

Cadastro CGE nº 22-02605-7
João Pessoa, 04 de janeiro de 2023.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO SINDICAL
O Presidente do Sindicato dos instrutores de transito do Estado da Paraíba – SINDI-

TRANS-PB, no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os filiados (as), de acordo 
com o Artigo 31º do Estatuto Social do SINDITRANS-PB, para as ELEIÇÕES SINDICAIS da 
Diretoria, Conselho Fiscal, Mandato da Diretoria e do Conselho Fiscal para o triênio 2022 a 
2025. A votação (eleições) acontecerá no dia 14/01/2023, no horário das 9h 00min às 17h 
00min, na Rua Maria Generina da Silva, n.º 213, Funcionario III, na cidade de João Pessoa 
- PB, assim também como na Rua Iara Amaral Nº 385, Dinamerica – Campina Grande. O 
prazo para o registro das chapas concorrentes ao pleito será 03 dias contados a partir da 
publicação deste edital. As inscrições serão realizadas na sede do Sindicato, na Avenida 
Juarez Talvora, nº 306, Centro, de 06 de janeiro ao dia 09 de janeiro de 2023, A secretaria 
da entidade funcionará no período destinado ao registro de chapas, no horário das 08h00 
às 12h00min e das 14h00min às 18h00min horas. O requerimento acompanhado de todos 
os documentos exigidos para o registro será dirigido ao Presidente da entidade, podendo 
ser assinado por qualquer dos candidatos componentes da chapa. Onde se encontrará à 
disposição dos interessados pessoa habilitada para atendimento, prestação de informações 
concernentes ao processo eleitoral, recebimento de documentação e fornecimento do cor-
respondente recibo. A impugnação de candidaturas deverá ser feita no prazo de (03) dias, 
a contar da afixação da relação das chapas registradas. Caso não seja obtido “quorum” em 
primeira convocação, a eleição, em segunda e última votação será realizada das 17h30min 
às 21h00min horas, do mesmo dia e local. Em caso de empate entre chapas mais votadas, 
realizar-se-á nova eleição 15 (quinze) Dias após.

João pessoa, 04 de janeiro de 2023.
Carlos Eduardo Vieira Sousa

Presidente.

COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DA PARAÍBA – SICOOB PARAÍBA
CNPJ: 11.907.520/0001-07

NIRE: 25400008140

EDITAL DE CANCELAMENTO
DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente do Conselho de Administração da Cooperativa de Crédito de Livre Admissão da 
Paraíba – Sicoob Paraíba, no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social, comunica a 
todos os seus delegados o cancelamento da convocação para Assembleia Geral Extraordinária, 
prevista para realização, de forma digital, no dia 05 de janeiro de 2023, às 15h00, com a presença 
de 2/3 (dois terços) dos delegados, em primeira convocação; às 16h00, com a presença de metade 
mais um dos delegados, em segunda convocação; ou às 17h00 com a presença de no mínimo 10 
(dez) dos delegados, em terceira convocação.

Quaisquer dúvidas e/ou esclarecimentos poderão devidamente prestados na Sede Social da 
do Sicoob Paraíba.

Campina Grande/PB, 04 de janeiro de 2023.
Paulo Cezar de Barros Martins

Presidente

AVISO
DE AUDIÊNCIA PÚBLICA

A Secretaria de Estado da Infraestrutura, dos Recursos Hídricos e do Meio Ambiente do 
Governo do Estado da Paraíba, por meio da Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente – SUDEMA torna público  que, em atendimento à Legislação Vigente, promoverá 
Audiência Pública para apresentação e discussão  do Estudo de Impacto Ambiental - EIA e 
do Relatório de Impacto Ambiental – RIMA, da empresa da SERRA DA PALMEIRA ENERGIAS 
RENOVÁVEIS S.A (CNPJ: 45.425.489/0001-81) referente  ao empreendimento “Linha de 
Transmissão 500 kV - Complexo Eólico Serra da Palmeira - Subestação  Campina Grande 
III”, conforme processo de licenciamento ambiental (fase Licença Prévia) SUDEMA  nº 2022-
001698/TEC/LP-3681.

A referida Audiência Pública ocorrerá no formato híbrido (presencial e virtual). A Audiência 
(formato presencial) será realizada no dia 18/01/2023 (Quarta-Feira), tendo início às 18:00 horas 
no Salão do Lago do Infinity Garden Hotel no Endereço: Rua Engenheiro José Bezerra, Nº400, 
Mirante, Campina Grande/ PB, CEP: 58104-281. Já o formato virtual terá LINK disponibilizado no 
site da SUDEMA (www.sude-ma.pb.gov.br) 05 (cinco) dias antes de sua realização. Informa também 
que o estudo se encontra à disposição dos interessados para consulta no Portal da SUDEMA http://
sudema.pb.gov.br/eia-rima.

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 5 de janeiro de 2023 Publicidades
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